
МОСКОВСКИЕ ПРОДАВЦЫ ОТМЕНИЛИ КОНЕЦ СВЕТА

Народ обалдевает. Каждый день народу 
сообщают про очередное («внезапно обнару-
женное») воровство в Министерстве обороны 
и около; про очередные миллиарды. Но к этому 
люди уже слегка привыкли. 

Обалдевают они от другого. Сразу после 
рассказа о воровстве радио добавляет: 

— Следствие не видит необходимости в 
допросе экс-министра Сердюкова. У след-
ствия нет оснований его подозревать. 

Ни фига себе. Люди отчётливо видят необ-
ходимость допроса, а следователи — не видят. 
Массовая слепота, массовый гипноз. 

Разве дело только в примитивном ( хотя 
и огромном) воровстве? А больные голодные 
замёрзшие солдаты? А подрыв обороны? Не 
видите воровства — откройте глаза — увидите 
государственную измену.

Миллиарды долларов не только украдены. 
Они переправлены за границу на секретные 
счета. Ни у одного нормального человека в этом 
сомнений нет. 

Изъяты ли загранпаспорта у Сердюко-
ва? Слит ли керосин из его самолётов? Вне-
сён ли он в стоп-лист на границах Российской 
Федерации? 

Недавнее письмо президенту на эту тему 
называлось «Министр и тёлки» («МК», 23.11.12). 
Продолжая в этом стиле, следовало бы назвать 
сегодняшнюю заметку «Министр-целка». Но, 
во-первых, это грубовато, а во-вторых, разве 
он один такой, разве он один строит из себя 
вот эту самую?

Каково бедному Бастрыкину (главе След-
ственного комитета)? Каково бедному Чайке 
(генеральному прокурору)? Только что сидели 
(хотел написать «в обнимку») с Сердюковым на 
важнейших совещаниях в Кремле, в Бочаровом 
Ручье, в Ново-Огарёве… И ничего не замечали. 
Или замечали, но не подавали виду, боялись 
спугнуть. 

В чём заминка? Почему президент сказал, 
что «к Сердюкову претензий нет»? Мол, «сейчас 
не 37-й год». 

Путин большой формалист, любитель юри-
дической точности. Следовало бы у него уточ-
нить: какой «не 37-й»? 1537-й? Ивану IV было 
только семь лет, он ещё не успел никого казнить. 
Или — 2037-й, до которого мы ещё не дожили, 
ещё 25 лет можно воровать? 

Возможно, дело попросту в том, что двух 
месяцев не будет, как по телевизору показывали 
юбилейный фильм — к 60-летию президента. Там 
замечательные кадры: полночь в Ново-Огарёве, 
Путин беседует с тележурналистом, а в пред-
баннике сидит Сердюков, смотрит сериал по 
телевизору. То ли ждут, пока это кино сотрётся 
в памяти народа, то ли пытаются вмонтировать 
вместо экс-министра кого-нибудь другого, но не 
знают кого. Нужен с гарантией 
честный, и чтобы лицо по раз-
меру совпало. Поди найди. 
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■ ЕКАТЕРИНА ВАРНАВА весьма комфортно 
чувствует себя в роли секс-символа Comedy 
Woman, хотя признает, что случаются и ку-
рьезы. «МК-Бульвар» выслушал признания 
артистки и выяснил, долго ли она еще будет 
холостячкой.

■ БРЭД ПИТТ все чаще появляется в очках и 
не скрывает, что таким образом ему удается 
скрывать морщинки вокруг глаз. «МК-Бульвар» 
теперь знает, кому и зачем нужны очки и сколько 
стоят любимые аксессуары звезд.

■ А ТАКЖЕ: Мэрил Стрип спасает квартиру; Вера 
Брежнева шокировала откровенным нарядом; 
Валерия стала жертвой фетишистов; актрисы, 
оставшиеся без волос ради роли; и многое 
другое.
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ПОЧЕМУ ВЗБУНТОВАЛАСЬ  
КОЛОНИЯ В КОПЕЙСКЕ?
Спецкор «МК» передает с места событий

КТО ВЫГОРАЖИВАЕТ ЧЕКИСТА-УБИЙЦУ?
Резонансное ДТП в Ставропольском крае

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте
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ПОСЛЕДНЕЕ 
СЛОВО РАСУЛА 
МИРЗАЕВА 

Еще два года назад он радовался любому интервью как ре-
бенок. Для него, простого дагестанского парня, которого врачи 
не раз фактически хоронили в детстве из-за разных опасных для 
жизни хворей, любое внимание прессы было аки манна небесная. 
Он с удовольствием беседовал с немногочисленными журнали-
стами, интересовавшимися его скромной персоной, и позировал 
перед камерами. До рокового дня — 19 августа 2011 года. 

В этот день новоиспеченный чемпион мира по смешанным едино-
борствам дагестанец Расул Мирзаев пришел сдаваться: в Замоскво-
рецкой межрайонной прокуратуре он написал заявление, что в ночь на 
15 августа в результате конфликта ударил Ивана Агафонова, который 
через несколько дней скончался в ГКБ №1. С первых же минут тема 
Мирзаев—Агафонов взорвала интернет-пространство. Не утруждаясь 
дождаться результатов следствия, суда и приговора, многие СМИ изна-
чально начали клеймить Мирзаева почем зря. Заголовки в центральных 
газетах выходили один страшнее другого. Из бытового процесс пре-
вратился в самое резонансное межнациональное дело года. 

Спустя пятнадцать месяцев главный фигурант громкого процесса 
вспомнил все...
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Он рассказал «МК» обо всем, 
что накипело за время, 
проведенное в СИЗО, и решил 
больше не общаться с прессой

Совет Федерации (СФ) одобрил 
принятый ранее Госдумой законопро-
ект, существенно изменяющий ст. 159 
УК «мошенничество». Предпринима-
тельское мошенничество отделено от 
простого. Бизнесмен «может украсть» 
до 6 млн руб. (ранее — 250 тыс. руб.), но 
и сесть за это на десять лет вместо трех. 

Прошла и главная поправка, гуманизи-
рующая статью 159 УК: МВД не сможет 
возбуждать уголовное дело без заяв-
ления потерпевшего. Впрочем, пред-
приниматели все равно недовольны и 
хотели бы большей либерализации.

Читайте 3-ю стр.

Совет Федерации одобрил изменения  
в ст. 159 Уголовного кодекса

«МАДАМ ЛИЗИНГ» НЕ ТОРОПИТСЯ 
ВОЗВРАЩАТЬ МИЛЛИАРДЫ

С к а н д а л в о -
круг коррупционно-
го скандала в ОАО  
«Росагролизинг» на-
бирает обороты. Экс-
министр сельского 
хозяйства России 
Елена Скрынник уже 
ответила на обвине-
ния, прозвучавшие 
в фильме «Всласть 
имущие», показан-
ном на ТВ, назвав все 
приведенные доводы 
клеветой, и пообеща-
ла засудить телека-
нал. В свою очередь 
в «Росагролизинге» 
уверены, что хище-
ния 39 млрд бюд-
жетных рублей все 
же лежат на совести 
Скрынник.
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Но в «Росагролизинге» продолжают настаивать 
 на виновности Скрынник

СВОБОДНАЯ ТЕМА «МИРЗАЕВ ДОЛЖЕН 
СИДЕТЬ!»

Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,

обозреватель «Эха Москвы»

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

3—8 ДЕКАБРЯ. ДНИ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ МОСКОВСКОЙ ПОЧТЫ!
Подробности на 10-й стр.

НЕДЕЛЯ НОВОГОДНИХ 
ПОДАРКОВ! *

ПОКУПАТЕЛЯМ ПОДАРКИ!

Спрашивайте 
подарок у киоскера

30.11 4.12 6.12
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* Подарки выдаются в указанные дни при
покупке «МК»: 30.11.2012, 4.12.2012, 6.12.2012.

На руке бывшего руководителя «Росагролизинга» 
и министра сельского хозяйства Елены Скрынник 
— швейцарские часы Bovet. В России они стоят  
от $20 тыс. до $600 тыс.

МОШЕННИК БУДЕТ КРАСТЬ 
БОЛЬШЕ, НО И СИДЕТЬ ДОЛЬШЕ
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НАШ ЧЕЛОВЕК 
ДЕБЮТИРОВАЛ  
В «РЕАЛЕ»
Отец футболиста 
Дениса Черышева: 
«Считаю, что сын 
оправдал доверие 
главного тренера»
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ОБИДЧИКА СВЕТЛАНЫ ХОДЧЕНКОВОЙ НАЙДУТ 
ПО АВТОРЕГИСТРАТОРУ

У популярной актрисы Свет-
ланы Ходченковой обчистили 
машину «БМВ Х6». Злоумыш-
ленники украли аудиосистему 
и подушки безопасности, об-
щая сумма ущерба составила 
350 тысяч рублей. 

Как стало известно «МК», 
во вторник в 21.30 Светлана 
Ходченкова припарковалась 
возле дома 126 на Ленинград-
ском шоссе. А около 5 часов 
утра на пост вневедомствен-
ной охраны поступил сигнал 
о проникновении в автомобиль 
посторонних лиц, которые 
сначала попытались угнать 
машину, а затем после пары 
неудачных попыток ограничи-
лись банальным грабежом.

— Обезвредить эту охран-
ную систему невозможно, — 
рассказал «МК» Александр, 
специалист по установке 
сигнализаций, — сам чип, от-
вечающий за сигнализацию, 
может находиться где угодно, 
и вычислить его нельзя. Сра-
зу же после проникновения 

сигнал через спутник посту-
пает дежурному, и через пару 
секунд на место уже мчатся 
сотрудники полиции. Угнать 
автомобиль при такой систе-
ме нельзя, если она в течение 
минуты не распознала, что 
за рулем хозяин, она просто 
выключит двигатель.

— Автомобиль актрисы был 
застрахован, — сообщил «МК» 
источник в полиции. — Ей ско-
рее всего оплатят весь ущерб, 

единственное, в стоимость 
страховки может не войти 
аудиосистема в том случае, 
если она покупалась после 
оформления страховки.

Также собеседник заметил, 
что помочь поиску злоумыш-
ленников могут записи авто-
регистраторов с припарко-
ванных в эту ночь возле дома 
126 автомобилей. Если на них 
зафиксированы грабители, 
записи необходимо предо-
ставить в ОМВД «Левобереж-
ный». 
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28-летняя актриса 
Светлана Ходчен-
кова большинству 
зрителей извест-
на по фильму Ста-

нислава Говорухина «Благо-
словите женщину». Кроме 
того, Светлана Ходченкова 
снялась в фильмах «Не хлебом 
единым», «Охотники за ико-
нами», телесериалах «Крат-
кий курс счастливой жизни», 
«Метод Лавровой» и многих 
других. 

ПЕНСИОНЕРКА 
ЗАКОНСЕРВИРОВАЛА СЕБЯ 

ПРИ ЖИЗНИ, ЧТОБЫ ХОРОШО 
ВЫГЛЯДЕТЬ ПОСЛЕ СМЕРТИ

В подобие египетской му-
мии превратилась 86-летняя 
москвичка, которая сконча-
лась полгода назад у себя 
в квартире на Ереванской ули-
це. Дочь старушки, обнаружив 
нетленность тела, не стала 
предавать мать земле.

Как стало известно «МК», 
Анна Павловна умерла 4 июля 
этого года. Кстати, в совет-
ские годы она была заслу-
женной учительницей и на-
писала книгу для школьников 
«Машинопись и основы дело-
производства». По словам ее 
65-летней дочери Ларисы 
Григорьевны, она упала без 
чувств в своей комнате возле 
кровати. Скорее всего, ее сра-
зил сердечный приступ. Пен-
сионерка прикрыла родитель-
ницу тремя одеялами и время 
от времени наблюдала за со-
стоянием тела. По словам 
дамы, тело не разлагалось, 
и от него не исходил непри-
ятный запах. Кожа старушки 
лишь слегка потемнела, она 
превратилась в мумию.

— Скорее всего, это 

случилось из-за того, что 
в свое время мы с матерью 
принимали мумие банками, — 
позже пояснила дочь усопшей. 
— Его привозили из Индии со-
трудники Минатома, там я тру-
дилась в отделе кадров. Поз-
же узнала, что для здоровья 
мумие пить надо по грамму 
в неделю. А мы сильно пре-
высили норму — видимо, это 
и дало такой эффект.

На днях соседи семьи заби-
ли тревогу: слишком уж давно 
не было видно Анны Павловны. 
Они сообщили о своих страш-
ных догадках правоохрани-
телям, а те, посетив жили-
ще, впали в состояние шока. 
Старушка и правда имела вид 
египетской мумии. Тело осмо-
трели и увезли в морг.

Сейчас Лариса Евгеньевна 
утверждает, что не хоронила 
маму еще и потому, что у нее 
совсем нет денег. Пенсия 
у нее, несмотря на стаж ра-
боты 38 лет, всего 10 тысяч 
рублей. По словам дамы, 
она  уже 2 месяца не платила 
за квартиру и телефон. 

ЧЕРНОКОЖАЯ ПУТАНА ОТПЛАТИЛА КЛИЕНТУ 
УБИЙСТВОМ

Нигерийская 
проститутка, убив 
клиента в центре 
Москвы на День 
Победы, затем 
полгода скры-
валась в Рязани. 
Лишь в минувший 
вторник, спустя 
шесть месяцев, 
22-летняя Асемо-
та Чарлес явилась 
в следственный от-
дел ОМВД «Замоскворечье» 
и во всем призналась.

Как сообщили «МК» в За-
москворецкой межрайон-
ной прокуратуре, жестокое 
убийство путана совершила 
9 мая. 37-летний уроженец 
Украины, товаровед фирмен-
ного магазина, проживавший 
в Москве на Большой Татар-
ской улице, воспользовался 
отъездом в командировку 
жены-экскурсовода, чтобы 
весело провести время. Через 

интернет-сайт он 
заказал черноко-
жую путану. Между 
ними завязался кон-
фликт, товаровед 
схватился за нож 
и стал угрожать де-
вушке. Мускулистая 
негритянка отобра-
ла оружие у клиен-
та и изрезала его 
ножом. Через два 
часа после бегства 

путаны мужа на полу трехком-
натной квартиры обнаружила 
жена. В телефоне погибшего 
сыщики нашли номер Асемо-
ты, однако та предусмотри-
тельно выбросила сим-карту 
и села на первый же поезд 
до Рязани. Там девушка про-
должила заниматься при-
вычным ей делом. Но спустя 
пять месяцев она поняла, что 
ее ищут, об этом Асемоте со-
общили ее коллеги по про-
фессии. Для поиска убийцы 

оперативники использовали 
биллинг телефонных номе-
ров, которыми пользовалась 
девушка, и интернет-сайты, 
где рекламировались ее 
услуги.

В итоге Асемота вернулась 
в Москву, пришла в полицию 
и во всем призналась. Она 
просто устала бегать, поняла, 
что скоро ее арестуют, и ре-
шила не усугублять свою вину. 
По ходатайству сотрудников 
Замоскворецкого следствен-
ного отдела СУ СКР по Москве 
в отношении африканки из-
брана мера пресечения в виде 
заключения под стражу.

Кстати, Асемота приехала 
в Москву сразу после окон-
чания школы — ее соблазни-
ла подруга, которая успевала 
днем учиться в РУДН, а ночью 
торговать телом. Правда, 
Чарлес высшее образование 
было ни к чему: она сразу от-
правилась на панель.

ГАИШНИК ВЕРНУЛ ДОЛГ ФОНАРЕМ
Полицейский ограбил 

машину своего знакомого 
за то, что тот должен был ему 
кругленькую сумму — страж 
порядка забрал у жителя 
Серебряно-Прудского района 
Подмосковья GPS-навигатор, 
мощный и довольно дорогой 
фонарь, планшетный компью-
тер и борсетку с небольшой 
суммой денег.

Как стало известно «МК», 
пострадавший пришел с за-
явлением в полицию в по-
недельник. В заявлении он 
не указал, что подозревает 
в краже местного старлея, 
37-летнего инспектора ДПС 
из 2-го полка — это подраз-
деление обслуживает автодо-
рогу «Каспий» на территории 
района. Но когда оперативни-
ки спросили, есть ли у жертвы 

соображения, кто это мог 
сделать, обратившийся тут 
же сказал, что подозревает 
именно полицейского. По ин-
формации пресс-службы ГУ 
МВД России по области, при 
обыске у стража порядка 
были найдены похищенные 
вещи. Полицейский даже 
попытался оправдаться, что 
владелец вещей добровольно 
их ему отдал. Но следы взло-
ма на машине пострадавшего 
и его показания говорят об об-
ратном. Представители 2-го 
полка утверждают, что уже 
27-го числа провинившийся 
лейтенант был уволен, но не 
в результате проверки, а по 
собственному желанию. А по 
результатам служебной про-
верки будут применены санк-
ции к его руководству.

К САМОМУ ОПАСНОМУ АСТЕРОИДУ 
ОТПРАВЯТ СПУТНИК

 Спутник, который, возмож-
но, полетит к самому опасному 
из известных нам на сегодня 
астероидов — Апофису, раз-
рабатывают специалисты 
научной секции совета мо-
лодых работников НПО им. 
Лавочкина. 

Как сообщили «МК» в НПО, 
спутник будет создан на осно-
ве платформы космического 
аппарата «Карат», однако в нем 
есть и новые решения. Спут-
ник сможет летать на дальние 
орбиты, к примеру, к угро-
жающим Земле астероидам 
и кометам, а также по на-
правлению к Луне, в так на-
зываемую точку Лагранжа (в 
этой точке гравитационные 
силы со стороны Земли и Луны 

уравновешены). 
После вывода на опорную 

орбиту ракетой-носителем 
детище молодых ученых 
продолжит полет за счет соб-
ственного маршевого двига-
теля. Таким образом, он может 
достичь любых орбит, в зави-
симости от цели путешествия. 
В частности, возможный его 
полет к Апофису, с которым 
в 2036 году рискует столкнуть-
ся наша планета, необходим 
для изучения этого небесного 
тела. Ученые смогут принять 
решение об отклонении его 
с опасной орбиты. Первый 
пуск спутника предполага-
ется весной 2014 года вме-
сте с аппаратами «Гонец-М» 
на ракете-носителе «Рокот». 

ГЛАВНУЮ ЕЛКУ СТРАНЫ ВПЕРВЫЕ 
ВЫБРАЛИ С ВОЗДУХА

Главную елк у 
страны, которая 
украсит Соборную 
площадь Кремля, 
искали в этом году 
при помощи верто-
летов.

Как уже писал 
«МК», поиски пуши-
стой хозяйки ново-
годнего праздни-
ка начались еще 
в сентябре. Снача-
ла жюри, в которое 
входили сотрудники 
Управления делами 
президента, лес-
ники, дендрологи, 
отбирало дерево 
по фотографиям, 
которые прислали 
на конкурс лесные хозяйства 
Московской области, затем 
наиболее успешных претен-
денток вновь отправились 
осматривать лесничие. Боль-
ше всего достойных кандида-
ток оказалось сосредоточено 
в Дмитровском районе, куда 
в итоге и снарядили воздуш-
ную экспедицию.

Как рассказал «МК» летный 
директор компании Сергей 
Комаров, в рейс на вертоле-
те Robinson R44 вместе с пи-
лотом отправились лесничий 
и замглавы администрации 
Дмитровского района. В ито-
говый шорт-лист попало 
около десятка деревьев, 
а чтобы случайно не спутать 
красавицу-конкурсантку с ее 
«подругами», у каждой фина-
листки заранее были опреде-
лены GPS-координаты. Что-
бы члены жюри как следует 
могли осмотреть прошед-
шие в финал деревья, пило-
ту приходилось спускаться 
на 20—30-метровую высоту. 

Все претендентки 
уже соответствовали 
строгим требовани-
ям: высота каждой 
из них была не ниже 
30 метров, возраст — 
не младше 100 лет, 
пышная крона при 
тонкой — 60—70 см — 
«талии». Кроме того, 
учитывалась бли-
зость места их про-
израстания к дороге, 
ведь победительни-
цу кастинга 17 дека-
бря должны будут 
срубить и транс-
портировать на тя-
гаче с 40-метровой 
прицеп-платформой 
до Москвы. 

После двухчасового облета 
местности и знакомства с пре-
тендентками члены «избирко-
ма» сошлись во мнении, что 
самая эффектная из дмитров-
ских красавиц растет непо-
далеку от деревни Мельчевка 
Дмитровского района. На ней 
свой выбор они и останови-
ли. Ее координаты держатся 
в строжайшей тайне, чтобы 
часом не налетели вандалы 
с топорами и не испортили 
из вредности стране празд-
ник. Кстати, дни жизни буду-
щей кремлевской ели, даже 
если бы на нее не положило 
глаз «высокое жюри», все 
равно были сочтены: она рас-
тет на участке леса, который 
планируется подвергнуть 
санитарной вырубке в свя-
зи с тем, что подавляющее 
большинство здешних дере-
вьев — соседок теперь уже 
«кремлевской ставленницы» 
— поражено жуком короедом-
типографом. Однако ее саму 
эта напасть миновала.

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕФОН ПРЯМОй СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон: 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00—16.00): Государ-

ственная жилищная инспекция города Москвы (Мосжилинспек-
ция), управа района Нагатино-Садовники (ЮАО). 

☎

КВАРТИРЫ ПО КОМФОРТНЫМ ЦЕНАМ

На 27-м км Киевского шос-
се, в г. Аперелевка, имеющем 
отличное транспортное сооб-
щение с Москвой,  строится 
новый микрорайон Vesna – 16 
монолитно-кирпичных домов 
современной архитектуры. 
Проект интересен зеленой 
территорией с велодорожка-
ми, аллеями, собственным 
прудом,  а также концепцией 
«безопасный двор»: дворы жи-
лого комплекса закрыты для 
а/м и имеют многоуровневую 
систему охраны. Это позволит 
безбоязненно отпускать детей 
на прогулку, снизит уровень 

шума в квартире. Проектом 
предусмотрено строитель-
ство двух детских садов на 120 
мест каждый, школы на 800 
мест с огромным футбольным 
полем, просторными и свет-
лыми классами, множеством 
кружков. 

Вниманию покупателей 
предлагаются однокомнатные 
квартиры от 32 кв.м; двухком-
натные квартиры от 50 кв.м; 
трехкомнатные от 77 кв.м.

Звоните! +7(495)995-15-50. 
С проектной декларацией 
можно ознакомиться на сай-
те www.vesnadom.ru.
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Яркая фигурантка (во всех смыслах), одна из 
лучших советниц Сердюкова, арестована. Бедная 
женщина отдувается за себя и за того парня. Но 
условия щадящие: домашний арест. Её тюрьма — 
13 комнат с балконами, бассейном, фонтаном и 
садом. И — дыркой в полу. Прямо под ней квартира 
Сердюкова. Если даже раньше лесенки не было, то 
долго ли сколотить. Он ли к ней карабкается, она 
ли (из уважения к его весу) прыгает к нему вниз, 
но без её советов он, похоже, не остался…

…Допросы? Да нам не так уж нужны допросы 
— полюбовные, внутрисемейные. 

Нам нужны наши деньги. Нам кажется, что 
было бы правильно немедленно арестовать за-
рубежные дворцы и виллы. 

Ведь это воры не у воров украли, а у нас. 
Громкий шум и вялые аресты продолжаются 

уже две недели. Похоже, преступникам специ-
ально дают время всё попрятать, переписать на 
подставных лиц… 

Страшно секретные счета? Не можете найти? 
Подумаешь, бином Ньютона. 

Способ известен (недавно предложил его 
в прямом эфире РСН, и 97,8% слушателей про-
голосовали «за»). Способ этот описан в «Графе 
Монте-Кристо». Берёшь подлюгу ворюгу (мини-
стра, например, или генерала, или ихую советни-
цу), сажаешь под арест. Как только захочет есть 
— пожалуйста! — вот меню: курица жареная, 200 
граммов, — миллион долларов. Не хочет курицу? 
Хочет хлеба? Пожалуйста! 200 граммов — миллион 

долларов. Пусть ест что хочет, цена-то одна. 
Мы гуманисты: вода бесплатно и без ограни-

чений. Голодом не морим; пусть ест сколько хочет. 
Но — за деньги. Конечно, он будет возмущаться: 
«Почему так дорого?!» Это такой же глупый вопрос, 
как «почему солдаты голодают, мёрзнут?», «по-
чему оборонные заводы закрываются?», «почему 
военные корабли покупаем за границей?»… Ответ 
всегда один: так исторически сложилось. 

На такую диету посадить пару тысяч чинов-
ников — можно нефть и газ оставить следую-
щим поколениям. Мы проживём на воровские 
накопления. 

H H H
Мир безумен. И он каждый день расписывает-

ся в своём безумии. «Пусси Райот» попали на 16-е 
место в рейтинге «Мыслители мира» 2012 года. 

Пусси на хорошем месте по уму. Да, это место 
нельзя назвать глупым; оно всегда знает, чего хо-
чет; но таких на Земле примерно три с половиной 
миллиарда. Чем именно эти оказались умнее? 

«Пусси» — это слово очень любит произносить 
Путин и добиваться: знает ли собеседник перевод? 
а если знает, то почему стесняется сказать?  Но 
дело в том, что есть деликатные люди, которым 
в Кремле неловко говорить грубоватые русские 
слова, типа «п****рванка».

Нет-нет, мы не отвлеклись. Подумайте: Сер-
дюков, наверняка, тоже мыслитель мирового мас-
штаба?  Мы просто не знаем порядковый номер. 

Александр МИНКИН. 

ПОЛИТИКА

ПРЕМЬЕР

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ЗЛОБА ДНЯ

На заседании комиссии по иностран-
ным инвестициям Дмитрий Медведев 
предложил правительству повод для 
гордости. В международном рейтинге 
Всемирного банка «Doing Business» 
Россия поднялась на 8 позиций. И 
теперь по условиям для предприни-
мателей наша страна находится на 
112-м месте. Улучшить показатели 
удалось благодаря рывку в номинации 
«Уплата налогов». Правда, если страна 
будет двигаться по «бизнес-лестнице» 
такими же темпами, выполнить одну из 
первых президентских задач в срок не 
удастся.

Рейтинг Всемирного банка принципи-
ально важен для чиновников хотя бы потому, 
что особое внимание ему уделяет Владимир 
Путин. Вступив на третий срок, он поставил 
цель — к 2018 году поднять Россию со 120-го 
на 20-е место в списке «Doing Business». Сей-
час намеченную позицию занимает Германия, 
которую предписано победить на этот раз в 
экономическом состязании. В общем, ВВП 
практически «подвесил» на этот рейтинг имид-
жевые задачи своего президентства.

Для достижения цели, поставленной 
Путиным, наша страна должна в ближайшие 
годы ежегодно подниматься на 16 позиций. 
Таким образом, подъем на восемь ступенек по 
«бизнес-лестнице», зафиксированный Дмитри-
ем Медведевым, можно расценить как серьез-
ное отставание от графика.

Важно и то, из-за чего был достигнут хоть 
и небольшой, но успех. Российская Федера-
ция улучшила свое положение на сорок один 
пункт по удобству уплаты налогов — сегодня 
впереди нас только 63 страны. По оценке главы 
Минфина Антона Силуанова, этого удалось до-
стичь благодаря техническому апгрейду. Среди 
новых электронных сервисов, представляемых 
ФНС России, — возможность направить до-
кументы для госрегистрации в электронном 
виде, в том числе с использованием мобильных 
устройств.

Глава Федеральной антимонопольной 
службы Игорь Артемьев сообщил «МК», что 
заметил повышение удобства в уплате налогов 

лично. «Однако если улучшение позиции в на-
логовом рейтинге — это несомненный успех, то 
подъем на 8 ступеней в общем инвестиционном 
списке — лишь надежда на успех», — оценил 
Артемьев. Задание Путина все же будет вы-
полнено в срок, рассчитывает он.

СНЕГ НЕ ПОМЕШАЛ МЕДВЕДЕВУ 
ЗАНЯТЬСЯ ГРЕБЛЕЙ

Дмитрий Медведев, несмотря на снег 
за окном, уделил внимание водным видам 
спорта. Премьер, который в детстве увлекался 
греблей, встретился в своей резиденции со 
спортсменами из Всероссийской федерации 
гребли на байдарках и каноэ. Встречу Медве-
дев объяснил необходимостью подготовиться 
к чемпионату мира в Москве, который пройдет 
в 2014 году.

Как ранее писал «МК», в байдарочную 

секцию будущий президент и премьер запи-
сался, когда учился в седьмом классе. Надолго 
гребля Дмитрия не захватила: по словам своего 
тренера Любови Рудыковской, он предпочел 
уйти «из спорта в науку». Но все же за полто-
ра года успел получить первый юношеский 
разряд. На 35-летие бывшие «коллеги» по 
секции подарили Медведеву одноместную 
байдарку.

Данный вид спорта был практически забыт 
на государственном уровне, признал Медведев. 
«У нас не вводилось спортивных объектов на 
эту тему лет 30 — со времен строительства 
канала в Крылатском», — напомнил он. И только 
в последнее время положение вещей измени-
лось — для гребцов было построено сразу три 
крупных комплекса. Лучший, по оценке пре-
мьера, в Казани.

— Сколько нужно таких объектов? — спро-
сил Медведев у президента федерации Евгения 
Архипова.

— По стране штук семь-восемь, — ответил 
он. — Но эти комплексы должны быть пригодны 
для проживания. 

— Участки земли дефицитные, продаются 
за большие деньги, — усомнился Медведев. 

На чемпионате мира, который пройдет в 
Москве, шансы у наших спортсменов хорошие. 
«Раньше в гребле были фавориты, а теперь 
может выиграть почти любая страна», — счи-
тает премьер-байдарочник. Да и задел есть 
— на Играх ХХХ Олимпиады сборная команда 
России по гребле на байдарках и каноэ за-
воевала три олимпийские медали (золотая и 
две бронзовые).

Татьяна ЗАМАХИНА.

В Российской армии могут быть 
возрождены спортивные роты, со-
общил на встрече с гребцами глава 
Минспорта Виталий Мутко. «Хотя 
бы в количестве 50 человек», 

— пояснил он. «Это небольшое количество 
для Вооруженных сил, — оценил Медведев. 
— Тем более что мы взяли курс на профессио-
нальную армию».

ЗАДАНИЕ ПУТИНА 
ВЫПОЛНЕНО НА 8%

В фильме тележурналиста были 
представлены сведения о фи-
нансовых махинациях в «Роса-

гролизинге», которые якобы были совершены 
в тот период, когда госкомпанией руководила 
Скрынник. Чуть позже бывшая чиновница зая-
вила о том, что в свое время ее деятельность 
тщательно проверялась Счетной палатой, и 
никаких хищений в «Росагролизинге» выявлено 
не было. «То, что представляет телеканал, — 
клевета. И то, что я слышу, — ущерб нанесен в 
39 млрд рублей, — это все просто из-за отсут-
ствия компетентности тех, кто эти цифры про-
износит. Это не хищение — это задолженности 
лизингополучателей. Для того чтобы сказать, 
что да, это хищение, — пожалуйста, докажи-
те, что это хищение», — заявила Скрынник. 
Экс-глава Минсельхоза также отвергла обви-
нения в пособничестве бывшему директору 
департамента ведомства Олегу Донских: «Это 
абсолютно не имеет ко мне никакого отноше-
ния. Это когда он работал в администрации 
Липецкой области».

«МК» связался с советником гендирек-
тора «Росагролизинга» Евгением ЗЕЛЕН-
СКИМ, для того чтобы прояснить ситуацию 
с нынешней задолженностью компании и 
причастности к ней Скрынник:

— Заявления Елены Борисовны о том, что 
на 2008 год никакой задолженности не было, 
отчасти правдиво. Но для этого тогда были 
предприняты следующие действия: ОАО «Ро-
сагролизинг» приобрело на 9,9 млрд рублей 
минеральные удобрения, топливо, зерно, 
оплатило поставщикам продукции 100% и по 
документам передало товар сельхозпроизво-
дителям с рассрочкой платежей на 3—5 лет. 
Для этих закупок были использованы кредиты, 
полученные в коммерческих банках по ставке 
16—21% годовых в рублях. Поставщик и полу-
чатель были связаны между собой, а сам товар 
фактически отсутствовал. Денежные средства, 

полученные от ОАО «Росагролизинг», возвра-
щались обратно, но уже во исполнение иных 
ранее заключенных договоров; в результате 
это позволяло получить новый кредит лизин-
гополучателю по ставке 1,5% годовых в рублях, 
а разница между 16—21% и 1,5% ложилась 
целиком на ОАО «Росагролизинг». При этом 
лицо, которое должно было возмещать наши 
затраты, становилось неплатежеспособным. 
В настоящее время перспектива взыскания 
таких средств очень низка.

Учитывая, что по ранее заключенным до-
говорам платежи поступали, а по новым обяза-
тельствам срок не наступил, то это позволило 
представить Счетной палате, Генпрокуратуре 
и аудитору PriceWaterhouseCoopers сведения 
о нормальной финансовой отчетности. Тем не 

менее PriceWaterhouseCoopers пересмотрело 
свои заключения за 2008—2009 гг. и пришло к 
выводу, что убыток на самом деле был получен 
в 2008—2009 гг. при заключении фиктивных сде-
лок, направленных на умышленное искажение 
отчетности.

Теперь что касается Олега Донских. Он 
руководил с 2001 по 2008 год региональным 
оператором ОАО «Росагролизинг» в Липецкой 
области — ОАО «Липецкагроснабсервис», а с 
июля 2008-го по апрель 2009-го там же возглав-
лял региональное обособленное подразделение 
компании и участвовал в реализации многих 
проектов. Заявление о том, что он не имел к ОАО 
«Росагролизинг» никакого отношения, не соот-
ветствует действительности.

Евгений КРАСНИКОВ.
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Сорочкин рассказал, что на этапе 
возбуждения уголовных дел его ведом-
ство стремилось удовлетворять интерес 
общества к «Оборонсервису», но в ско-
ром времени следствие станет заметно 
молчаливей.

Пока же следователи «копают» по двум 
основным направлениям. Первое — это 
реализация имущества по заниженным 
ценам через центр правовой поддержки 
«Эксперт». Обвинения пока предъявле-
ны Максиму Закутайло, Екатерине Сме-
тановой и Евгении Васильевой. В среду 
нарисовался дополнительный эпизод: 
Сметанова при поддержке Васильевой 
продала сама себе особняк на Арбате в 
два раз дешевле рыночной стоимости. 
Любопытно, что Закутайло и Сметановой 
обвинения предъявлены по пункту 4 ста-
тьи 159 («мошенничество, совершенное 
группой лиц»). Васильеву же, несмотря 
на очевидную ее связь с двумя другими 
фигурантами, обвиняют по пункту 3 (менее 
тяжкому) той же статьи («мошенничество 
в особо крупном размере»). Получается, 
чем выше в иерархии преступной схемы 
находится человек, тем меньшее наказа-
ние ему грозит.

Второе направление, по которому 
работает следствие, — ОАО «Славянка» и 
ЗАО «Безопасность и связь». Тут главным 
обвиняемым является Александр Елькин. 
Этот человек представляет собой квинтэс-
сенцию идеи аутсорсинга в армии, столь 
любимой Анатолием Сердюковым (с ко-
торым Елькин был в дружеских отноше-
ниях). Елькин одновременно гендиректор 
«Славянки», имеющей эксклюзивное право 
заключать договора на бытовое и техниче-
ское обслуживание объектов Минобороны, 
и владелец «Безопасности и связи», кото-
рая этим обслуживанием занимается в Мо-
скве. То есть он фактически перекладывал 

находящиеся под его управлением деньги 
государства в свой карман.

И ладно бы, если «БиС» выполняла 
все принятые по контрактам обязатель-
ства. Например, по словам представителя 
СК Владимира Маркина, одно из зданий 
«Арбатского военного округа» (комплекса 
Генштаба) по адресу Колымажный пере-
улок, 14, фактически не обслуживалось, 
однако «Славянка» исправно платила вы-
ставленные за это счета «БиС» — на сумму 
52,6 миллиона.

«БиС» осуществляет «инженерное и 
санитарно-техническое» обслуживание и 
главного здания Минобороны на площа-
ди Арбатских ворот — такое объявление 
висит на каждом этаже в лифтовых холлах 
здания.

Кроме Елькина обвинения предъяв-
лены и двум его помощникам — Андрею 
Луганскому и Юлии Ротановой. Задержан-
ный лишь в среду Луганский, по словам 
Маркина, на протяжении недели с момента 
задержания своего друга занимался уни-
чтожением и сокрытием документов, дока-
зывающих преступления, а также пытался 
давить на возможных свидетелей.

Возникает вопрос, куда раньше смо-
трели в Главной военной прокуратуре, 
ГВСУ и контрразведке. Либо у всех фигу-
рантов была очень надежная «крыша»? Кто 
мог бы быть столь мощным патроном для 
Елькина? Мог это быть Анатолий Сердюков, 
который проживал в коттедже санатория 
«Подмосковье», арендованным для него 
и других чиновников Минобороны «Безо-
пасностью и связью»? Наверное, какие-то 
такие вопросы зададут следователи быв-
шему министру. Когда (и если) дозреют 
до допроса.

Игнат КАЛИНИН.

СЛЕДСТВИЕ 
ПОДБИРАЕТСЯ  
К СЕРДЮКОВУ

Руководитель Главного военного следственного управления СКР Алек-
сандр Сорочкин порадовал в минувшую среду: размер выявленных 
злоупотреблений по делу «Оборонсервиса» превышает 4 млрд рублей. 
Несмотря на масштабы преступления и очевидную связь фигурантов 
дела с Анатолием Сердюковым, следователи по-прежнему не торопят-
ся допрашивать экс-министра. Говорят, не хотят делать это второпях, 
дергать важного человека без серьезного повода. Ведь пока помимо 7 
уже возбужденных дел есть еще 4 потенциальных (по ним ведутся до-
следственные проверки). Вот накопятся вопросы, тогда пригласим — как 
бы намекают в СК.

Или просто делает вид

Правительство отстает  
от президентского графика

c 1-й стр. « МАДАМ 
ЛИЗИНГ»...

Сумочка Hermes Birkin из кожи рептилии 
экс-министра сельского хозяйства Елены 
Скрынник стала уже легендой. Ее точную 

цену на расстоянии определить трудно, 
однако стоимость изделий из крокодиловой 
кожи фирмы Hermes начинается с $20 тыс. и 

доходит до $140 тыс.

У Центризбиркома новая головная боль 
— формирование участковых избира-
тельных комиссий. Раньше нижестоящие 
комиссии занимались этим незадолго 
до выборов, но по новому закону персо-
нал для участков набирается один раз на 
целых пять лет. 
На вчерашнем заседании члены ЦИК попыта-
лись утвердить методические рекомендации по 
формированию резерва участковых избир-
комов. Это скамейка запасных. Из резерва в 
течение пяти лет будут рекрутироваться новые 

труженики избирательных участков взамен 
выбывших или заболевших. К слову, рекомен-
даций сейчас очень ждут в Мособлизбиркоме: в 
Подмосковье выборы губернатора будут в сен-
тябре 2013 года — комиссии надо формировать 
уже сейчас. Однако пока заветный документ 
удалось согласовать только «в целом», до 30 
ноября партии могут предложить поправки, а в 
окончательном виде он будет принят не раньше 
5 декабря. 

Попутно члены ЦИК посетовали на то, что 
и резервистов, и основной состав для нужд из-
бирательной системы брать неоткуда. 

— Никакая работа в партиях не ведется, — 
печалился зампред комиссии Леонид Ивлев. — Ра-
бота идет только в социальных сетях, «Фейсбуке», 
ведет работу «Голос»… 

Коллеги тут же начали мозговой штурм. Член 
ЦИК Сиябшах Шапиев высказал свежую идею: 
приравнять неучастие партий в формировании 
резерва комиссий к неучастию в выборах. А за 
это по закону можно и регистрации в Минюсте 
лишиться. Валерий Крюков предпочитает перейти 
к принудиловке: «Почему бы участие в работе 
участковых комиссий не сделать обязательным 
для ряда организаций? С сохранением средней 
зарплаты по месту работы».

Развития идея не получила: вмешался пред-
седатель ЦИК. 

— Все вы исходите из базового принципа де-
фицита свободных мест, — учил Чуров коллег. — А 
у нас дефицит кадров! На федеральных выборах 
нужно 830 тысяч членов участковых комиссий плюс 
еще 50% резерв. Но все партии вместе взятые 
представили только 400 тысяч кандидатов. А мы 
еще с советских времен знаем, что дефицит кадров 
ведет к формированию рынков. Некоторые упомя-
нутые организации могут формировать списки на 
продажу, им будут платить! Надо посоветоваться с 
правоохранительными органами — тут могут быть 
предпосылки к политической коррупции. 

Под такими организациями, конечно, имелась 
в виду упомянутая Ивлевым ассоциация в защиту 
прав избирателей «Голос», которую Владимир Чу-
ров давно пытается разоблачить как проводника 
«оранжевой революции». 

Заместитель исполнительного директора 
«Голоса» Григорий Мельконьянц подтвердил «МК» 
самые мрачные подозрения Чурова: «Да, у нас как 
раз сейчас в регионах идет работа с активом, мы 
будем обучать людей и предлагать их всем парти-
ям. Но они работают бесплатно, кроме того что пла-
тит им государство. Мы выступаем как медиаторы 
между партиями и гражданскими активистами, 
готовыми бороться за свои избирательные права. 
Ничего противозаконного в этом нет». 

Заявления главы ЦИК о «рынке» и «списках на 
продажу» Мельконьянц считает «охотой на ведьм». 
По его мнению, Центризбирком выполняет свою 
задачу — «провести в комиссии как можно больше 
административно зависимых людей» . Впрочем, 
Мельконьянц признает, что «Голос» не может за-
крыть даже значимую часть вакансий в комиссиях 
— речь может идти максимум о 10 тысячах человек, 
то есть около 1% мест. 

К 30 апреля участки должны быть уком-
плектованы. В условиях кадрового голода дело 
может кончиться добровольно-принудительной 
мобилизацией школьных учительниц и других 
бюджетников. Так что если партии хотят страховку 
от фальсификаций на участках — самое время 
проснуться. 

Наталья РОЖКОВА.

ЧЛЕНЫ 
ИЗБИРКОМОВ 
СТАЛИ ДЕФИЦИТОМ
Чуров боится, что ими будут 
торговать на черном рынке

ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ИЗМЕНАc 1-й стр.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

28 ноября министр финансов Антон Си-
луанов озвучил ряд предложений в сфере 
налогообложения граждан. С процентных 
доходов по банковским вкладам и об-
лигациям, как и с дивидендов по акциям, 
предлагается взимать 13% — то есть по 
ставке налога на доходы физических лиц 
(НДФЛ). Чтобы подсластить пилюлю, 
предложено давать налоговый вычет при 
продаже акций, находящихся в собствен-
ности физлица более трех лет. Впрочем, 
новации Минфина все же в большей мере 
работают против богатых и в пользу бед-
ных. Что не может не радовать.

«Нам нужно уравнять налогообложение про-
центов физических лиц по депозитам, акциям, 
облигациям и т.д. Мы сейчас готовим предложе-
ния, как именно это можно сделать», — сообщил 
Антон Силуанов.

Министр напомнил: «Доход физического 
лица по банковским вкладам не облагается на-
логом, если ставка по таким депозитам не пре-
вышает ставку рефинансирования плюс 5%». Се-
годня это вклады по ставкам ниже 13% годовых, 
то есть львиная доля (97%) всех вкладов. Банки, 
предлагающие 14—15% годовых, на рынке есть, 
но их очень мало и к тому же они находятся под 
жестким прессингом Банка России.

Минфин предлагает обложить все процент-
ные доходы по банковским вкладам подоходным 
налогом по обычной ставке 13%. Таким образом, 
ведомство хочет убить двух зайцев. Пополнить 
бюджет за счет, по его мнению, слишком раз-
богатевших вкладчиков. Вкладов физлиц в 
банках сейчас накопилось действительно на 
астрономическую сумму в 11 трлн руб. Так что 
несколько сотен миллиардов рублей допол-
нительных доходов бюджет получит — не все 
же вкладчики убегут из банков после введения 
налогообложения.

Вкладчикам эти новации понравиться не 
могут. Но с точки зрения экономики Минфин 
действует здраво. Отсутствие налогообложения 
депозитов — это мера из лихих 90-х. Тогда при 
сверхвысокой инфляции и общей нестабильно-
сти государство стимулировало приток средств 
частных лиц в банковскую систему, чтобы стаби-
лизировать ее. Сейчас ситуация иная, и пора бы 
вкладчикам немного поработать на бюджет.

С процентным доходом по облигациям и с 
дивидендами по акциям ситуация хитрее. Эти до-
ходы физических лиц и без нововведений должны 
облагаться подоходным налогом по ставке 13%. 

Но довольно часто не облагаются. Потому что 
функции налоговых агентов возложены на за-
интересованных лиц — брокеров. Им облагать 
доходы клиентов себе в убыток (уменьшается 
объем средств, с которыми они оперируют на 
бирже). Поэтому изобретаются различные схемы 
ухода от налога. Видимо, предложение Минфина 
касается не ставок, а налогового администри-
рования. А интрига действительно в том, «как 
именно это можно сделать». В Минфине по этому 
поводу сейчас идут активные дискуссии.

Чтобы подсластить пилюлю, Минфин пред-
лагает налоговую льготу (вычет) при продаже ак-
ций, находившихся в собственности физического 
лица более трех лет. «Сейчас для недвижимости, 
находящейся во владении физического лица, 
есть достаточно льготный режим налогообло-
жения. Если три года держать недвижимость, 
то доход от ее продажи не попадает под налоги. 
Почему бы не сделать то же самое для акций и 
других инструментов?» — заявил Антон Силуа-
нов. Но налоговую льготу дадут не всем. «Общий 
объем вычета должен составлять, по нашему 
предложению, не более 3 млн руб. за три года», 
— сообщил министр финансов.

В целом предложения Минфина вводят 
дифференцированное налогообложение в ущерб 
богатым и в пользу бедных. Причем шкала по-
доходного налога остается плоской, а для раз-
личий используются более тонкие инструменты. 
«Необходимо избежать ситуации, когда богатые 
больше богатеют, а люди с невысокими дохода-
ми при этом будут поддерживать налогообло-
жение. Мы считаем, что здесь нужно создать 
некую планку, сверх которой налогообложение 
не предусматривается. В случае, когда физлицо 
получает процентный доход по указанным ин-
струментам (банковским депозитам и ценным 
бумагам. — «МК») в объеме до 1 млн руб. в год, то 
оно не облагается налогом. Если же процентный 
доход физлица более 1 млн руб. в год, это уже 
крупный институциональный инвестор, который 
мог бы налоги и заплатить», — подытожил ми-
нистр финансов.

Вероятность воплощения предложений 
Минфина в жизнь достаточно велика, иначе ми-
нистр не стал бы их озвучивать. Что касается 
сроков, различные источники называют второе 
полугодие 2013 года. Тогда 1 июля наступающего 
года может стать в России датой частичного 
возврата дифференцированного обложения 
доходов физлиц.

Павел ЧУВИЛЯЕВ.

СИЛУАНОВ ПОКУСИЛСЯ НА СВЯТОЕ
ДЕНЬГИ

Проценты по вкладам обложат подоходным налогом

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

У будущих родителей, 
которые хотят, чтобы 
их близкие увидели 
ребенка раньше, чем 
он родится, появи-
лась уникальная воз-
можность. В Японии 
ученые научились 
создавать из особых 
материалов фигурку 
плода по его трехмер-
ному изображению, 
получаемому во вре-
мя УЗИ. Эмбрион вы-
глядит как обычная 
игрушка, заключенная 
в упаковку — модель 
материнской утробы. 

СОВЕТНИК БЕРЕЗОВСКОГО СТАЛ 
«РЕШАЛЬЩИКОМ»

Фигурант дела о покушении 
на Владимира Путина, со-
ветник опального олигарха 
Бориса Березовского Андрей 
Понькин (на фото) и замруко-
водителя Общероссийского 
общественного фонда помощи 
и содействия ветеранам МВД 
РФ Аласгаров Тельман Гаджи 

Оглы подозреваются в мошенничестве. В 
полицию обратился председатель правления 
ставропольского банка. Финансовое учреж-
дение было на грани банкротства, и, пытаясь 
сохранить хоть какие-то средства, банкир 
попытался вывести «из игры» уставной капитал 
с акциями, что и вскрылось в результате про-
верки. В отношении потерпевшего завели уго-
ловное дело о хищении ценных бумаг. Тогда-то 
к нему и обратились бывший майор ФСБ 
Понькин и его сообщник Аласгаров, которые 
пообещали «решить вопрос» за вознагражде-
ние. Крупную сумму мошенники мотивировали 
необходимостью дать на лапу ревизорам, 
чиновникам Минфина и руководителям ГУ 
МВД Ставропольского края. Примечательно, 
что возможности прекратить уголовное дело 
Понькин и Аласгаров не имели, а чиновники, 
которые якобы должны были помочь, не знали 
об их существовании. Дуэт задержали в одном 
из ресторанов в ЦАО после получения первого 
транша в 1,5 млн. долл. Не исключено, что это 
не первая афера Понькина и Аласгарова.

PUSSY RIOT ПРИЗНАЛИ 
МЫСЛИТЕЛЯМИ
Скандальное трио Pussy Riot попало в спи-
сок «100 глобальных мыслителей» (100 Top 
Global Thinkers 2012), составленный аме-
риканским журналом Foreign Policy. Мария 
Алехина, Надежда Толоконникова и Екатерина 
Самуцевич заняли 16-е место в рейтинге, при 
этом всемирно известному философу Юргену 
Хабермасу пришлось довольствоваться 88-м 
местом, а мыслителю Славою Жижеку — 92-м. 
Также в список попали борец с компьютер-
ными вирусами Евгений Касперский (40-е 
место), оппозиционер Алексей Навальный 
(45-е место) и защитница Химкинского леса 
Евгения Чирикова (70-е место). Первое место в 
топ-100 «мыслителей 2012 года» заняли лидер 
оппозиции Мьянмы Аун Сан Су Чжи и прези-
дент этой страны Тейн Сейн, показавшие, по 
мнению авторов рейтинга, что «перемены воз-
можны везде, даже в наиболее репрессивных 
государствах». 

ЗА «КАРУСЕЛИ» БУдУТ САжАТЬ?
Депутаты от ЛДПР и «Справедливой 
России» подготовили законопроект, со-
гласно которому за фальсификации на 
избирательных участках грозит 4 года 
тюрьмы. Ранее за это нарушение уже были 
повышены штрафы — до 500 тыс. руб. Самый 
распространенный вид «карусели» — это 
когда человек получает заранее заполненный 
бюллетень или несколько бюллетеней и вбра-
сывает их в урну, а свой незаполненный бюл-
летень сдает махинаторам. Но на последних 
выборах благодаря допспискам избирателей 
появилась новая разновидность махинации: 
один и тот же человек мог получить бюлле-
тень несколько раз на разных участках. Чтобы 
этого не происходило, депутаты предлагают 
при выдаче бланка ставить штамп в паспорте. 
Такая система действует в некоторых странах 
Латинской Америки. 

АМЕРИКАНСКИЙ дЕСАНТ 
ВЫСАдИЛСЯ В «МК»

В рамках программы обмена, организо-
ванной Союзом журналистов Москвы, 
американские работники прессы приеха-
ли в Москву, чтобы перенять опыт россий-
ских коллег. Одним из инициаторов про-
граммы стал главный редактор «Московского 
комсомольца» Павел Гусев. Параллельно за 
океан отправилась группа из 12 журналистов 
ведущих российских СМИ, в числе которых 
— корреспондент «МК» Ева Меркачева. Всего 
из США приехало 12 человек, которые на про-
тяжении нескольких недель будут работать в 
отечественных изданиях. Одна из них — журна-
листка из Нью-Джерси Эми Бритен — пройдет 
стажировку в «МК».

CURIOSITY НАШЕЛ жИЗНЬ  
НА МАРСЕ?
Завесу тайны, открытие которой анон-
сировали на прошлой неделе созда-
тели марсохода Curiosity, приподнял 
вчера Чарльз Элачи, глава Лаборатории 
реактивного движения, отвечающей за 
исследовательскую миссию проекта. По 
его словам, «сенсация» состоит в том, что 
марсоход обнаружил простые органические 
молекулы в образцах почвы Красной планеты. 
Это молекулы, которые могут свидетель-
ствовать о наличии жизни на Марсе, отметил 
объявивший об открытии на специализиро-
ванной конференции в римском университете 
Sapienza представитель NASA. Подробности 
специалисты обнародуют не ранее 3 декабря. 
Одновременно с ними о своих находках 
объявят и ученые Института космических 
исследований РАН, которые установили на 
американский марсоход свои приборы. Ком-
ментарий сотрудника ГЕОХИ им. Вернад-
ского РАН Александра БАЗИЛЕВСКОГО:  
— То, что нашли сейчас создатели Curiosity на 
Марсе, — поверхностные образцы. В них жиз-
ни быть не может, ее надо искать поглубже, 
пробуривая грунт. Прежде на Марсе уже были 
найдены органические молекулы — молекулы 
метана, правда, в атмосфере. Их наличие 
не может однозначно подтверждать или от-
рицать наличие жизни на планете. Дело в том, 
что, к примеру, метан может быть продуктом 
жизнедеятельности живых бактерий, но 
может быть и результатом других процессов 
в почве. Марсоход движется к тому месту, где 
есть возможность покопаться в древних озер-
ных или речных отложениях. Там результаты 
могут быть интереснее. 
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В страшном ДТП в Ставропольском 
крае погибло 4 человека, а свидете-
ли боятся даже слово молвить. Еще в 
начале ноября на федеральной трассе 
«Кавказ» иномарка на полном ходу вы-
летела на встречку. Пьяный водитель 
не справился с управлением и впечатал 
встречный автомобиль в отбойник. Ка-
залось бы, очевидное для правоохра-
нительных органов дело застопорилось 
по привычной для российского касто-
вого общества причине — виновником 
оказался подполковник ФСБ Максим 
Свенский.

Водитель и трое пассажиров «четырнад-
цатой» 4 ноября погибли на месте. Их машину, 
судя по фото, буквально размазало об отбойник. 
Жертвами ДТП стали Виктория Кунак, Елена 
Солодько, Сергей Шейранов, Василий Луцен-
ко, всем — от 21 года до 25 лет. Все успешные, 
молодые, красивые люди. Зато выжил водитель 
иномарки — «с множественными травмами» он 
был госпитализирован.

Оказалось, что за рулем был 39-летний 
подполковник ФСБ Максим Свенский. Инфор-
мация о том, что чекист находился в состоя-
нии сильнейшего алкогольного опьянения, 

подтверждается сканом полицейского поста-
новления, который есть в распоряжении «МК». 
Вот что говорит один из работников заправки, 
который видел аварию: «В каком состоянии 
ехала эта мразь, мы увидели, когда произошла 
авария. Он был буквально никакой, его вытащили 
в ужасно пьяном состоянии! И на нем не было 
ни царапины».

— Известно, что Свенский сразу после ДТП 
был госпитализирован. Но никаких ссадин, ца-
рапин, ушибов у него не обнаружили. Ему была 

выделена отдельная палата, где он находился с 
супругой. Через некоторое время его выписали, 
и сейчас он находится в госпитале ФСБ в Кис-
ловодске, — рассказала «МК» подруга одной из 
погибших Наталья Кулакова.

Очевидцы ДТП говорят, что Свенский 
около километра проехал по встречной по-
лосе, прежде чем учинил аварию. Случайно 
съехать на встречную полосу он не мог — непо-
средственно на месте ДТП полосы разделены 
отбойником. 

Однако сразу после ДТП стали происходить 
привычные для России «странности». Внезапно 
выяснилось, что камеры видеонаблюдения, 
установленные рядом с местом аварии, в тот 
вечер... не работали. В официальных сообще-
ниях не указывается, что Свенский двигался по 
встречке. От родственников погибших и свиде-
телей аварии поступили сообщения о неких «лю-
дях в серых костюмах», которые через некоторое 
время пришли на заправку, «и все работники 
резко засунули себе языки в одно место». 

«Следователь Абрамов, который ведет 
дело, оказывал на семьи погибших давление. 
Он говорил им, что адвокаты не потребуются, 
что само следствие работает на них. Кроме того, 
когда близкие вышли из кабинета следователя, 
их пригласили к прокурору. Там их ждали... со-
трудники ФСБ, коллеги Свенского. Они также 
настоятельно убеждали отказаться от адвока-
тов. Предупреждали, что информация о ДТП не 
должна попасть в СМИ. На поводу у Абрамова 
пошла только одна семья, они действительно 
отказались от адвоката. Близкие других трех 
погибших настроены решительно», — говорит 
Наталья Кулакова.

Сейчас три семьи погибших наняли адво-
ката, но у них не хватает денег для оплаты его 
работы. Активисты общества «Синих ведерок» 
организовали сбор средств. Кроме того, род-
ственники просят по возможности распростра-
нять информацию о трагедии.

Игорь КАРМАЗИН.

УБИЙЦА ИЗ ФСБ УЕХАЛ ЗАГОРАТЬ
На Ставрополье чекиста, ставшего виновником гибели четырех 
человек, пытаются отмазать

Приговор Ильясу Саидову, готовивше-
му теракт на Красной площади, вынес 
в среду Мосгорсуд. В приговор вошли 
и другие преступления, совершенные 
Саидовым в составе так называемого 
губденского джамаата.

Заглянуть в лицо террористу так и не уда-
лось — проходя по коридору суда, он низко 
склонил голову, накрытую черным капюшоном, 
а оказавшись в «аквариуме», сразу повернулся 
к залу спиной. Из приговора следовало, что 
Саидов, 1987 года рождения, уроженец города 
Избербаш в Дагестане, холост, детей нет. Обви-
няется в бандитизме, совершении и подготовке 
терактов, убийствах, посягательстве на жизнь 
сотрудников правоохранительных органов и 
незаконном обороте оружия.

Суд установил, что в июне 2010 года Саидов 
вступил в один из самых крупных джамаатов, 
губденский, которым руководил Ибрагимхалил 
Даудов. Причем, как следует из приговора, для 
этого вербовщикам Раджабову и Магомедову 
понадобилось всего две встречи с ним. Первая 
состоялась в июне 2010 года, когда Саидов 
подвозил Раджабова и Магомедова на своей 
машине. Тогда они выяснили, как он относится к 
исламу. Через несколько дней они встретились 
с ним во второй раз, и он тут же дал свое со-
гласие присоединиться к банде.

Уже в июле Саидов принял участие в пер-
вом теракте. Сначала вместе с Магомедовым, 
Раджабовым и другими участниками банды они 
подрывали железнодорожные составы. В ходе 

этих терактов были ранены два машиниста и два 
помощника машинистов, а железной дороге был 
причинен ущерб в 30 миллионов рублей. Затем 
был расстрел местных силовиков — четверо по-
гибли на месте, еще один умер в больнице.

Что касается теракта на Красной площа-
ди, то его планировали совершить прямо под 
Новый, 2011 год. Бомбы должны были привести 
в действие две смертницы, одна из которых 
— Даудова, была женой лидера банды. Роль 
Саидова заключалась в доставке поясов шахида 
и контроле за приведением их в действие.

Но теракт сорвался: Даудова нечаянно 
взорвалась в гостинице, где поселилась. Вто-
рая террористка — Зейнал Суюнова — пошла 
взрываться, но потеряла предохранитель от 
закрепленного на ее теле взрывного устройства 
и мобильный телефон, без которого, не зная 
нахождения Красной площади, не нашла ее. 
Неудавшаяся террористка решила сбежать в 
Кизляр, но уже 2 января была снята с автобуса и 
доставлена в Москву (ее и еще одного соучаст-
ника несостоявшегося теракта уже осудили).

Судьи Мосгорсуда в своем приговоре от-
метили, что Саидов заключил со следствием 
досудебное соглашение и раскрыл ценную ин-
формацию о составе банды и ее организаторах, 
после чего Даудов был ликвидирован. В суде он 
полностью признал свою вину и раскаялся.

Поэтому и срок наказания, назначенный 
Саидову, оказался относительно небольшим — 
15 лет лишения свободы в колонии строгого ре-
жима и еще два года ограничения свободы.

Лина ПАНЧЕНКО.

ДАГЕСТАН 
РВЕТСЯ  
В АРМИЮ
Дагестанские депутаты подписали обра-

щение к министру обороны, в котором просят 
главу ведомства увеличить призыв из этой 
республики до пяти тысяч человек (послед-
ний раз было призвано около 200 человек). 
Парламентарии подчеркнули, что для даге-
станцев служба в армии — это дело чести. А 
в Вооруженные силы, мол, их намеренно не 
берут. Высказался по этому поводу и глава 
Дагестана Магомедсалам Магомедов (кото-
рый, кстати, служил в армии еще в советские 
годы), заявив, что главная причина того, что 
из региона уходит служить так мало людей, — 
плохая управляемость дагестанцев, которые 
«не всегда готовы следовать уставу».

— На самом деле, на мой взгляд, дагестан-
ские депутаты немного не туда обратились. 
Этот вопрос может решить только президент 
как Верховный главнокомандующий, который и 
подписывал указ о призыве. Вот и пусть апел-
лируют к нему, чего же дагестанские депу-
таты обращаются не по адресу? Это полная 
некомпетентность.

На мой взгляд, эти странные цифры при-
зыва незаконны, несправедливы и унизительны. 
Ведь то, что их не призывают в армию в полном 
объеме, вовсе не значит, что дагестанские 
парни полностью освобождаются от воинской 
повинности. Каждые полгода во время призыва 
они обязаны приходить в военкоматы и про-
ходить медкомиссию. Им не выдают военные 
билеты и не освобождают от службы совсем. 
Таким образом, как военнообязанные молодые 
люди призывного возраста они не могут уехать 
за границу на учебу, не могут совершенство-
ваться и т.д.

Сделали бы по-честному, как в Чечне, где 
призыва в армию нет, а местные жители служат 
на территории республики во внутренних вой-
сках. Там каким-то образом, мне не ведомым, 
эти документы нормально оформляются. А в 
Минобороны это устное решение о сокращении 
квоты в Дагестане появилось после первых 
столкновений с боевиками в республике.

ТЕРАКТ НА КРАСНОЙ 
ПЛОЩАДИ ОЦЕНИЛИ В 15 ЛЕТ

Две недели назад представите-
ли полиции графства Саррей были 
срочно вызваны на улицу Гренвиль 
в деревне Вейбридж под Лондоном, 
где находилось бездыханное тело 
44-летнего россиянина Александра 
Перепиличного. В тот момент поли-
цейским казалось, что медицинским 
экспертам не составит большого труда 
определить причину смерти: на теле 
не было заметно следов насилия, а по 
словам близких, Перепиличный был 
человеком вполне здоровым, — ско-
ропостижная смерть могла наступить 
из-за внезапной остановки сердца. По 
слухам, Перепиличный упал на дорож-
ке во время спортивной пробежки.

Однако после вскрытия полиция заявила о 
необходимости проведения новой экспертизы 
и передачи дела в Коронерский суд. В поли-
ции графства Саррей корреспонденту «МК» 
сообщили, что «продолжают рассматривать 
смерть 44-летнего человека, случившуюся 10 
ноября в поселке Вейбридж, как необъясни-
мую. Результаты вскрытия и токсикологические 
анализы пока не внесли ясности. Возникла 

необходимость в новых исследованиях».
Перепиличный являлся одним из важных 

свидетелей по делу о гибели в московском 
СИЗО «Матросская тишина» в 2009 году юриста 
Сергея Магнитского. 

Именно Перепиличный был одним из 
основных свидетелей против так называемой 
«группы Клюева» — некоей преступной орга-
низации, якобы причастной к смерти Сергея 
Магнитского. Первоначально он и сам был од-
ним из членов этой группы, но три года назад 
отошел от нее и сбежал в Британию, где жил в 
шикарном комплексе St George's Hill в графстве 
Саррей, в котором селятся многие британские 
селебритиз. Сейчас по запросу британского 
инвестфонда Hermitage Capital, где работал 
Магнитский, делом об отмывании денег за-
интересовалась швейцарская прокуратура. 
Газета «Индепендент» называет Перепиличного 
«суперинформатором» и утверждает, что «он 
дал федеральному прокурору Швейцарии Ма-
рии Антонелла-Бино необходимые для начала 
расследования показания».

Показания Перепиличного легли в основу 
видеофильма «Неприкасаемые», выложенного 
в Интернете бывшими коллегами Магнитского. 
В нем подробно рассказано о том, как люди, 
предположительно причастные к смерти юриста 
в СИЗО, внезапно разбогатели. На показаниях 
«информатора» основывается и так называемый 
«список Магнитского».

Зураб НАЛБАНДЯН, 
собкор «МК» в Лондоне.

СМЕРТЬ «СУПЕРИНФОРМАТОРА»

ЗАКОН

ЗА БУГРОМ

В Британии найден мертвым 
один из свидетелей по «делу 
Магнитского»

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист, обозреватель «Эха Москвы»
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«МИРЗАЕВ ДОЛЖЕН СИДЕТЬ!»
В ксенофобском порыве слились все — и националисты,  
и либералы, и журналисты

Понимаю, что написанное в этой статье 
многим не понравится. Но ничего, иногда нужно 
говорить «против течения», особенно если это 
течение — ксенофобское.

Я о суде над Расулом Мирзаевым. Он ударил 
русского парня Ивана Агафонова, парень упал 
и умер, ударившись о тротуар. 

Пятью (!) различными экспертизами дока-
зано, что смерть парня оказалась следствием 
не удара Мирзаева, а падения и удара головой. 
И судья Федин присудил за этот удар два года 
тюрьмы, квалифицировав случившееся как 
«смерть по неосторожности». 

Но поскольку в СИЗО идет день за два, а 
Мирзаев отсидел там год, то его выпустили на 
свободу.

Тут-то все и началось! 
В бешенстве родители погибшего парня — 

это понятно, поэтому выведем их за скобки.
Главное, что в бешенстве — «тусовка». 
Почти все статьи — с одной позицией: по-

чему выпустили? Почему не дали десяточку? Или 
хотя бы годика три, чтобы побывал в реальной 
тюрьме? Почему «пусси», у которых есть дети, 
сидят в лагере, а Мирзаев завтра будет обмывать 
волю со «своими кавказцами», и они снова будут 
стрелять в воздух и носиться на спортивных 
машинах!

То есть неизвестно, будут ли обмывать и 
стрелять, но «все они такие!».

И никакие аргументы не действуют. Плевать 
на пять экспертиз, на доказательства в суде, на 
здравый смысл.

Расул Мирзаев должен сидеть!
Почему?
Потому что он Расул Мирзаев!
Потому что кавказец!
Посадить Мирзаева на десяточку для ту-

совки стало чуть ли не новой русской нацио-
нальной идеей. 

Побоку следствие! 
Мирзаев должен отсидеть за всех. 
За кавказцев, стреляющих на свадьбах и 

подрезающих «Ладу» на дорогой иномарке. За 
мигрантов, плохо говорящих по-русски и за-
нимающих рабочие места «москвичей в пятом 
поколении». За выстрелы в Чечне и взрывы в 
Дагестане. 

А заодно — за Ходорковского и 
Магнитского. 

Почему? 
Потому что последние никого не убивали. 

А он — убил!
Суд считает, что не убил? Значит, плохой, 

путинский, трусливый, купленный суд.
Всё! 
Тусовка придумала, что власть отмазывает 

Мирзаева, чтобы не взбунтовались кавказцы. А 
раз так, то все «общественное мнение» тусовки 
воспылало мстительностью. И Мирзаев должен 
был сесть как отступной нашей власти за все не-
раскрытые кавказские дела, за идиотские сроки 
«пуссям» и безумные ужесточения наказаний 
оппозиционерам; за Медведева, предлагающего 
повысить штрафы водителям до 500 тысяч, за 
предложение не пускать пожизненно осканда-
лившихся болельщиков на стадионы.

За суд, которому верит только наивный.
Стенка на стенку, абсурд на абсурд!
Мирзаев должен сидеть десяточку!
В едином ксенофобском вальсе слились 

все: и реальные националисты, и властители 
либеральных умов — оппозиционеры, и даже 
журналисты, которым вроде сам бог велел писать 
с холодной головой.

Национальный момент не скрывался. 
Спрашиваешь вроде приличного человека 

в костюме: «Вот все хотят срока для Мирзаева, а 
если бы русский убил кавказца, то так же стояли 
бы насмерть?» 

Приличный человек в костюме мнется, на-
чинаются всякие «бэ», «мэ», «понимаете, это 
сложный вопрос…» Потом выдавливает: «Ко-
нечно, было бы иначе. Но, знаете, они так всех 
достали!..»

Может, это и правда, может, все «они» всех 
«нас» достали, но позорно вымещать наши ком-
плексы на Мирзаеве.

Тусовка вынуждает напомнить фразу го-
сподина Путина «Сейчас не 37-й год!».

Поначалу смех разбирает: кто бы говорил 
подобное? Не тот ли, кто построил эту систему, 
кто довел российский суд до того, что его не на-
зывают иначе, чем «путинский»? Кто говорил про 
«руки по локоть в крови» у Ходорковского, и суд 
послушно понимал намек? Не тот ли, кто после 
суда над «пуссями» холодно резюмировал: «Суд 
двушечку влепил»?

Да, власть сделала все, чтобы презирать 
ее суд.

Но это не дает нам права перестать быть 
людьми и мстить тому, кто попался под руку.

Да, сейчас не 37-й год. Это означает, что 
отвратительно требовать многолетней тюрьмы 
для Мирзаева, не изучив дело, не перепрове-
рив пять экспертиз и… как минимум не подав 
кассации.

То, что сейчас происходит, — это именно 
то, что нужно власти.

Ей нужно, чтобы все требовали тюрьмы 
для конкретного Мирзаева, не отвлекаясь на 
главное требование — появление в России нор-
мального суда.

Нужно, чтобы кавказцы шли на русских, 
а русские — на кавказцев. Нужно, чтобы все 
тревожно ждали приговора: выпустят? не 
выпустят?

Чтобы потом сказать: «Все понятно, опять 
кавказцы всех купили! Будем мстить!»

И тогда происходит главное — здравый 
смысл смывается, и появляется новый градус 
ксенофобии. И так по кругу.

То, что происходит сейчас, — это 
недостойно.

Да, Расул Мирзаев виновен. Но только в 
том, что совершил.

Смерть Ивана Агафонова — это трагедия 
для его родителей, но не повод, чтобы делать 
из Мирзаева козла отпущения за грехи всех 
кавказцев перед всеми русскими. 

Потому что грехов у русских перед кавказ-
цами — не меньше.

Пусть будет еще сто кассаций, пусть новые 
следователи изучат это дело снова и снова. Пусть 
проведут еще десять экспертиз.

Но все эти действия будут касаться лично 
Мирзаева и его вины.

Не более.
История с Расулом Мирзаевым важна не 

только и не столько, собственно, его уголовным 
делом. 

Это дело про всех нас и наше испытание на 
благоразумие и здравый смысл.

Отвратительно читать статьи, в которых си-
дящих «пуссей» и сидящих несчастных, невино-
вных оппозиционеров сравнивают с Мирзаевым, 
но где делают вывод: раз они сидят, и сделать 
ничего нельзя, то и он пусть сидит!

Но разве не логично переключиться на жест-
кие требования выпустить сидельцев, оставив 
прорывающуюся ксенофобию отъявленным 
националистам?

Ксенофобия — худшее из платьев. В нем 
всегда выглядишь бессильно голым.

В результате аварии 
автомобиль с погибшими 

превратился в месиво.

Жертвы ДТП. 

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Валентина МЕЛЬНИКОВА, 
ответственный секретарь 

Союза солдатских  
матерей России:

Суд учел, что боевик Саидов раскрыл 
информацию о банде и ее главарях
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Попытка президента Египта Мухаммеда 
Мурси вмешаться в конституцию и рас-
ширить собственные полномочия про-
должает вызывать новые протестные 
акции среди населения страны. В так 
называемый «день гнева», который про-
шел во вторник, 27 ноября, пострадало 
около 400 человек. Полиция начала при-
менять слезоточивый газ.

Как сообщают местные СМИ, наиболее се-
рьезные столкновения между противниками и 
сторонниками президента Мухаммеда Мурси 
произошли в Эль-Махалле эль-Кубре. По иронии 
судьбы именно этот город считается колыбелью 
«революции 25 января», которая и привела к свер-
жению Хосни Мубарака. Стычки, начавшиеся два 
дня назад, переросли в настоящие уличные бои 
с использованием огнестрельного оружия.

Тысячи активистов оппозиционных сил по-
пытались взять штурмом местный офис «Братьев-
мусульман», которые оказали ожесточенное со-
противление атакующим. В ход пошли камни, 
арматура и зажигательные смеси. Как сообщает-
ся, более сотни египтян доставлены в больницы 
с огнестрельными ранениями, которые получены 
картечью. В Эль-Мансуре, расположенной север-
нее Каира, манифестантам удалось прорваться 
в штаб-квартиру «Братства» и сжечь ее.

— Все это старая революция, а не новая, 
— считает президент Института Ближнего 
Востока Евгений САТАНОВСКИЙ. — Революция 
есть процесс, а не разовый акт. Все, что следует 
дальше за ней, — это подробности. Вот револю-
ция и продолжается. Все это, конечно же, плоды 
«арабской весны», хотя, по мне, это никакая не 
«весна», а скорее «зима» уже…

— Могут ли протесты реально повлиять 
на конституционные инициативы Мурси?

— Понимаете, это ведь революция со всеми 
мыслимыми и немыслимыми последствиями. Бои 
идут. Дело же не в конституционных инициативах, 
а в борьбе за власть. Вопрос в том, будет Египет 
шариатским государством вот сейчас или будет 
чуть позже, начнется масштабная гражданская 
война или нет. Мурси борется за власть, дикта-
тором он хочет стать. Это, конечно, не нравится 
половине населения. Назвать это «конституцион-
ными инициативами» — очень вежливо. Сталин, 
помнится, был большим строителем Конститу-
ции. И можно считать, что «большой террор» был 
конституционной инициативой... 

Тем временем, как сообщают египетские 
СМИ, экс-президент Египта Хосни Мубарак вни-
мательно следит из тюрьмы Тора за начавшимся 
политическим кризисом. Состояние Мубарака, 
который, как сообщалось ранее, находился в 
глубокой депрессии, значительно улучшилось в 
связи с последними событиями в стране.

Игорь СУББОТИН.

ЕГИПЕТ ТЕРПИТ  
ЗАТЯНУВШУЮСЯ 
РЕВОЛЮЦИЮ
А настроение Мубарака 
улучшилось

Одобренный СФ законопроект 
был внесен 5 апреля Верховным 

судом (ВС) РФ (см. «МК» от 6 апреля). По Консти-
туции ВС (вернее, его пленум) обладает правом 
законодательной инициативы. Но пользуется им 
весьма редко: такие случаи можно пересчитать 
по пальцам. 5 апреля пленум ВС РФ постановил 
обратиться в Госдуму с инициативой детализи-
ровать статью 159 УК РФ.

Камнем преткновения для судей стало раз-
деление мошенничества (злонамеренное неис-
полнение обязательств) и нарушение договоров в 
силу бизнес-обстоятельств (скажем, кризиса или 
неисполнения обязательств контрагентами). По-
скольку в России до сих пор любое неисполнение 
обязательств считается мошенничеством, то ст. 
159 УК РФ стала «любимой» статьей для бизнеса. 
По ней осуждено наибольшее число предприни-
мателей (по мнению бизнес-омбудсмена Бориса 
Титова, всего отбывает наказание более 20 тысяч 
предпринимателей, более 85% из которых сидят 
именно по 159-й статье).

Немалое напряжение в бизнес-среде и в 
обществе создавало право МВД возбуждать 
уголовные дела по ст. 159 без заявления по-
терпевшего — просто «по признакам престу-
пления», которые гражданин следователь мог 
совершенно произвольно усмотреть, по сути, 
в чем угодно.

В результате возник вал уголовных дел, 

которые с разной степенью справедливости 
обвиняли в заказном характере преследования. 
Достаточно сказать, что заявление потерпевшего 
имелось лишь в 2% уголовных дел по ст. 159 УК, 
а 98% были инициативой ретивых следователей. 
Даже МВД в конце концов признало, что «заказ-
ные» уголовные дела в России есть. 8 ноября в 
Госдуме замглавы МВД Юрий Зубов заявил, что 
«злоупотребления в этой сфере имеют место 
и коррупционная составляющая достаточно 
большая».

Теперь, если закон подпишет президент Пу-
тин, ее не будет. 23 ноября Госдума, а 28 ноября — 
СФ лишили МВД права «уголовной инициативы» 
по ст. 159. Если речь не идет о мошенничестве 
против государства (где оно является потерпев-
шим), заявление нужно.

Кроме того, для предпринимателей уве-
личилась сумма нанесенного ими ущерба. 
Предел крупного для них установлен в размере 
1,5 млн рублей. А для «бытовых» мошенников 
остался на уровне 250 тыс. рублей. Особо же 
крупный ущерб мошеннику-предпринимателю 
вменят при сумме ущерба свыше 6 млн руб. 
(для простых смертных — 1 млн руб.). Но и 
сроки у предпринимателя тоже «особо круп-
ные»: вместо трех лет может сесть и на десять. 
«Бытовики» будут сидеть, как и раньше — от 
3 до 5 лет.

Павел ЧУВИЛЯЕВ.

c 1-й стр.
МОШЕННИК БУДЕТ КРАСТЬ БОЛЬШЕ...

Митингующие на центральной  
площади Каира — Тахрир.
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Энергоэффективность коммунального хо-
зяйства имеет несколько аспектов. Чаще всего 
упоминают о контроле над расходованием теп-
ла, связанном с установкой соответствующих 
счетчиков в жилых домах. Однако даже самые 
продвинутые счетчики способны лишь конста-
тировать расход энергии. Поэтому на первый 
план выходят меры, позволяющие обеспечить 
реальную экономию тепла. 

Речь прежде всего идет о теплоизоляции, ко-
торая благодаря современным технологиям может 
избавить от холода, жары, сэкономить деньги и 
даже спасти от пожара. К сожалению, может быть, 
из-за нерасторопности или некомпетентности от-
ветственных структур Россия до сих пор не может 
в полной мере отважиться на шаг, сделанный 
всеми развитыми странами: в массовом порядке 
применять современные теплоизоляционные 
материалы. Хотя, надо отметить, высшее руковод-
ство страны постоянно говорит и о взвешенном 
подходе к системе установления тарифов, и о 
необходимости уменьшения доли изношенных 
сетей, и о модернизации производственных мощ-
ностей, и внедрении новых технологий. 

Вопрос энергоэффективности и энерго-
сбережения курируется премьер-министром 
Д.Медведевым в рамках реализации програм-
мы «Энергосбережение и повышение энерге-
тической эффективности на период до 2020 
года», которую подписывал еще Владимир Пу-
тин, возглавляя федеральное правительство. 
И неслучайно: в российской экономике на ото-
пление зданий приходится более 30% расхода 
энергоресурсов. «Холодные» здания — это в 
прямом смысле выбрасывание денег на ветер, 
причем как в масштабах страны, так и в рамках 
семейного бюджета.

Возмущаясь ростом тарифов ЖКХ, многие 
забывают, что причиной тому не только финансо-
вые аппетиты управляющих компаний, но и про-
мерзающие по причине устаревших нормативов 
стены наших домов. Эксперты подсчитали, что 
одно только эффективное утепление жилья спо-
собно на треть снизить затраты на отопление в 
течение холодного сезона. Кроме того, качествен-
ная теплоизоляция позволяет экономить деньги 
и летом, снижая расходы на кондиционирование 
помещений, поскольку теплые стены гораздо 
лучше «держат» прохладу.

Что же мешает этой проверенной мировым 
опытом практике укорениться в России? Думается, 
что проблема не в производстве — отечественный 
бизнес, чувствуя растущую актуальность темы 
эффективного использования энергии, уже вло-
жился в создание соответственных мощностей. 
В частности, не далее как в конце октября Дми-
трий Медведев лично принял участие в открытии 
современного производства пенополистирола 
на заводе «Сибур-Химпром» в Перми. Пенопо-
листирол используется в различных отраслях 
экономики, в жилищном строительстве ценится 
за высокие энергосберегающие технологии, от-
метил премьер. 

Выступая на выездном совещании, приуро-
ченном к этому событию, премьер продемон-
стрировал хорошее знание вопроса. «Низкая 
энергоэффективность — большая проблема и для 
жилых домов, и для производственных сооруже-
ний. Очень часто мы отапливаем улицу, платим 
за это из собственного кармана. В России на 1 
тыс. кв. м, напомню, расходуется практически 
20 т нефтяного эквивалента, а в других странах с 
сопоставимым климатом типа Норвегии, Дании, 
Финляндии, Швеции этот показатель, по сути, в 2 
раза меньше. Это тот индикатор, к которому мы 
должны стремиться», — сказал Медведев. 

Он также выразил надежду, что внедрение 
современных строительных материалов поможет 

решить и некоторые вопросы строительного ком-
плекса и в целом повысить эффективность ото-
пительных систем в РФ, потому что теплоизоляция 
из пенополистирола снимает ряд вопросов и 
снижает теплопотери в среднем на 40%. Глава 
правительства напомнил, что в соответствии с го-
сударственной программой «Энергосбережение 
и повышение энергетической эффективности» к 
2016 году расход тепловой энергии должен быть 
снижен на 30%, а к 2020 году — на 40%. 

Как рассказал директор Ассоциации про-
изводителей и поставщиков пенополистирола 
(АППП) Юрий Савкин, у каждого теплоизоляци-
онного материала есть своя ниша применения. 
«Пенополистирол в Европе — это 28% всего 
рынка и 90% — на фасадах зданий, в России эта 
планка пока не превышает 15% и 50% соответ-
ственно, — говорит он. — Разные климатические 
конструкции и условия диктуют применение раз-
ных утеплителей. Минеральная вата пластичнее 
прочих утеплителей, поэтому в той же Европе ее 
обычно применяют при утеплении кровель между 
стропилами. Но в целом, пенополистирол — это 
зачастую безальтернативный материал. Немцы, 
например, признали, что на штукатурных фасадах 
им ничего кроме пенополистирола не нужно. Он 
влагостойкий, легкий, дешевый, и не требуется 
сложной техники, чтобы его пилить или придавать 
форму». 

«Самым важным в пенополистироле явля-
ются его теплоизоляционные характеристики, 
— добавляет начальник научно-технического 
отдела Института комплексной безопасности 
МГСУ Сергей Голунов. — Наглядная иллюстрация 
— европейский опыт. Там расход энергии на ото-
пление в расчете на один квадратный метр жилой 
площади ниже среднероссийских показателей в 
2—3 раза».

По словам Юрия Савкина, традиционно одна 
из основных ниш применения такого утеплителя 
— малоэтажное строительство. Это означает, что 
пенополистирол будет использован, например, 
в ходе возведения «Новой Москвы», концепция 
строительства которой предполагает как раз 
малоэтажный вектор развития. 

Также в Ассоциации рассказали и о других 
строительных проектах малоэтажного строи-
тельства, где применяется пенополистирол. На-
пример, в подмосковной Балашихе возводится 
трех-четырехэтажный комплекс по-европейски 
красивых домов, где используются фасадные 
штукатурные системы. При таком методе уте-
пления фасадов пенополистирол находится под 
штукатурным слоем, и даже при небольшой тол-
щине утеплителя гарантируется значительное 
сокращение энергопотребления. Но понятно, что 
утепления фасадов недостаточно, к вопросу энер-
гоэффективности нужно подходить комплексно. 
Это значит использовать профили из ПВХ, трубы 
из полипропилена и полиэтилена, применять 
другие полимеры. 

Перспективным направлением для приме-
нения новых материалов является и реализация 
программы переселения из ветхого жилья. Эта 
программа, в свою очередь, является частью 
«большой» госпрограммы «Жилище», рассчитан-
ной до 2015 года. Важно, что новое строительство 
осуществляется уже с применением теплоизо-
ляции. Таким образом, если раньше люди, живя 
в бараках, не только страдали от неудобств, но 
и тратили уйму энергии и денег на обогрев «ды-
рявого» жилья, теперь их затраты снижаются, а 
комфорт растет.

Владимир ШУМИЛИН.

«Новая Москва», о которой так много 
говорилось в последнее время, на-
чинает стремительно обретать реаль-
ные очертания. Этот проект должен, 
в частности, стать испытательной 
площадкой для энергоэффективных 
технологий строительства, которые 
могут в скором будущем принести 
ощутимую выгоду всем россиянам. 
С чего же начинается энергетическая 
эффективность сегодня?

ЭКОНОМИКА

ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТЬ — НЕ РОСКОШЬ, А СРЕДСТВО ЭКОНОМИИ
Новые технологии могут 
помочь ЖКХ и «Новой Москве» 
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Еще год назад было ясно: если 
Мирзаева когда-нибудь отпустят, 
он как минимум будет недолю-
бливать часть российских СМИ. 

Уж слишком лихо коллеги прошлись по его лич-
ности. Тогда же, после серии интервью с близкими 
Расула, рассказавшими о конфликте у клуба «Га-
раж», родные Мирзаева пообещали мне, что если 
Расул и поговорит с кем-то в случае освобождения, 
то только с «МК»: вы одни освещаете это дело не 
однобоко. И слово свое они сдержали. 
После оглашения приговора я ехала в машине с 
тетей и дядей освобожденного Мирзаева. Теле-
фон Мадины не замолкал: казалось, позвонил 
весь Дагестан, чтобы узнать о дальнейшей участи 
Расула. Дядя Магомед, в свою очередь, отвечал 
исключительно на звонки сыновей. «Ой, горе-горе», 
— причитал Магомед. «В чем горе-то? Расула же 
отпустили», — обратилась я к родственнику Мир-
заева. «В том, что до конца жизни он от этого не 
отмоется. Он кавказец, а значит, ему этого не про-
стят. Хотя он первый, по-моему, в истории, кому 
пришлось столько просидеть при такой статье. Был 
бы с русской фамилией, сидел бы дома изначально. 
Обидно нам, понимаете...» — парировал Магомед. 
И напоминал мне случаи. Их, по его подсчетам, 
было под сотню за это время. Особенно Магомеду 
запомнился один: когда боксер одним ударом смел 
старика в Саратове и не сел за решетку...
Знакомство с чемпионом мира по смешанным 
единоборствам прошло легко: Мирзаев без труда 
перечислил мне вышедшие в «МК» материалы и их 
суть. А вслед за этим заключил: тебе верю, давай 
поговорим, я так соскучился по человеческому 
общению... 
Он вроде бы на свободе и смущенно улыбается, 
но пятиминутный тет-а-тет показывает мне дру-
гую картину: он храбрится и открывается, но в 
определенный момент вдруг группируется, как 
звереныш, который боится, что его начнут бить. 
Мы общались с Расулом долго, он откровенно 
отвечал на все вопросы, порой даже слишком от-
кровенно. Я смотрела на него и удивлялась: как он 
может доверять какие-то очень личные моменты 
едва знакомому человеку.
— Я не знаю, как теперь общаться с журналистами. 
И не имею ни малейшего желания это делать, по-
сле того как на меня столько грязи вылили в СМИ 
за эти год и три месяца. Убийцей меня не назвал 
разве что самый ленивый. Но я не такой. Я знаю, 
как все было на самом деле в ту ночь, и знаю, что 
не хотел убивать Ивана. Мои родные и близкие 
все внимательно смотрели и читали. Только «МК» 
объективно писал о моем процессе. Поэтому вам 
— мое единственное интервью, — признавался мне 
Расул Мирзаев. — Понимаешь, я все еще не верю, 
что на свободе. Мне кажется, будто это сон. И мне 
так хочется говорить, выплеснуть все, что копилось 
во мне столько времени. Не хочу ни есть, ни пить, 
хочу только разговаривать с близкими людьми и 
поехать к дочке. Маму тоже очень хочу увидеть, но 
она в Дагестане.
— Какое время в заключении было для тебя 
самым тяжелым?
— Самые тяжелые из всех 15 месяцев заключе-
ния были последние три дня перед приговором. 
Хотите верьте, хотите нет, но трое суток я глаза 
не сомкнул: не мог. В голове, как слайд-шоу, про-
летали картинки. Я не то чтобы чего-то боялся, я не 
знал, что со мной будет. И еще очень переживал за 
маму. У нее и так вся жизнь нелегкая была, а мои 
злоключения окончательно вымотали ее. Недавно 

она перенесла инсульт, и я не представлял, что с 
ней случится, если меня посадят лет на 15. Когда 
в камере кто-то что-то начинал говорить на тему 
моего будущего, я даже грубо отвечал сокамерни-
кам. Просто не мог ничего слышать, гнал от себя 
дурные мысли. И вот, когда сегодня настал день 
приговора, я клянусь вам: думал, еще чуть-чуть, и 
точно сойду с ума... Голова дико болела с самого 
утра. Тетя после заседания дала кучу таблеток, но 
они не помогли. Я до сих пор в шоке.
— Расул, долгожданный момент: открываются 
двери клетки, и ты выходишь. Что пронеслось 
в тот момент в голове?
— Честно? Ничего. Я был как в тумане, не верил, 
что это случилось. Я вышел в коридор, отовсюду — 
вспышки камер, я закрыл лицо руками, потом зашел 
с конвоирами в одну из дверей, стали спускаться по 
лестнице. И тут я не удержался — заплакал. Сильно 
заплакал. Неудобно было, конечно, поэтому я вытер 
слезы руками, потом пошел в туалет, умылся. А 
когда увидел на улице родное лицо брата Азамата, 
понял: я на свободе. Уже через час я встретился с 
остальными родственниками, друзьями, позвонил 
маме. Она так плакала, а я умолял ее, чтобы она 
перестала, ведь у нее больное сердце.
— Это был единственный раз, когда ты плакал 
со дня заключения под стражу — 19 августа 
2011 года?
— Нет, был еще один раз. Это было в феврале, 
когда на очередном заседании суд постановил 
переквалифицировать дело со ст. 111, ч. 4, на ст. 
109, ч. 1, и отпустить меня под залог. А на следую-
щий день прокуратура опротестовала решение 
суда. А потом прошло закрытое заседание суда, 
на нем даже адвоката моего не было. «Тяжелую» 
статью вернули, а я вернулся на нары в Бутырку. 
В тот вечер стало очень тяжко, я плакал тогда без 
остановки. Дело до того дошло, что на следующее 
утро ко мне прислали медсестер, думали, что я на-
мереваюсь совершить суицид... Но таких мыслей 
у меня, конечно, никогда не было.
— А чему тебя вообще научила эта ситуация?
— Я очень много выводов для себя сделал. Главный 
— по поводу моей семьи. Я осознал, что жизнь моя 
еще до этого трагического случая разделилась 
на две части: сначала семейная жизнь, в которой 
у меня была любящая жена и дочка, а потом не-
понятно откуда появившаяся разгульная жизнь 
с «одноразовыми» знакомствами. Я недавно это 
понял, всего месяца два назад. Я упустил истинное 
счастье. Я стал очень жалеть, что я отпустил свою 
жену, что я ушел от нее. До этого я с девушками мало 
общался, не знал их характер, не знал, что многие 
из них могут быть коварными и лицемерными. 
Узнал это, только когда ушел из семьи. Конечно, 
не все такие, но очень многие. Сразу скажу, что к 
Алле Косогоровой, из-за которой у нас произошел 
конфликт у «Гаража», это не имеет отношения. Она 

как раз порядочная девушка, созданная для семьи 
и серьезных отношений. Хотя ее и пытались при-
числить после случившегося к легкомысленным. 
Мы уже не встречаемся, но остались друзьями. 
Но хочу сказать о своей жене... Теперь я понял, что 
такую женщину больше не найду никогда.
— Теперь у тебя будет возможность 
реабилитироваться...
— Уже нет. Недавно она вышла замуж. Тогда я еще 
не соображал своей головой, кого теряю. Теперь 
понял, но поздно. А ведь даже когда я ушел от нее, 
Таня не хотела разводиться, даже сама предло-
жила: поживи пока отдельно, подумай, не спеши, 
хочешь — можешь взять вторую жену... Изо всех сил 
она пыталась сохранить семью! А я... В общем, что 
об этом теперь говорить? Она золотой человек. Вот 
и дочке все это время не давала обо мне забыть, 
хочет, чтобы я, родной папа, ее воспитывал. Дочке 
сейчас 3 года 4 месяца. Ей когда говорили обо мне, 
она кричала: «Отпустите моего папу». Как же я хочу 
ее увидеть и обнять!
— А как вообще так получилось? Как ты из при-
мерного семьянина стал гулякой?
— Сам не понял, как получилось. Около меня стало 
много людей крутиться, когда я титулы завоевал. 
Обстановка в семье вместе с тем стала накалять-
ся. Я домой приходил как в тюрьму, понимаешь? 
Ругался постоянно, хотя она ни в чем не была 
виновата. 
— Расул, ты не раз на суде пытался просить 
прощения у родителей Ивана Агафонова и 
предлагал им материальную помощь. Сей-
час, оказавшись на свободе, будешь пытаться 
найти контакт и помочь? Или вычеркнешь эту 
историю из жизни?
— Мне больно было на них смотреть на заседаниях. 
Если кто-то думает, что я не переживаю, — на-
прасно. Я и о своей матери думал, и о них. А самое 
обидное было для меня то, что у родителей Ивана 
не открылись глаза на его друзей. Ведь они ему 
в ту ночь ничем не помогли, хотя стояли рядом! 
Разве это друзья? Один просто предложил ему 
поймать такси. На самом деле на видеозаписи, 
запечатлевшей ту ночь, все хорошо видно: и как 
Иван дернулся на меня, и как его друзья стояли, не 
пытаясь помочь другу. Я хотел даже крикнуть роди-
телям из своей клетки: посмотрите, кому вы верите, 
они Ивану даже не помогли! Но разве Агафоновы 
стали бы меня слушать? Конечно, я не надеюсь на 
то, что они меня простят когда-нибудь. Для них я 
останусь убийцей, плохим парнем, черным тигром, 
кем угодно... Но я бы хотел им помогать, если они, 
конечно, примут мою помощь.
— Как тебе, в принципе, сам процесс?
— Я удивляюсь, сколько раз на судебных заседаниях 
звучал аргумент: у него нет жилья, нет прописки. 
Обо мне речь шла. А как же я тогда столько лет за 
страну выступал? Как работал судебным приставом, 

как во внутренних войсках 
работал? Получается, они противоречат 
сами себе. Когда суд мне в феврале зачитал, что 
я гастарбайтер-нелегал, у меня слезы пошли. Что 
скрывать — даже парень-стенографист и конвоиры 
были в шоке! Этот день я стал часто вспоминать. 
Как нахлынет ностальгия — ком к горлу подступает, 
не могу с собой совладать. 
— Муссировалась тема вашего возможного 
знакомства с Иваном Агафоновым. Так имело 
оно место или нет?
— С Агафоновым мы в какое-то время занимались 
в спортивном клубе «Лион». Я там был вроде ви-
зитной карточки, и все ребята меня знали. Иван 
Агафонов не мог меня не знать, потому как меня 
официально представляли. Поэтому мне все это 
кажется очень странным: почему Иван меня не 
узнал в момент конфликта, хотя смотрел в упор мне 
в лицо? Он прекрасно знал еще до этой ночи, кто 
я и что я. Не хочу очернять память погибшего, но у 
меня напрашивается вывод, что Агафонов был под 
чем-то в ту ночь, не только под алкоголем...
— Тебя упрекали за довольное выражение 
лица на первом заседании: вот, мол, убил и 
смеешься...
— Помню... На то заседание пришел мой брат со 
своей женой. И тут я увидел ее живот, что она бе-
ременная. Как я мог сдержать эмоции? Конечно, я 
порадовался и улыбнулся. Но это тут же восприняли 
как преступление. 
— Расул, какие-то сиюминутные пожелания 
есть в первые часы свободы?
— Да! Хочу подстричься и хорошо попариться в 
бане! 
— А в принципе на будущее?
— Намерен до февраля набрать форму и в феврале 
показать, что я первый! Хотя я уверен, что я до сих 
пор номер один!  Даже если завтра выйду на ринг, 
статистом точно не буду. Пока в СИЗО был, все 
переосмыслил. И спорт, и вообще всю жизнь. С 
мамой хочу быть, хочу, чтобы у нее свой дом был, 
чтоб она ни в чем не нуждалась. А для этого надо 
хорошо зарабатывать. Я никогда миллионером не 
был. Когда я отправился в СИЗО, мои накопления 
составляли 100 тысяч рублей, эти деньги я попро-
сил друзей отправить маме. Потом близкие собрали 
150 тысяч рублей для перечисления Агафоновым, 
но они не взяли. Это для меня большая сумма, 
раньше мне нужно было много пахать, чтобы за-
работать эти деньги. 
— А вся эта ситуация не повлияет на твою 
карьеру?
— Если не лукавить, то получился хороший черный 
пиар. Хотя облили меня, конечно, с ног до головы... 
Но за рубежом такие вещи абсолютно нормально 
воспринимаются, честно сказать, меня там оторвут 
с руками и ногами...
— Ты собираешься теперь улететь в 
Дагестан?
— Нет, как минимум ближайшие 10 дней я буду в 
Москве. Может, и мама на днях приедет. Вообще 
я не думаю улетать, я в Москве жил и буду жить 
дальше. Мне нужно наверстать упущенное время 
и отстоять свои титулы. 
— Скажи, а ты не боишься на улицу выходить? 
Наверняка ты наслышан, какую бурную реак-
цию вызвал этот приговор. 
— Чего бояться? Я в детстве такие болезни пере-
нес, едва не умер, так что сейчас глупо было бы 
чего-то бояться. Что мне Богом предписано, то и 
будет. Я с малых лет шел к намеченной цели — стать 
чемпионом. Но при этом я знал, что в Дагестане 
ничего серьезного не добьюсь. Первой ступенью 
для меня стал мой земляк, олимпийский чемпион 
Сиднея-2000 по вольной борьбе Сагид Муртазалиев. 
Я занимался в том же зале, что и он. Меня очень 
подстегивал его пример, что он сам всего добился. 
Сагид дал мне эту надежду, и я свой шанс использо-
вал. Честно говоря, не знаю, что значит бояться. 
— То есть как жил до той роковой ночи, так и 
будешь жить?
— Конечно, буду жить как все, тренироваться и 
выигрывать. Но то, что со мной случилось, не забуду 
никогда. И всем братьям теперь говорю: держитесь 
подальше от этих клубов и от пьяных людей, кото-
рые пытаются вас провоцировать... И зачем я только 

вообще тогда руку поднял, лучше бы развернулся 
и ушел. Сильно жалею об этом. 
— Расул, почему ты в священный для мусульман 
месяц Рамадан вообще пошел в этот клуб?
— Я туда даже не собирался идти. Мы с Аллой были 
в кино, после чего собирались поехать домой. А 
незадолго до этого мне позвонил мой старший 
друг Камил Гаджиев — и как будто чувствовал: не 
ходи, говорит, никуда, у тебя тренировки, мало ли 
какие могут возникнуть провокации... А я его не 
послушал. Когда из кино выходили, позвонил мой 
друг Артем Карапетян и позвал в «Гараж». Я помню, 
что сказал ему: «Братан, не могу, я уже домой со-
бираюсь, надо спать, у меня тренировка завтра». А 
он все же уговорил меня заехать на 20 минут попро-
щаться. Вот и заехали... Мы на самом деле побыли 
там не больше получаса, вышли на улицу, я стал с 
пацанами прощаться, тут-то все и произошло. А 
пост я держал — кто угодно может подтвердить. Я 
вечером помолился, потом покушал в ресторане. 
Я знаю, что многие думают: он там кайфовал во 
время Рамадана… Но такого не было. 
— Твое лицо теперь очень узнаваемо. До этой 
истории ты ездил на метро. А как теперь?
— Буду ездить на метро. Повторюсь: ни от кого пря-
таться я не собираюсь. Главное — родных увидел. В 
последние дни настолько много эмоций было, что не 
было ни времени, ни сил пообщаться с родными. 
— Расул, ну а в общем: ощущения твои от жизни 
за решеткой?
— В целом все хорошо. С персоналом у меня сло-
жились отличные отношения, ребята отнеслись 
ко мне как к человеку, зачастую даже общались 
со мной с удовольствием. Да и с сокамерниками 
я находил нормально общий язык. Обидно было 
одно: что меня в таком свете представили, фотку эту 
везде поставили с моего выигрыша под подписью 
«Черный тигр-убийца!». А женщины из обществен-
ных организаций вообще вначале вскрикивали, 
слыша мою фамилию. Люди теперь думают, что 
я конкретный Ганнибал... вешают ярлыки не за-
думываясь. А мне ведь теперь с этим жить! И как 
доказать, что я не монстр? 

Екатерина ПЕТУХОВА.
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ПРОБЛЕМА

ГРОМКОЕ ДЕЛО
Бизнес господина Вачевских можно на-

звать семейным: долгие годы бок о бок с ним 
над приумножением капитала трудились жена и 
теща. Некоторые СМИ к помощникам строитель-
ства бизнес-империи причисляют анонимную 
армию чиновников. Без их помощи, похоже, не 
просто лавировать в мутных водах молодого 
российского капитализма. Конкретные имена и 
должности высокопоставленных друзей бизнес-
мена всплывали несколько раз. Сперва, когда 
господин Вачевских был замечен на именинах 
мэра Хабаровска Александра Соколова в компа-
нии губернатора Хабаровского края Вячеслава 
Шпорта. Второй раз — на одном важном приеме 
в столице, где расслабившийся бизнесмен при-
знался, что «должностью президента «Амуркабе-
ля» он обязан бывшему заместителю прокурора 
Хабаровского края Андрею Ханько», — писало 
ИА «Руспресс».

В «стабильные нулевые» Вачевских так 
открыто свои связи уже не упоминал. Однако 
подчеркивал, что близко знаком и с другими 
высокопоставленными чиновниками. Сидя в 
кругу друзей «за рюмкой чая», похвалялся своим 
знакомством с заместителем Генерального про-
курора РФ или прокурором Подольского района 
Московской области Лукьяненко. По словам 
Вачевских, с высокопоставленными чиновниками 
он посещает сауну, ездит на охоту или просто 
по-дружески сидит в ресторане — приводит его 
слова ИА «Руспресс». 

Поэтому скандал, разразившийся в 2006 
году после фактически безвозмездной «аннек-
сии» якобы его фирмами «Олимп-Трейд-ХХI» и 
«Арвика-Трейд-XXI» питерской строительной 
компании «Жилстройинвест», ударил только 
по личной репутации бизнесмена. По факту мо-
шенничества было возбуждено уголовное дело 
по заявлению прежних владельцев строитель-
ной компании. Стоит добавить, что цена спор-
ного вопроса вокруг ЗАО «Жилстройинвест» в 
Санкт-Петербурге — порядка 9 млн долларов 
США. Фирмы-покупатели, по словам продавцов 
«Жилстройинвеста», несколько лет не рассчи-
тывались с ними, задолжав за акции около 2,5 
млн долларов США. Несколько лет продавцы 
пытались через суд получить свои деньги, но 
так ничего и не добились.

Впрочем, Вачевских продолжает давать 
СМИ поводы писать о себе, вернее, о финансо-
вых комбинациях, вместе с которыми упомина-
ется его имя. Говоря проще, судя по количеству 
банков, имеющих претензии к предприятиям, 
подконтрольным Вачевских, складывается 

впечатление, что единственным источником 
доходов бизнесмена стали крупные займы, а 
рентабельность этой бизнес-модели заключа-
ется в их невозврате. 

По данным налоговых органов, к 2010 году 
Константин Вачевских числился руководителем 
и учредителем более 60 организаций. 

Достаточно фирм, чтобы выполнять роль 
ячейки ловчей сети, в которой бы безнадежно 
запутывались самые солидные, опытные и влия-
тельные из российских банков.

Мастерству слова и изобретательности 
Вачевских пределов нет. ИА «Руспресс» упо-
минает некую схему, при помощи которой мож-
но получать товарные и банковские кредиты 
без каких-либо затруднений и потерь для себя: 
«При этом обеспечением сделок могли служить 
оформленные ненадлежащим образом договоры 
залогов объектов недвижимости, принадле-
жащих семье Вачевских. Получив кредит, как 
впоследствии уже стало понятно, бизнесмен 
вновь обращался к банкам с просьбой о про-
лонгации кредитования с одновременным якобы 
внесением изменений в документы. При про-
ведении данной процедуры у некоторых банков, 
не без участия правоохранительных органов, 

обманным путем были похищены документы, 
имеющие существенное доказательственное 
значение в суде». 

Первым в прицел профессионального заем-
щика попал Среднерусский филиал Сбербанка: 
здесь подконтрольная ему компания «Строй-
инструмент» задолжала по двум кредитам на 
700 и 262 миллиона рублей. Поручителями по 
кредитам выступили подконтрольные ему или 
его семье компании. Тогда Сбербанк обратился 
в суд, но взыскать долг Сбербанку не удается: 
клиент неплатежеспособен, на предприятии 
инициирована процедура банкротства. 

Еще одна кредитная организация — Меж-
регионбанк — выделила структурам бизнесмена 
около 9 млн долл. Но, по сообщению «Неза-
висимой газеты», эти структуры неожиданно 
стали банкротами, а сам Вачевских объявил 
свою подпись на обеспечительных документах 
недействительной. 

Дороже всех курс избавления от излишней 
наивности обошелся Альфа-Банку. Как сооб-
щает «Независимая газета», здесь бизнесмен 
позаимствовал почти 60 миллионов долларов, 
отдав в обеспечение кредита два здания в цен-
тре Москвы. 

ОАО «Альфа-Банк» в качестве дополни-
тельных обеспечительных мер, кроме поручи-
тельства, заключило договоры ипотеки на при-
надлежащие заемщику два здания в Москве. 
На деле реализовать эту недвижимость было 
невозможно: кадастровый номер одного из зда-
ний незаконно изменен, а верхний этаж дважды 
продан разным фирмам. 

Не обошлось, вероятно, без задейство-
вания административного ресурса, о котором 
так много говорилось. И это могло дать весьма 
положительные результаты. 

Новый Московский Банк за науку заплатил 
дешевле: компания «Стройинструмент», которую 
возглавляла супруга бизнесмена Лилия Вачев-
ских, в 2008 году одолжила здесь 55 миллионов 
рублей. Обеспечением стал исторический дом 
на Зубовском бульваре, построенный в 1880 
году. Тем не менее долг Вачевских не отдал. 
При подписании дополнительного соглашения к 
кредитному договору между банком и руковод-
ством «Стройинструмента» в кабинет нотариуса 
вошел некий лейтенант полиции и забрал ори-
гинал дополнительного соглашения якобы для 
«следственных мероприятий». Бумаги, как и сле-
довало ожидать, бесследно исчезли. В ответ на 
все претензии банка должник только разводила 
руками: «Нет документов — нет денег».

Конечно, при известной настойчивости 
правоохранительные органы все же могли бы 
по такого рода случаям доказать факт кредитного 
мошенничества и криминальных банкротств и 
возбудить уголовное дело. Правда, всерьез рас-
считывать на возврат денег не приходится. 

Сегодня претензии к семье Вачевских, по-
мимо трех уже упомянутых банков, предъявляет 
банк «Зенит», которому предприниматель должен 
303 млн рублей, Мосводоканалбанк, у которо-
го Вачевских0 одолжил 43 миллиона, а также 
Новолипецкий металлургический комбинат и 
«Северсталь», пытающиеся взыскать 344 млн 
рублей. Общая сумма долга составляет около 
двух миллиардов рублей. И вопрос в том, будут 
ли они возвращены.

Пессимистичный вариант развития со-
бытий вряд ли подорвет устои отечественной 
финансовой системы. Дело в том, что каждый 
случай обмана банка прямо влияет на уровень 
риска невозврата кредита, закладываемый в 
стоимость каждого займа. Поэтому, в силу не-
совершенного российского законодательства, 
расплачиваться за неоправданные риски банков 
будут рядовые клиенты. 

Олег КИРСАНОВ.

ПРОИСШЕСТВИЯ

Кто может позволить себе роскошь 
не возвращать долги?

Кредит в российском банке — удовольствие дорогое. К тому же в случае задержки 
очередного платежа заемщик становится клиентом коллекторских агентств и су-
дебных приставов. Правда, это верно в основном для простых граждан. Отдельно 
взятые крупные предприниматели могут позволить себе роскошь не возвращать 
долги. А некоторые из этих богачей даже умудряются наращивать кредитное бре-
мя, давно и прочно «прописавшись» в черном списке нежелательных банковских 
клиентов. Правда, для этого надо обладать особым талантом. Мы продолжаем пу-
бликовать любопытные материалы о современных «героях» нашумевших банков-
ских историй. По мнению ряда СМИ, к подобным «талантам» можно отнести Кон-
стантина Вачевских, владельца группы компаний «Металлоинвест-Маркет». 

МИЛЛИАРД 
БЕЗ ОТДАЧИ

Приговор Замоскворецкого суда в 
отношении чемпиона мира по боево-
му самбо Расула Мирзаева возмутил 
друзей и знакомых погибшего после 
конфликта с ним в августе прошлого 
года Ивана Агафонова. Большинство 
считает его слишком мягким. Это вы-
яснили корреспонденты «МК», опро-
сив друзей Ивана.

— Я крайне возмущена решением суда, 
это плевок в сторону нас всех, — негодует под-
руга Агафонова Елена. — Неважно, хотел он 
этого или нет, но от его руки человек погиб. 
И он теперь будет спокойно гулять и наслаж-
даться жизнью вместо того, чтобы платить за 
содеянное…

С ней согласна Анна, другая знакомая 
Ивана:

— Решение суда я считаю несправедли-
вым. Странно: врачи не определили в итоге, 
от чего умер Ваня, а на основании чего тогда 
решили, что Мирзаев не виноват?.. 

Бурлит и интернет-сообщество, но среди 
блогеров немало тех, кто находит приговор 
суда правильным. Некоторые пользователи 
Интернета считают, что Мирзаев не желал уби-
вать Агафонова, и очень хорошо, что история, 
которая приобрела оттенок межнационального 
конфликта, заканчивается.

«Да, был конфликт, один убил другого, но 
сам же явился с повинной, — пишет один из 
интернет-пользователей, — он понес наказа-
ние, которое определил ему закон, почему мы 
считаем возможным ставить себя выше право-
судия? Мы ищем межнациональный конфликт 
в клубной потасовке, таким образом играя на 
руку врагам России».

Согласна с таким мнением и одна из зна-
комых Ивана Агафонова, которая также лично 
знает Расула Мирзаева:

— Ваню я узнала в 2009 году в клубе, там 
же познакомилась с Мирзаевым. Он адекват-
ный парень, ничем не отличающийся от Вани. 
Уверена, он не желал ему смерти. Думаю, что 
для Ваниной семьи любой исход ситуации не 
доставит счастья, сколько бы Расул ни отсидел. 
Человека уже не вернуть, а что до Мирзаева, то 
он парень молодой, перспективный, добился 
определенных успехов в спорте, его тоже жалко. 
У человека клеймо на всю жизнь. Уверена, он 
никогда себе этого не простит. 

ЭКСКЛЮЗИВ
   ЗНАКОМАЯ ИВАНА АГАФОНОВА:  
«МИРЗАЕВ НИКОГДА  СЕБЕ  
  ЭТОГО  НЕ ПРОСТИТ»

27 ноября 2012 г. 
11.30. Через два 

с половиной часа 
Расул Мирзаев 

выйдет  
на свободу.

С дочерью 
Софией.

На ринг Расул 
намерен 
вернуться  
в феврале  
и стать 
чемпионом 
России. 

РАСУЛА МИРЗАЕВА 
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Летчик-ас, обвиненный во взятке, судится за свои кровные
В Московском окружном военном суде 
начались предварительные слушания 
по иску бывшего командира пилотаж-
ной группы «Стрижи» подполковника 
Валерия Морозова. В это же время 
следствие предъявило ему обвинение 
по уголовному делу о поборах с подчи-
ненного.  

Напомним, 8 октября в отношении Валерия Мо-
розова возбудили дело по ст. 290 УК РФ «получе-
ние должностным лицом взятки за незаконные 
действия». Заявителем по делу выступил быв-
ший подчиненный Морозова Алексей Новиков, 
который, по словам пилотажников, подставил 
командира из корыстных побуждений. Приказ об 
увольнении Морозова был подписан министром 
обороны РФ 12 октября. Не дожидаясь окончания 
следствия, подполковника уволили «в связи с 
несоблюдением условий контракта».
Адвокат экс-командира «Стрижей» Станислав 
Батяев считает, что «увольнение Морозова 
является незаконным. Подполковник был уво-
лен с военной службы по дискредитирующим 
основаниям, хотя должен был быть уволен как 
военнослужащий, у которого закончился срок 
действия контракта». 
Теперь Морозов намерен добиваться изменения 
формулировки увольнения. Прокомментировать 
ситуацию мы попросили бывшего заместителя 
командира «Стрижей», соло-пилотажника, гвар-
дии подполковника Дмитрия Копосова.
— Каких положенных выплат при увольнении 
лишился Валерий Морозов с формулировкой 
«несоблюдение контракта»?
— Я увольнялся 21 июля этого года, получил 
около 300 тыс. рублей. У Валерия Морозова 
оклад повыше, сумма должна быть больше. Но 
дело ведь не в деньгах, а в самоуважении. Под-
полковнику важнее сейчас восстановить свое 
честное имя.
— Следствие предъявило обвинение Моро-
зову по уголовному делу о поборах с под-
чиненного. В СК заявляют, что Морозов в 
общей сложности получил не один десяток 
тысяч рублей. 
— Насколько я знаю, Морозов опроверг со-
общение о предъявлении ему официального 
обвинения. Следователь его никуда не вызывал. 

Вина Морозова еще не доказана. Я по-прежнему 
считаю, что его оклеветали. 
— Правда, что еще двое летчиков из пило-
тажной группы «Стрижи» приняли решение об 
увольнении из рядов Вооруженных сил?  
— Насколько я знаю, это летчики из резервного 
состава группы. Особенность «Стрижей» в том, 
что группа одновременно не может готовить 
по пилотажной программе больше 3—4 чело-
век. Это связано с отсутствием достаточного 
количества самолетов и инструкторов. К нам в 
прошлом году пришло в резервную группу 15 
человек. Можно дожить до седых волос, но так и 
не дождаться своей очереди в основном составе 
группы. Поэтому ребята и уходят.   
— Говорят, что их не устроило то, что летчики 
вынуждены ходить в караул и выполнять 
функции военных, которых убрали из Ку-
бинки в июле.
— Это было, что греха таить, и я тоже, будучи под-
полковником, брал автомат и выходил охранять 
самолеты по ночам. Был такой период, призыв 
ушел на дембель, была дикая нехватка кадров.
— Как «Стрижи» отнеслись к назначению ко-
мандиром Максима Мусатова из пилотажной 
группы «Соколов России»? 
— Насколько я знаю, ребята его не восприняли 
как «варяга». Майор Максим Мусатов — отлич-
ный военный летчик, был хвостовым ведомым 
липецкой пилотажной группы «Соколы России», 
а главное — он хороший человек. Насколько 
Мусатов приживется в группе, покажет время. 
Важно, чтобы он сам не воспринимал «Стрижей» 
как место временной службы, а чувствовал, что 
он в «Стрижах» надолго. Уже состоялось его 
официальное назначение.  
— Поговаривают, что заместителем коман-
дира эскадрильи станет летчик, которого 
также пришлют в Кубинку из Липецка? 
— Я, честно говоря, в это не верю, я хорошо 
знаю начальника Липецкого авиацентра. Куда 
тогда девать подполковника Сергея Осяйкина, 
который после увольнения Валерия Морозова 
выполнял его обязанности?
— Восстанавливаться на военной службе под-
полковник Валерий Морозов не намерен?
— После того как с ним обошлись в Минобороне, 
однозначно — нет. 

Светлана САМОДЕЛОВА.                          

«СТРИЖ» АТАКУЕТ МИНОБОРОНЫ

Москва и область так 
и не договорились, 
когда и куда увести 
транзит с главной 
кольцевой дороги

С 1 февраля Москва обещает 
ввести ограничение на движение 
грузового транзитного транс-
порта свыше 12 тонн по МКАДу в 
дневное время. Однако решение, 
о котором было известно уже бо-
лее 2 лет, многие областные и 
федеральные структуры воспри-
няли как внезапное и — по про-
гнозам — с катастрофическими 
последствиями. По этому поводу 
в среду в Мособлдуме состоял-
ся «круглый стол». Выступающие 
были единогласны в том, что про-
блема перегруженности МКАДа 
достигла апогея, но вот решать ее 
методами, которые предлагает 
Москва, ни область, ни федералы 
не хотят. «За» — только Москва, 
все остальные — «против».

Максим Ликсутов, заммэра столицы, 
руководитель Департамента транспорта 
и развития дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Москвы, в своем докладе 
был более чем категоричен: если сейчас 
транзитным грузовикам разрешить въезд 
в Москву, то дорожная ситуация в столи-
це достигнет коллапса. Как следствие 
— низкий скоростной режим движения 
транспорта, ужасная экология и качество 
жизни жителей города. Анализ транспорт-
ных потоков показал, что более половины 
большегрузов — это транзитные перевоз-
чики. Возраст 60% машин — старше 5 лет, 
поэтому выброс вредных веществ в воз-
дух огромный. Отсюда легочные болезни, 
аллергии и прочие социальные напасти. 
Плюс огромный процент ДТП с участием 
грузовиков. Количество большегрузов на 
московских улицах избыточен и превышает 
все европейские нормы в 2 раза. А какой 
ущерб они наносят дорожному полотну!

Заммэра напомнил, что еще в 2010 г. 
между правительствами Московской об-
ласти и Москвы был подписан протокол о 
строительстве перехватывающих парковок 
для грузовиков. Однако сейчас существует 
только малая часть таких парковок — около 
4000 машиномест, а по оценке экспертов, 
их нужно около 15 000. Но для этих парко-
вок пока даже не определены места. Тем 
не менее московский чиновник заверил, 
что ввод ограничений не приведет ни к 
транспортному коллапсу, ни к социальным 
возмущениям. По мнению чиновника, все 
проблемы решаемы, но если введение 
ограничений откладывать, то ничего и не 
изменится. Для областного транспорта 
вообще никаких ограничений не будет, 
но область должна четко определить, 
сколько ей нужно пропусков для въезда 
в Москву.

Взгляд областного министра транс-
порта таким оптимизмом не отличался: 
Александр Воробьев считает, что если 
большегрузному транзитному транспор-
ту перекрыть въезд на МКАД, то тут же 
встанет Малое бетонное кольцо, а за ним 
заторы, как лесной пожар, охватят Боль-
шое бетонное кольцо и все федеральные 
трассы на подъезде к Москве. Легко про-
гнозировать, как отреагируют на это жители 
населенных пунктов, расположенные вдоль 
трасс. Областная ГАИ только в этом году по-
лучила около 3000 жалоб на невыносимую 
дорожно-транспортную обстановку в их 
населенных пунктах. 

Вывод областного чиновника: вводить 
ограничения надо, но сначала необходимо 
подготовить перехватывающие парковки, 
построить хордовые дороги вокруг Москвы 
и ЦКАД. Решить проблему путепроводов, 
без которых и так большинство подмо-
сковных дорог стоят в заторах. А без этих 
подготовительных мер ввод ограничений 
на проезд транзитного транспорта может 
спровоцировать социальный взрыв. По 
оценке области, на строительство только 
перехватывающих парковок для грузовиков 
нужно почти 4 млрд рублей. Но кто эти день-
ги выделит и когда, пока неизвестно. 

Елена БЕРЕЗИНА.
МАТЕРИАЛЫ по теме   

на сайте  



Экскурсоводы в объединенном 
музее-заповеднике Коломенское 
(напомним, он включает в себя 
и Люблино, и Измайлово, и 
Лефортово) переходят на зимнюю 
форму одежды. И не простую, 
а выполненную под старину. 
28 ноября на стилизованный 
древнерусский подиум в музее 
вышли «бояре» и «боярыни», 
чтобы продемонстрировать, в чем 
сотрудники музея будут встречать 
экскурсантов. 

Дефиле аристократических костюмов XVII 
столетия открывали мужчины. Одежда элиты тог-
да стоила целое состояние, изготавливалась из 
импортных тканей и показывала окружающим 
статус владельца. Самым главным его атрибутом 
был головной убор. Чем больше на нем меха, тем 
«круче» хозяин. Боярский столбунец давался вла-
дельцу царем, и его не снимали даже в церкви. И 
зимой, и летом бояре ходили в шубах. Ничего не 
попишешь — статус. Так что боярин напоминал 
хороший кочан капусты. Кафтан, подпоясанный 
кушаком, затем зипун, тоже подпоясанный. И еще 
множество слоев одежки. А все для того, что-
бы владелец казался толстым и благополучным. 
Женский костюм шился наподобие мужского, ибо 
должен был скрывать все интересные выпуклости. 
Головной убор у дам варьировался — лишь бы он 
у замужней дамы прикрывал все волосы. Знатные 
женщины носили шубы, под ними телогрею и со-
рочку. О глобальном потеплении на Руси тогда 
явно не думали.

Конечно, одежда экскурсоводов только изо-
бражает старину и сделана из современных ма-
териалов. Ведь полное одеяние XVII века весило 
15—20 кг. Адаптации подверглись и костюмы 
других эпох. Мода времен ампира предполагала 

легкие платьица. В Париже были даже целые клад-
бища жертв ампира. А экскурсоводу чего делать? 
Придумали специальные пальто с капюшоном и 
валенки. Чай, не в Париже.

Само собой, в Коломенском и других усадьбах 
зимой будут идти специализированные представ-
ления. А для желающих прокатиться на коньках в 
Коломенском будет залит открытый каток площа-
дью 4,5 тыс. кв. метров. Любители лыжных прогулок 
смогут удовлетворить свою страсть сразу на двух 
прогулочных трассах — длиной 5 и 3 километра.

Дмитрий КАФАНОВ.

“Московский коМсоМолец” 29 ноября 2012 года 

МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
ТУРИЗМСИЛОВИКИ

ТРУДОУСТРОЙСТВО

ТЕНДЕНЦИЯ

«МК» выяснил, терпят 
ли рестораны  
и магазины убытки  
из-за введения  
платных стоянок  
в центре

Парадоксальные факты, 
касающиеся насилия в 
отношении полицейских, в 
среду огласили в ГУ МВД по 
г. Москве. Как выяснилось, 
стражи порядка — одна из самых 
незащищенных категорий 
граждан. Их безнаказанно бьют 
на митингах, оскорбляют в СМИ, 
а добросовестное выполнение 
служебного долга может 
закончиться для полицейского 
уголовным преследованием.

— Как правило, мишенью для агрессивно 
настроенных граждан становятся сотрудники 
ДПС, участковые уполномоченные, сотрудни-
ки ППС и групп немедленного реагирования, 
— заявил начальник 4-го отдела Управления 
собственной безопасности столичной полиции 
Григорий Комедин.

По его словам, только в этом году было 
возбуждено 212 уголовных дел за насилие в 
отношении представителя власти, в суд направ-
лено 165 дел. За оскорбление представителя 
власти было возбуждено 110 уголовных дел.

Еще одно дело, за которое грозит нака-
зание вплоть до пожизненного, — посягатель-
ство на жизнь стража порядка — оказалось 
в производстве буквально накануне пресс-
конференции. 27 ноября для участкового упол-
номоченного по району Орехово-Борисово Юж-
ное Максимова вызов на массовую драку чуть 
не закончился госпитализацией. Он попытался 
в одиночку разнять нарушителей обществен-
ного порядка. Те набросились на полицейского 
и принялись избивать. Сейчас участниками 
инцидента разбирается следствие.

— Что говорить, статистика печальная. 
Сотрудники полиции часто боятся быть не-
понятыми и не обращаются в суды, — сказал 
председатель президиума Общероссийской 
общественной организации «Офицеры Рос-
сии», зампредседателя Общественного совета 
ГУ МВД по г. Москве Антон Цветков. — Чаще 
всего полицейские умалчивают о «неопасных 
преступлениях». Ну, сорвал кто-то погон, обо-
звал... Просто они уже привыкли к неадекват-
ному поведению граждан... Я сам видел, как 
на массовых мероприятиях женщины лет за 
50 кидаются на полицейских. И не дай бог им 
ответить... 

Кроме того, по словам Цветкова, есть еще 
одна опасность — уголовное преследование 
полицейских, инициированное обиженными 
нарушителями правопорядка.

— Я честно и открыто могу заявить, что 
посадить полицейского намного проще. След-
ственному комитету тоже нужна хорошая ста-
тистика. Обиженный гражданин прислал заяв-
ление, там по факту возбудили дело — себе в 
статистику добавили, а потом иди, разбирайся, 
— сказал Цветков.

В качестве примера он привел печальную 
историю трех сыщиков ОВД «Крылатское», 
которые два года назад задержали Сергея 
Макаркина, убившего свою мать. Однако позже 
подозреваемый передумал и обвинил полицей-
ских в превышении полномочий. В результате 
сотрудники СК «добились» тюремного срока 
для стражей порядка... 

— Как за рубежом, к примеру в Америке, 
наказывается и пресекается насилие в отноше-
нии сотрудников правоохранительных органов? 
— задали вопрос журналисты.

— Пуля в лоб. Там полицейский сразу при-
меняет оружие. И если он этого не сделает, он 
должен будет объяснить, почему он подверг 
опасности себя и своих коллег. А у нас просто 
боятся сесть в тюрьму, — закончил Цветков.

Дарья ФЕДОТОВА.

Стражи порядка плохо 
защищены от неадекватных 
граждан

ПОЛИЦЕЙСКИЕ 
ПОЖАЛОВАЛИСЬ 
НА БИТЬЕ

Стройбизнес делает ставку на жителей Орла и Иванова

У ЭКСКУРСОВОДОВ БУДУТ 

Сотрудников Коломенского одели  
в костюмы под старину

БОРОДАТЫЕ МОДЫ

Улица Петровка — самый центр Москвы. 
Выходной день. На часах почти полдень. Машины 
стоят у «Петровского пассажа» в два ряда. При-
парковаться негде. А ведь с 1 ноября час стоянки 
здесь стоит 50 рублей. 

— Ничего не изменилось после введения 
платной парковки. Машины как стояли в два-три 
ряда, так и стоят. Покупателей у нас меньше 
стало, — рассказывает представитель торгового 
центра Илья Судовых.

Некоторые машины, правда, стоят неза-
конно, то есть за стоянку не платят. 

— А водители не боятся, что их машины 
эвакуируют? — интересуюсь я.

— Эвакуаторы просто не успевают так бы-
стро убирать машины.

К тому же 50 рублей для клиента «Петров-
ского пассажа», судя по всему, не деньги.

— У нас люди могут купить сразу коллекцию 
одежды или часы за несколько миллионов ру-
блей, так что насчет платной парковки они особо 
не переживают, — говорит г-н Судовых. — Тем 
более что со стороны Неглинной улицы можно 
еще парковаться бесплатно. 

Не почувствовали особых перемен и со-
трудники респектабельного ресторана на углу 
Петровки и Кузнецкого Моста.

— Люди к нам приходят непростые, иногда 
депутаты Госдумы заглядывают, — говорит ме-
неджер ресторана. — Мест для парковки машин 
по-прежнему не хватает. 

Правда, в последнее время, по его словам, 
гостей действительно стало поменьше. Но по 
другой причине — идет ремонт улицы Кузнец-
кий Мост, из-за чего люди не могут нормально 
пройти в ресторан.

Жалуются на ведущееся благоустройство и 
в ресторане «Керосинка», который располагается 
в этом же здании на Петровке. 

— Посетителей за этот месяц поубавилось, 

— говорят. — Люди паркуются чаще там, где нет 
такой большой суеты и можно поставить машину 
бесплатно.  

В ресторане «Венеция» на Страстном буль-
варе вообще не выразили никакой озабоченности 
по поводу нововведения властей. Сказали, что 
постоянные гости к ним как ходили, так и ходят. То 
же самое подтвердили и сотрудники стоматоло-
гической клиники на Петровском бульваре. Заме-
тили, что теперь у их здания даже есть свободные 
места для парковки. И клиенты довольны. 

Однако есть и те предприятия, у которых 
из-за введения платы за парковку прилично 
упала выручка. Вместе с припаркованными ма-
шинами исчезла значительная часть клиентов в 
магазинах и ресторанах, которые расположены 
на Тверской и некоторых прилегающих к ней 
улицам.

— За эти четыре недели мы потеряли боль-
шую часть покупателей, при этом постоянно 
возникают проблемы с разгрузкой и погрузкой 
товаров — машина не может припарковаться у 
магазина, — говорят сотрудники  Елисеевского 
магазина. — Доходы у нас упали примерно на 
25—30%. 

О проблемах говорят и сотрудники грузин-
ского ресторана «Сахли». По словам админи-
стратора Ольги, число гостей у них сократилось 
за месяц примерно на 10%. Соответственно, 
снизилась и выручка ресторана.

Между тем в департаменте торговли Мо-
сквы уверяют, что никаких жалоб со стороны 
предпринимателей к ним в ноябре не поступало. 
Конечно, это не означает, что бизнесменов все 
устраивает. По словам специалистов, если ситуа-
ция не изменится, то арендаторы, больше других 
пострадавшие от введения платных парковок, 
вполне могут потребовать от собственников 
зданий снижения арендной платы.

Наталья БАЖЕНОВА.

Прошел почти месяц с тех пор, как на ряде улиц и переулков в 
центре Москвы столичные власти ввели платную парковку для 
автомобилей. Несмотря на возникшие сложности с оплатой стоянки, 
чиновники в целом признают начало эксперимента успешным. А 
вот стал ли благодаря этому нововведению более успешным бизнес 
расположенных там ресторанов, кафе и магазинов? Чтобы узнать это, 
корреспондент «МК» прогулялась по «платным» улицам.

ПАРКОВКА 
ДЕЛАМ
НЕ ПОМЕХА?
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Развернувшееся в Москве дорожное и ме-
тростроительство испытывает острый дефицит 
профессионалов. На вес золота каменщики, 
бетонщики, сварщики, плотники. Стройком-
плекс Москвы, как в старые добрые времена, 
призывает на столичные стройки работяг из 
регионов. Среди строительных мигрантов ли-
дируют граждане Украины, Узбекистана, Тад-
жикистана и Молдовы. Теперь же московские 
власти хотят сделать ставку на соотечествен-
ников — жителей российской глубинки.

— Если раньше «пояс трудоустройства» 
располагался примерно в 100 км от столицы, то 
теперь его границы отодвинулись на 500—800 
километров, — заявил на открытии ярмарки 
зам. руководителя департамента градострои-
тельной политики Сергей Дегтярев.

Таким образом, самыми желанными кан-
дидатами на строительные вакансии являются 
жители Иванова, Орла, Шуйска и других го-
родов. Для того чтобы соискателям не при-
ходилось ехать «в неизвестность», москов-
ские власти организовали интернет-общение 
между работодателями и желающими получить 
вакантное место: компьютеры с налаженным 
«Скайпом» установили в центрах занятости 
провинциальных городов и информационном 
центре ярмарки, где операторы подробно 
разъясняли кандидатам условия работы и 
проживания, требуемые навыки и, разумеет-
ся, размер будущего заработка. По словам 
Сергея Дегтярева, на московских стройках 
специалисты могут зарабатывать в среднем 
около 40 тысяч рублей в месяц. Требуются 
водители кранов и грузового транспорта, бе-
тонщики, дорожные рабочие, сварщики, мон-
тажники — чем выше квалификация рабочего, 
тем больше шансов найти хорошее место. 
Организаторы ярмарки искренне считают, что 
россияне вправе претендовать на вакансии 

высшего уровня. Для мигрантов из дальнего 
зарубежья, как правило, остаются простые 
рабочие специальности, не требующие каких-
то специальных навыков.

Как сообщил представитель Департа-
мента труда и занятости Юрий Игонин, число 
работников, занятых сегодня в строительной 
отрасли столицы, составляет порядка 800 тысяч 
человек, из них только 50 тысяч — иностранные 
работники. Неучтенными, правда, остаются 
строители-мигранты в небольших строитель-
ных компаниях. Что же касается крупных хол-
дингов, здесь, заверяют столичные власти, все 
под контролем. 

Потребность в квалифицированных рабо-
чих кадрах на сегодняшний день составляет 
около 5000 вакансий. Соискателям предлагают 
заполнить анкеты, указать специализацию и 
навыки, обещают впоследствии перезвонить. 
Однако если «на глаз» сопоставить число ра-
ботодателей и кандидатов, то кажется, что 
мало-мальски профессионального рабочего 
московские строители должны отрывать с ру-
ками — спрос на рабочих-профессионалов 
явно превышает предложение. По словам Юрия 
Игонина, процент соискателей, поступающих 
на работу после ярмарок и подобных инфор-
мационных акций, составляет примерно 15—17 
процентов. Число кандидатов, пришедших «из 
Интернета», пока ниже — порядка 10%, но у та-
кого способа найма большой потенциал. Искать 
работу дистанционно и удобно, и не затратно. 
Кстати, больше всего шансов найти свое место 
в строительной отрасли у молодежи — их гото-
вы обучать и переучивать за государственный 
счет. Есть возможность приобрести рабочую 
специальность и у студентов — для них, как в 
эпоху великих советских строек, организуют 
стройотряды. 

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

28 ноября в гостинице 
«Измайлово» открылась первая 
специализированная ярмарка 
для работников строительной 
отрасли. Свои вакансии представили 
крупнейшие операторы 
строительного рынка столицы. 
Пообщаться с работодателями 
посетители ярмарки могли как 
вживую, так и в режиме онлайн — 
желающих поработать на стройках 
Москвы пытались «выловить» при 
помощи Интернета.

СТРОИТЕЛЕЙ ДЛЯ СТОЛИЦЫ
НАЙДУТ ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ

☎ 707-29-98, fax   781-47-03СРОЧНО В НОМЕР

Дежурная бригада: Наталья БАЖЕНОВА, Екатерина СВЕШ-
НИКОВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Алексей СИНЯКОВ и др.

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 3000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 
новость будет опубликована 
на страницах “Московского 

комсомольца”. Сообщайте нам 
все самое интересное, сенса-
ционное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Повышение любвеобильно-
сти у мужчин, которые уста-
навливают на половой член 
имплантаты, отмечают сто-
личные урологи-андрологи. 

Как сообщил «МК» прези-
дент профессиональной Ас-
социации андрологов России 
профессор Петр Щеплев, на 
этот вывод врачей натолкнули 
истории двух семейных пар. 
В первом случае на прием к 
докторам пришли супруги с 
большим стажем совмест-
ной жизни. Полгода назад у 
50-летнего мужчины возникли 
проблемы с эрекцией, и меди-
ки установили ему в половой 
орган имплантат. Устройство 
имеет вид соединенных между 
собой надувных цилиндров, 
которые вставляются в кавер-
нозные тела члена. Они напол-
няются жидкостью при помо-
щи микропомпы (помещаемой 
в мошонку). Упругость члена 
создается после нескольких 
нажатий на помпу. 

Однако, супруга москвича  
потребовала, чтобы меди-
ки удалили это устройство. 
Дама созналась, что после 
операции ее муж в постели 
оказался даже лучше, чем в 
молодости. И в голове у нее 
зародилось подозрение, что 
он наверняка станет ей изме-
нять. Что касается мужа, то он 
хоть и не хотел избавляться 
от чудо-устройства, но под-
дакивал, опасаясь гнева своей 
властной жены.

Врачам потребовалось 
много усилий, чтобы убе-
дить москвичку отказаться 
от операции. Муж клятвенно 
заверил, что никогда не из-
менял и не собирается этого 
делать. Спустя некоторое 
время медики узнали, что 
пара все-таки распалась, 
потому что жена постоянно 
требовала удалить имплан-
тат. Мужчина вскоре нашел 
другую женщину.

Показателен также и вто-
рой случай. К московским 
урологам-андрологам об-
ратился 55-летний житель 
Кирова. Он сетовал на то, что 
давно потерял свою мужскую 
силу. Мужчина решил скрыть 
свой визит к врачам от супру-
ги, которая, по его мнению, 
давно перестала быть сек-
суально привлекательной. 
После осмотра специалисты 
установили надувной имплан-
тат. Когда пациент вернулся 
домой, то начал проводить 
время с молодыми особами. 
До супруги дошли слухи о 
его подвигах на сексуальной 
почве, она заявила, что это 
полный вздор, так как он уже 
много лет как импотент. 

По наблюдению медиков, 
у мужчин с половым имплан-
татом появляется дополни-
тельная сексуальная энергия. 
Кроме того, они начинают по-
другому относиться к своим 
вторым половинкам, да и во-
обще к женщинам.

МОСКВИЧКИ ПРЕДПОЧЛИ 
ИМПОТЕНТОВ ГЕРОЯМ-

ЛЮБОВНИКАМ

Необычную живучесть про-
демонстрировала питомица 
москвичей — кошка по кличке 
Алиса. На приеме ветеринар 
неожиданно нашел в груди 
животного свинцовую пулю, 
хотя поводом для похода к ай-
болитам стала совсем другая 
причина.

Как рассказала «МК» ветери-
нар Красногвардейской участ-
ковой ветеринарной лечебни-
цы Москвы Анна Абудькина, на 
днях в клинику принесли кошку 
на плановую стерилизацию. 
Однако при клиническом осмо-
тре, по словам врача, в области 
грудной клетки она нащупала 
уплотнение диаметром 4—5 
мм. Когда шерсть в этом ме-
сте сбрили, то под кожей около 
ребра проступил какой-то ино-
родный предмет. 

Ветеринары сделали рент-
ген грудной клетки. Оказа-
лось, что в груди под сердцем 
Алиса носила свинцовую пулю 

от пневматического оружия. 
Как пуля могла оказаться под 
кожей и не ранить животное? 
По словам Анны Абудькиной, 
возможно, кошку кто-то пы-
тался подстрелить. И это про-
сто чудо, что свинец не попал 
в грудную клетку. 

— Судя по всему, пуля уда-
рилась о ребро, отскочила и 
застряла под кожей, — пояс-
нила специалист.

Никаких ран на теле жи-
вотного ветеринар также не 
обнаружила, а это значит, что 
с пулей в груди Алиса ходила 
около полугода, не меньше. 

Кстати, как раз полгода на-
зад весной кошку подобрали 
на улице ее нынешние хозяе-
ва. До этого мурка скиталась 
по подворотням и легко могла 
стать жертвой живодеров. Жи-
вотному сделали операцию — 
кусок свинца удалили. А кроме 
того, как и хотели владельцы, 
ее стерилизовали. 

ПУЛЕНЕПРОБИВАЕМУЮ КОШКУ 
РАЗОБЛАЧИЛИ ВО ВРЕМЯ 

ИНТИМНОЙ ОПЕРАЦИИ

Летние кафе в столице в 
следующем году станут не 
только красивее, но и их число 
будет намного больше. Зна-
чительное количество новых 
ресторанов откроется в окру-
гах на создаваемых сейчас 
пешеходных улицах. 

Как рассказал «МК» заме-
ститель руководителя Де-
партамента торговли и услуг 
столицы Александр Иванов, со 
следующего года предприни-
мателям, которые планируют 
открыть летом уличное кафе, 
придется сделать проект сво-
его заведения. Причем кос-
нется это всех — и новичков, 
и опытных бизнесменов. 

— Непрезентабельные пави-
льоны из пленки, металлоче-
репицы и других дешевых ма-
териалов отошли в прошлое, 

— поясняет специалист. — 
Сегодня важно, чтобы улич-
ные кафе были красивыми, 
чтобы в них было приятно от-
дыхать. 

Кроме того, власти ожида-
ют, что благодаря введению 
упрощенной схемы получе-
ния разрешения количество 
летних кафе в городе суще-
ственно возрастет. По мне-
нию президента Федерации 
отельеров и рестораторов 
Игоря Бухарова, их станет 
больше как минимум на 20%. 
Много новых кафе появится в 
пешеходных зонах, которые 
сейчас начинают обустраивать 
в спальных районах Москвы. 
Кроме того, уличные кафе мо-
гут развернуться в парках, на 
бульварах, в заповедниках и 
даже на крышах домов. 

ВЫПИТЬ И ЗАКУСИТЬ МОЖНО 
БУДЕТ НА КРЫШЕ

Рядом с Новодевичьим мо-
настырем снесут больницу. 
Вместо медучреждения там 
появится гостиница.

Как сообщили «МК» в Гра-
достроительном комплексе, 
в ближайшее время будет 
снесен дом №15 по Лужнец-
кому проезду. Здание было 
построено для детского сада 
еще в 1938 году. Однако в по-
следние годы в ветхом кир-
пичном строении приходилось 
ютиться целой инфекционной 
больнице. А само состояние 
здания было далеко от ме-
дицинских стандартов — на 
стенах образовывалась пле-
сень, с фасадов обваливалась 
штукатурка. Специалисты 
посчитали, что восстанов-
лению сталинских времен 
детский сад не подлежит. И 
согласились на возведение 
на его месте новой 4-этажной 
гостиницы.

Впрочем, врачей и больных 
не выгонят на улицу. Инвестор, 
который и собирается возве-
сти близ монастыря объект 
туризма, уже построил за соб-
ственные деньги новое здание 
для больницы — на Мантулин-
ской улице.

Еще одно новое медучреж-
дение появится в центре сто-
лицы, на Космодамианской 
набережной. Там планиру-
ется возвести Российский 
научно-методический центр 
по профилактике и борьбе 
с СПИДом. С просьбой пре-
доставить место для такого 
центра обратился к столичным 
властям Роспортебнадзор. В 
итоге власти приняли решение 
снести 4-этажный и 5-этажный 
дома, по адресу: Космодами-
анская набережная, д. 22, стр. 
1 и 1а. На их месте в скором 
времени ученые и будут искать 
лекарство от СПИДа.

БОЛЬНИЦУ ВОЗЛЕ МОНАСТЫРЯ 
ЗАМЕНЯТ НА ГОСТИНИЦУ

Снежное королевство с 
лабиринтом, ледяным кафе 
и фабрикой по производству 
мультфильмов появится в сто-
личном парке отдыха «Кузь-
минки» 25 декабря.

Как рассказал «МК» руково-
дитель проекта Кирилл Баир, 
основной темой снежного го-
рода станет российская ани-
мация, которая в этом году 
отмечает свое столетие. В 
снежном королевстве «Муль-
тиград» посетители смогут 
окунуться в мир волшебных 
иллюзий мультипликации и 
найти развлечение на любой 
вкус.

В королевстве будет уста-
новлен кинотеатр с огромным 
снежным экраном, на котором 
каждый день в режиме нон-
стоп будут транслироваться 
популярные анимационные 
сериалы: «Белка и Стрелка», 
«Фиксики», «Маша и Медведь», 
мультфильмы студии «Союз-
мультфильм» и другие. 

Также в королевстве появит-
ся снежный лабиринт. Причем 
скульпторы возведут изо льда 
не только стены, но и извест-
ных героев мультфильмов. 
Гуляя по лабиринту, дети и 
взрослые обнаружат раз-
личные ледяные и снежные 

забавы — ловушки, горки и 
снежный тир. Смогут даже за-
браться в берлогу к медведю 
или посидеть на троне Снеж-
ной королевы.

Кроме того, на территории 
«Мультиграда» всю зиму бу-
дет работать мультфабрика. 
Посетители королевства не 
только увидят, как делаются 
мультфильмы в разных техни-
ках, но и сами будут участво-
вать в их создании. А также в 
парке будет открыто ice-кафе, 
где по традиции вся мебель 
сделана из снега и льда. Там 
гости смогут попить горячего 
травяного чая  с пирогами.

Полицейский, весной этого 
года застреливший человека 
за неаккуратную парковку во 
дворе, был на днях отправлен 
за решетку Тушинским судом 
столицы. 

Как сообщили «МК» в про-
куратуре Северо-Западного 
округа, трагедия разыгралась 
поздно вечером 17 марта 2012 
года возле дома №15 по Пят-
ницкому шоссе. 34-летний 
Виктор Червонный, гендирек-
тор столичной фирмы, возвра-
щался с супругой после поезд-
ки по магазинам. Он подогнал 
машину к дому, высадил жену 

у подъезда и стал парковать 
авто. Во время выполнения 
этого маневра автовладелец 
заставил понервничать своего 
соседа — сотрудника 2-го ба-
тальона вневедомственной 
охраны УВД Южного округа 
Вячеслава Донцова, вышед-
шего на прогулку с женой. 
Старшему сержанту пока-
залось, что Червонный, дав 
машине задний ход, едва его 
не задел. 

Завязалась перепалка, в 
ходе которой полицейский 
достал пистолет и через ло-
бовое стекло выстрелил в 

оппонента. Позже он пытал-
ся уверить следователей, что 
стрелял только по машине. 
Так или иначе, пуля попала в 
грудь бизнесмену, позже он 
скончался в больнице. Сце-
ну убийства запечатлела ви-
деокамера на фасаде дома. 
Стрелявшего вычислили и 
задержали.

Тушинский суд за умыш-
ленное убийство и незаконное 
хранение оружия и боеприпа-
сов приговорил мужчину к 12 
годам лишения свободы с от-
быванием наказания в колонии 
строгого режима. 

Вора-рецидивиста, снимав-
шего с автомобилей номера 
на северо-западе столицы 
и требовавшего выкуп за их 
возврат, на днях осудили. При-
мечательно, что подобные 
преступления в столице и 
окрестностях долгое время 
считались нераскрываемыми, 
не говоря уже о доведении та-
ких дел до суда.

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Тушинского суда,  при-
ехавший в этом году из Бел-
городской области 32-летний 
Евгений Овчаренко нашел воз-
можность халявного заработка 

— летними ночами  мужчина 
совершал кражи госзнаков с 
автомобилей. На лобовом сте-
кле машины воришка оставлял 
записку: «Возврат номеров» 
с указанием своего сотового 
телефона. Только за один день 
Овчаренко умудрился снять 
номера с пяти автомобилей, 
припаркованных в разных ча-
стях района Тушино.  На звонки 
разгневанных автовладельцев 
Овчаренко нагло отвечал, что 
вернет похищенное имуще-
ство за 3 тыс. рублей, а в слу-
чае невыплаты денег просто 
уничтожит таблички.

Однако мошенника вскоре 
удалось поймать. Выяснилось, 
что мужчина уже привлекался 
к уголовной ответственности 
и отбывал сроки за воровство. 
После задержания Евгений 
полностью признал вину и рас-
каялся. Эти обстоятельства 
Фемида приняла во внимание 
при вынесении решения.

В итоге Тушинский суд Мо-
сквы признал Овчаренко вино-
вным по двум статьям УК РФ 
«кража» и «вымогательство». 
Его приговорили к 2 годам 1 
месяцу лишения свободы в 
колонии строгого режима.

В КУЗЬМИНКАХ ПОСТРОЯТ СНЕЖНЫЙ 
КИНОТЕАТР

ПОЛИЦЕЙСКИЙ УБИЛ СОСЕДА ВО ВРЕМЯ СПОРА  
О ПАРКОВКЕ

ФЕМИДА СЛОМАЛА СТЕРЕОТИП О ПОХИТИТЕЛЯХ 
АВТОНОМЕРОВ

Бдительность соседей по-
могла разоблачить пожило-
го педофила, который раз-
вращал мальчика-сироту. 
На днях негодяй, который, 
кстати, трудился фотогра-
фом в детском саду, был за-
держан и арестован. 

Как стало известно «МК», 
62-летний москвич Михаил 
всю жизнь прожил с мате-
рью, а после ее смерти про-
должил общаться с подруга-
ми женщины. Одной из них 
и была бабушка 10-летнего 
школьника. Мать ребенка 
умерла от болезни в 2004 
году, и его растили отец и его 
родители. Пожилая женщина 
не видела ничего странного 
в том, что сын ее умершей 
подруги много времени 
проводит с ее внуком. Ведь 
Михаил, ко всему прочему, 
ранее работал вместе с ее 
супругом, а у отца ребенка в 
последнее время были про-
блемы со здоровьем, и он 
много времени проводил в 
больнице. 

Пенсионер же водил маль-
чика в кино и театр, ходил с 
ним по магазинам и на про-
гулки, а также приглашал 

к себе домой. А вот сосе-
дям Михаила показалось 
странным, что к нему ходит 
ребенок. В начале октября 
жильцы сообщили об этом 
дежурному на «02». Ин-
формацию стал проверять 
участковый и выяснил, что 
в середине 80-х Михаил был 
судим за педофилию. Страж 
порядка тут же сообщил об 
этом оперуполномоченным, 
а те решили побеседовать с 
пенсионером.

Мужчина признался, что 
неравнодушен к детям. В 
его квартире на улице Ле-
скова было найдено около 
двух тысяч видеороликов 
порнографического содер-
жания с участием несовер-
шеннолетних, в том числе 
внука его знакомой. Ребенок 
также подтвердил, что пен-
сионер играл с ним совсем 
не в детские игры. 

Стражи порядка не ис-
ключают, что мальчик был 
не единственной жертвой 
пенсионера. Примечатель-
но, пожилой мужчина рабо-
тал фотографом в детском 
саду, снимая праздники. 

ПЕДОФИЛ ЗАМЕНИЛ 
МАЛЬЧИКУ ЗАБОЛЕВШЕГО 

ОТЦА
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
ярмарок выходного дня откроется в сто-
лице в следующем году. При этом на тер-
ритории Новой Москвы число площадок 
увеличится в три раза. Так, в Троицком 
и Новомосковском округах сейчас рабо-
тают только четыре ярмарки выходного 
дня, со следующего года там откроется 

еще восемь. В Зеленограде сегодня насчитывается две 
ярмарки, а будет 5. Также по одной дополнительной пло-
щадке со свежими продуктами появится в Юго-Восточном 
и Южном округах Москвы. Напомним, в настоящее время 
в Москве работают 148 ярмарок, на них создано свыше 7 
тыс. торговых мест. Своей продукцией торгуют предпри-
ниматели из 48 регионов России, в том числе около 3 тысяч 
товаропроизводителей. 
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В ноябре 2011-го по поручению Сергея Собяни-
на в Москве появился Центр мониторинга об-
щественного мнения. Итоги его работы спустя 
год подвел замруководителя Департамента ин-
формационных технологий Москвы Александр 
Горбатько.

— В принципе, это обыкновенный call-центр, 
— говорит Александр Горбатько. — Но в отличие от 
других подобных заведений 90% его сотрудников 
— инвалиды по зрению, которые принимают теле-
фонные обращения москвичей. Остальные 10% — 
несовершеннолетние москвичи и выпускники вузов. 
Сначала в call-центре было 47 человек, но в связи с 
большим количеством звонков штат был расширен. 
Теперь в центре трудятся 324 человека.

Call-центр находится в здании гостиницы «Берлин». 
Сделаны специальные подходы для слабовидящих, спе-
циальные турникеты, да и сам call-центр оборудован для 
удобства инвалидов. Попасть в штат, кстати, не так-то и 
просто. Операторов отбирают исходя из их психологиче-
ских качеств — умения спокойно общаться, отвечать на 
вопросы, успокаивать людей.

Каждую неделю на основании звонков жителей 
составляются отчеты, которые поступают на стол мэру 
и выносятся на обсуждение правительства Москвы. В 

отличие от «горячей линии» «семь семерок», где каждый 
обратившийся получает официальный ответ от чиновника, 
Центр мониторинга общественного мнения аккумулирует 
звонки для выявления самых острых городских проблем 
и анализ обращений жителей. Но, кстати, в скором вре-
мени операторы этого центра будут отвечать и на звонки 
с номера 777-77-77.

Чаще всего жители жалуются на ЖКХ (70—80%), до-
роги и работу органов власти. Обращения варьируются в 
зависимости от времени года. Летом москвичи преиму-
щественно «сигналят» об отключениях воды, зимой — о 
плохом состоянии дорог. Вот и сейчас — как только пошел 
снег, пошел шквал жалоб на состояние трасс и тротуаров. 
За несколько дней жалобы поступили из всех 125 сто-
личных районов. Больше всего обращений поступило из 
Юго-Западного (14) и Северо-Восточного (13) округов. 
На прошлой неделе москвичи активно обсуждали идею 
создания пешеходной зоны на Бульварном кольце, бес-
предел водителей маршруток и участившиеся наезды 

на пассажиров на автобусных остановках. А еще неде-
лей раньше — работу полицейских в метро, контроль за 
выгулом собак и возможность снова сделать 7 ноября 
праздничным днем.

Примерно два раза в месяц сотрудники центра прово-
дят социологические опросы по насущным темам. Любо-
пытно, что результаты в целом по городу обычно получаются 
более сглаженными, чем по отдельным округам и районам. 
Так, весной был проведен расширенный опрос по восьми 
основным направлениям городской политики: качеству 
услуг ЖКХ, капремонту, сносу ветхого жилья, образованию, 
медобслуживанию, уровню жизни горожан, нуждающихся 
в социальной поддержке, развитию транспортной инфра-
структуры, миграционной и экологической политике. Мно-
гие москвичи, не колеблясь, поставили властям «двойки» и 
«тройки» за работу в сфере ЖКХ, капремонта, за качество 
услуг и межнациональную политику.

Больше всего положительных отзывов дали жите-
ли Зеленограда (3,21 из 5 баллов), а самыми строгими 

оказались москвичи из Центрального округа (2,76). Оценка 
ЖКХ — 3,36 балла в среднем по городу, самый низкий 
показатель — в ЦАО (3,1 балла), самый высокий — в Зе-
ленограде (3,58 балла).

Обращения жителей несколько раз служили толчком 
для увольнения нерадивых чиновников. Разумеется, после 
одной жалобы сотрудник управы или префектуры свое 
место потерять не может. Но если таких жалоб несколько, 
если они поступают регулярно, с разных адресов и по 
самым разным поводам, на такого чиновника уже об-
ращают внимание.

Случается, что сотрудники управ и префектур бла-
годарят сами себя. Однако технически такие вещи сразу 
отслеживаются. У сотрудников центра глаз наметан, и они 
тут же вычленяют липовые похвалы. Настоящих благо-
дарностей поступает немного — не больше 2% от общего 
количества обращений.

Всего за минувший год Центр мониторинга обще-
ственного мнения принял около 20 тысяч звонков, 600 
СМС и больше 800 электронных писем. Александр Гор-
батько призывает москвичей быть активными и впредь. 
Обращаться в центр можно круглосуточно по телефону 
8-499-787-77-77; номер для СМС 7877; e-mail: mom@post.
mos.ru.

Елена СОКОЛОВА.

Расценки на услуги ЖКУ в Москве в будущем 
году вырастут только один раз — с 1 июля. В 
мэрии утверждают, что в этом повышении уже 
учтены все затраты ресурсоснабжающих орга-
низаций, которые чиновники сочли обоснован-
ными, и очередной индексации, как это случи-
лось в 2012 году, 1 сентября не будет. Переход 
на летний график пересмотра тарифов (ранее 
россияне получали «подарок» от властей в пер-
вый день нового года) более удобен и для са-
мих монополистов, и для граждан, поскольку 
привязан к окончанию отопительного сезона, 
поясняет глава Департамента экономической 
политики и развития (ДЭПР) Максим Решет-
ников. Получается, что по ставкам, которые 
правительство Москвы утвердило сегодня, 
горожане начнут платить только в следующем 
сезоне, т.е. почти через год. При этом власти 
гарантируют сохранение всех льгот по оплате 
услуг ЖКУ, пользователями которых, по дан-
ным горадминистрации, являются 3,7 млн че-
ловек или более трети населения столицы. 

В частности, в бюджете 2013 года заложены 10 
млрд руб. на выплату субсидий москвичам, чьи расходы 

на ЖКУ превышают 10% общих доходов семьи. Это, 
как правило, пенсионеры, многодетные, инвалиды и 
другие малообеспеченные граждане общим числом 
580 тыс. семей. Еще 12 млрд руб. город выделяет на 
оплату жилых помещений, коммунальных услуг, услуг 
связи (радиоточки и телевизионной антенны) отдель-
ным категориям льготников (ветеранам, донорам и 
т.д.). Порядка 17 млрд руб. пойдут на финансирование 
работ по капитальному ремонту домов и модернизации 
лифтового хозяйства. При этом в горадминистрации 
пока затрудняются сообщить, когда москвичи начнут 
получать платежки с графой «капремонт жилья» (соот-
ветствующие поправки в Жилищный кодекс Госдума 

примет в декабре, они вступают в силу с 1 января 2013 
года) и каковы будут минимальные ставки. По словам 
Решетникова, сейчас в ДЭПРе обсуждается несколько 
моделей оплаты капремонта, окончательное решение 
еще не принято. Независимые эксперты прогнозиру-
ют, что москвичам придется платить  порядка 15—20 
руб. с кв. м. 

Несмотря на то что с 1 июля платежи за тепло и 
горячую воду в стоимостном выражении вырастут наи-
более ощутимо (почти на 130 руб. за Гкал и на 10 руб. 
за кубометр), эти тарифы по-прежнему не являются 
экономически обоснованными. Городу придется до-
тировать разницу между реальной стоимостью услуг 

и платежами населения, которая, по оценкам ДЭПРа, 
составляет 15—20%. В общей сложности, на эти цели 
бюджет затратит 13 млрд руб. Наконец, еще одна ве-
сомая статья расходов — благоустройство дворовых 
территорий. Во многих городах это бремя давно уже 
переложили на плечи жителей, однако столичная мэрия 
пока подтвердила свои обязательства, зарезервировав 
на их финансирование  25 млрд руб. «Общий объем 
поддержки из бюджета жилищно-коммунальной сферы, 
а на самом деле это снижение соответствующей на-
грузки на москвичей, составляет более 80 млрд руб.», 
— резюмирует Решетников. 

Елена ЕГОРОВА.

МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
ПРАЗДНИК

29 ноября 2012 года    “Московский коМсоМолец” 

ДЕНЬГИ БЕЗОПАСНОСТЬ

ГЛАС НАРОДА

21 декабря 2012 года, около 10 утра 
по московскому времени, наступит 
конец света. Некий оракул Шамба-
лы говорит, что света не будет в бук-
вальном смысле — ни света, ни элек-
тричества, ни звуков. Но при любом 
раскладе на память о конце света 
ничего не останется: ни сувениров, 
ни памятных вещей, ни маек с над-
писями. Корреспондент «МК» попро-
бовал найти в столице сувениры к 
концу света. И к концу дня не нашел 
ни одного достойного.

«Девушка, вы себе гроб купите! Распис-
ной, под хохлому!» — развлекался продавец 
сувениров возле Красной площади. Но у него 
не было ни расписного гроба, ни каких-либо 
других апокалиптических сувениров. Нежела-
ние заработать на популярной теме — общая 
тенденция российских сувенирщиков. Как 
продавались десять, двадцать, тридцать лет 
назад матрешки, так и продаются. Никакого 
разнообразия в тематике. А зачем? Туристы и 
так неплохо покупают.

«Конец света? Да мы тут Новый год встре-
чать собрались. Хотите елочные игрушки рас-
смотреть? В этом году серебро и золото в 
тренде», — известный магазин сувениров, 
славящийся оригинальными мелочами для 
дома, совсем не готов к апокалипсису. Как 
раз в конце декабря они ждут активных про-
даж. Еще одна сеть магазинов тоже настрое-
на оптимистично. Настенный «Последний 
календарь», обрывающийся на 21 декабря, 
резко упал в цене (150 руб.). Никому он не 
нужен. 22 декабря в субботу люди намерены 
проснуться и хорошо провести выходные. И 
только туалетная бумага «Апокалипсис» (390 
руб.) обещает предотвратить конец света в 
отдельно взятом туалете.

В Интернете вяло предлагаются одно-
тонные футболки с надписью «2012: The end 
is near» (590 руб.). Дублировать надпись на 
русском не стали. Видимо, предчувствия конца 
близко только иностранцам. В России и не такое 
переживали. «Да в нашей стране что ни день, 
то конец света! За окно выглянешь — темнота, 
уныние, слякоть. А я хочу писать радостные 
картины. Их лучше покупают», — говорит ху-
дожник на Арбате. Творческая улица отвергла 
светопреставление — не до него сейчас. 

Предложения нет, потому что нет спроса. 
Судя по удивленным лицам продавцов, никто 
из покупателей не интересовался подобной 
продукцией. На меня смотрели с подозре-
нием: не сектантка ли часом? От этого даже 
стало легче на душе: жить нам еще и жить на 
этой планете. Но чувство тревоги вернулось в 
книжном магазине. Вот куда ушла вся энергия 
ожидающих конца света — в книги!

Обложки буквально кричат о приближаю-
щемся страшном. «АД-2012. Крах неизбежен!» 
— и Кремль на картинке утопает в языках 
пламени. Может быть, это что-то о политике? 
Но нет, содержание ясно говорит: мир погру-
жается в массовую истерию, готовьтесь к Суд-
ному дню. Рядом — «Земля после перемен. 
Что нас ждет после 2012 года?». Автор пишет, 
что книга несет слово Основателей — древних 
многомерных существ. Она покажет, какую 
роль в происходящих процессах играют раз-
ные группы инопланетян. Но при этом Осно-
ватели рисуют нам оптимистическую картину 

жизни в наступающей эре Водолея. Бодро 
настроены и авторы брошюры «Конец света 
отменяется. Что делать». Они, между прочим, 
ученики Шамбалы сияющей и Световода Бога. 
И обращаются к читателям с наставлением 
от имени Великого Учителя человечества. 
Видимо, контакт у них хорошо налажен. В 
аннотации сказано, что книга написана «под 
чутким руководством Высших сил».

Окончательно от сердца отлегло, ког-
да в руки попал традиционный гороскоп от 
Павла Глобы на 2013 год: он принесет много 
приятных неожиданностей, возможность по-
строить карьеру, руководство нас всех оценит 
по достоинству, но к здоровью надо отно-
ситься внимательнее и не забывать о семье 
и близких. А еще говорят, Россия — страна 
хмурых людей. Неправда, кругом одни опти-
мисты! Наверное, потому что «конец света не 
может в Россию прийти. Он может отсюда 
только выйти!»

Татьяна МЕЛИКЯН.

В ГРЯДУЩИЙ 
АПОКАЛИПСИС ВЕРЯТ  
В ОМУТНИНСКЕ  
И НЕ ВЕРЯТ В МОСКВЕ
В провинциальном городке 
раскупили керосин,  
а в столице спрос на товары 
«для выживания» падает
Жителей маленького города Омутнинск Кировской 
области местная газета едва не ввергла в состояние 
паники. В связи с публикацией издания о грядущем 
апокалипсисе местные жители буквально смели с 
прилавков товары первой необходимости: соль, 
спички, сахар, консервы. Люди также массово ску-
пали керосиновые лампы и свечи.

Еще 12 ноября на последней странице газеты «Омут-
нинские вести» вышла статья-перепечатка. В ней тибет-
ский монах говорил о готовящемся 21 декабря конце света 
и о том, как правильно встретить это событие.

В первую очередь после того, как «тьма сгустится», 
необходимо с двухмесячным запасом продуктов выехать 
на природу, молиться и медитировать. Следующий совет 
монаха диаметрально противоположенный. Теперь он 
советует запереться дома, закрыть окна от наступающей 
тьмы занавесками и снова молиться.

Если про молитвы и медитации жителям Омутнин-
ска многое было непонятно (в городской церкви Святой 
Троицы больше прихожан не стало), то насчет продуктов и 
запасов жители смекнули быстро. Как оказалось, сами га-
зетчики такого эффекта не ожидали. Статью журналисты 
разместили в разделе развлечений, рядом с анекдотами. 
И никто не думал, что к ней отнесутся так серьезно. Купить 
керосин и соль в городе до сих пор — проблема.

— Что касается Москвы, то паники мы не наблюдаем, 
— говорит администратор одного из интернет-магазинов, 
специализирующихся на продаже экипировки для вы-
живания, Алексей. — Вот год назад, когда в СМИ эта 
тема была популярнее, у нас часто заказывали консервы, 
противогазы и даже спрашивали, можем ли мы сделать 
ковчег, но теперь — ближе к дате Судного дня — люди 
меньше верят в это, и спрос на товар для встречи апо-
калипсиса падает. 

Владимир СЕДОВ.

Чуть больше месяца остается до но-
вогоднего праздника, и уже пора 
задуматься над тем, как и с какой 
елкой встречать 2013 год. Первым от-
реагировал на начинающуюся пред-
новогоднюю суету Фонд народных 
художественных промыслов РФ (что 
в Леонтьевском переулке) и открыл 
выставку «Колючая мода». На верни-
саже представлены всевозможные 
старинные, тематические и дизай-
нерские новогодние игрушки. «МК» 
побывал на открытии и узнал, какие 
темы, цвета и решения будут актуаль-
ны в Новом году.

В небольшом зале Фонда НХП елки и укра-
шения для них всех мастей. Самая неожиданная 
висит под потолком вместо люстры, мерно по-
звякивая золотыми сосульками-украшениями. 
В одной из витрин — раритетный экземпляр: 
елка, украшенная игрушками 1930-х годов. 
Неяркие самодельные бараны, бутафорские 
конфетки, домики и деды морозы уникальны 
тем, что были вне закона, когда создавались. 
Ведь Новый год был запрещен после рево-
люции, и только с 1935 года он вновь стал 
официальным праздником. В другой витрине 
новогодние игрушки из 60-х: космические 
спутники и ракеты отразили главное событие 
десятилетия — полет Юрия Гагарина. Рядом 
масса современных решений: от холодных бе-
лоснежных игрушек до шариков, расписанных 
яркими цветочками, от елочек, облепленных 
золотистыми осенними листьями, до шаров, 
изображающих различные города. Большин-
ство этих украшений созданы на старейшем 
стеклодувном заводе «Елочка», основанном 
еще в 1848 году. О тенденциях этого года и 
истории елочной игрушки в России и СССР 
«МК» расспросил директора промыслового 
предприятия Ольгу Волкову.

— Какие цветы, решения и темы будут 
актуальны в ночь с 2012 на 2013 год?

— Самая актуальная цветовая гамма и 
решение — то, что ближе вам, вашему дому. 
Если говорить о моде, то Россия ориентируется 
на вкусы Европы, родины елочных игрушек. В 
тренде любые тематические елочки, выдер-
жанные в едином стиле и цвете. Популярна 
в этом году осенняя тема, то есть древес-
ные тона, шоколад, золото. Модны и яркие, 

сочные цвета, такие как на елочке, украшенной 
в цветочной теме. В России традиционно есть 
спрос на холодные зимние тона — это синий, 
жемчужный цвета. Среди представленных на 
выставке елочных украшений много нацио-
нальной тематики, и это тоже сегодня очень 
актуально. Сейчас мы активно возрождаем 
игрушки, сделанные в духе национальных исто-
рических персонажей, например, игрушки-
богатыри или игрушки, посвященные символам 
России, таким как Чайковский, который жил у 
нас, в Клинской области.

— История елочной игрушки в России 
насчитывает чуть больше века. Какой путь 
она прошла и как изменилась? 

— Новый год мы стали отмечать в ночь с 
31 декабря на 1 января начиная с 1700 года по 
велению Петра I. Но елка как украшение дома 
пришла к нам из Европы позже — в конце ХIХ 
века. Сначала в дома богатых людей, и, соот-
ветственно, первые игрушки привозились из 
Европы. А в России родина елочной игрушки 
— наш клинский край, где в середине 1848 года 
Александр Меншиков построил первый сте-
клодувный завод. Сначала там выдували бусы, 
а потом переключились на елочные игрушки, 
собственно, схема их производства похожа. И 
все-таки дореволюционные игрушки в основ-
ном делали люди сами из того, что было под 
рукой, хотя и существовало несколько арте-
лей. В СССР много производилось монтажных 
игрушек, то есть собранных из деталей. Сейчас 
такие украшения возрождаются и пользуются 
популярностью. С одной стороны, это возврат 
в прошлое, с другой — приближение к нашей 
культуре. 

— Каждое десятилетие оставило свой 
след в дизайне елочных игрушек. Напри-
мер, 60-е отмечены космической темой. 
Какие темы были в разное время и какова 
тема 2000-х?

— Каждое десятилетие оставило свой 
отпечаток: в советское время много дела-
лось красных звезд, спутников, 50-е отмечены 
формовой игрушкой, например, в виде героев 
сказок Пушкина. В какой-то момент игрушки 
делались не человеческими руками, а машина-
ми, чтобы перевыполнить план. Но эти игрушки 
были простые, неинтересные, толстостенные. 
Сейчас другая тенденция — возрождение в 
елочных игрушках забытых персонажей — бо-
гатырей, пейзажных шаров с изображением 

городов России, дизайнерских игрушек.
И все-таки самая популярная елочная 

игрушка — это та, которая сделана своими ру-
ками и лучше всего вместе с близкими. Потому 
на выставке «Колючая мода» проходит масса 
мастер-классов. У одного из мастеров «МК» 
узнал рецепт домашней елочной игрушки. 

— Совет от Елены Троицкой по созда-
нию текстильной елочной игрушки: возьми-
те маленький детский мячик и приложите к 
нему ткань. Затем разделите ткань на шесть 
кусочков, чтобы вместе они составляли шар, 
такой, как наша основа — мяч. Сшейте кусочки 
и набейте синтепоном — получится колобок. 
А если сделать три таких шарика разного раз-
мера — получится снеговик. Главное, не на-
чинайте со сложного.

Мария МОСКВИЧЕВА.

НОВУЮ 
МОСКВУ 
ЗАЩИТИТ 
СЕТЬ ОПОПОВ
За порядком 
станут следить 
дружинники
Вчера Мосгордума внес-
ла поправки в городской 
закон об общественных 
пунктах охраны поряд-
ка, которые легализуют 
их создание на присое-
диненных территориях. 
Так что жители Троиц-
кого и Новомосковского 
округов столицы теперь 
смогут выходить в дозор 
и бороться с преступно-
стью своими силами на 
совершенно законных 
основаниях.

О необходимости участия 
жителей в охране обществен-
ного порядка власти твердят 
уже многие годы. Такая прак-
тика, кстати, принята во мно-
гих странах мира. К примеру, 
недавно в Голландии обязать 
следить за порядком решили 
людей, выгуливающих собак! 
Мол, они многое замечают. А 
в таких странах, как Германия 
или Швейцария, уже давно 
действуют программы типа 
«Сосед помогает соседу»: каж-
дый гражданин считает своим 
долгом доложить полиции или 

властям о том, что его сосед, 
к примеру, выкидывает мусор 
мимо бачка; вчера пришел до-
мой пьяным вдрабадан или (о 
ужас!) выгуливает своего пса 
без намордника.

У нас до такого еще, ко-
нечно, не дошло, однако ОПО-
Пы (те самые пункты охраны 
общественного порядка) дей-
ствуют в городе уже несколько 
лет. Тем временем в бывшей 
Московской области, а ныне 
на присоединенных столичных 
территориях о таком раньше 
даже и не слышали. Теперь 
же, как отмечает первый за-
меститель руководителя Де-
партамента региональной без-
опасности города Владимир 
Олейник, ОПОПы появятся в 
Новомосковском и Троиц-
ком административных окру-
гах. Один такой пункт будет 
окружным, и еще 16 — район-
ными, рассчитанными на 21 
поселение. 

Никаких дополнительных 
расходов на создание таких 
пунктов из бюджета города 
не потребуется. Как пояснила 
председатель Комиссии Мос-
гордумы по безопасности Инна 
Святенко, средства на них уже 
заложены в государствен-
ной программе «Безопасный 
город».

Во время обсуждения но-
вого документа депутат Мос-
гордумы Зверев похвалил эф-
фективную работу столичных 
ОПОПов и поинтересовался, 
зарезервированы ли уже под 
будущие пункты помещения 
на территории Новой Москвы. 
Оказывается, об этом сто-
личные власти позаботились: 
адреса новых ОПОПов уже 
подобраны, и дело осталось 
за малым — набрать добро-
вольцев, которые будут в них 
работать. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Как рассказали «МК» в Департаменте 
СМИ и рекламы, к новогодним праздникам 
на центральных площадях и улицах столицы 
появятся световые фонтаны. Традиционно они 
устанавливаются зимой на месте временно 
неработающих настоящих фонтанов. Свето-
вой фонтан, по словам специалистов, повто-
ряет рисунок струй живого фонтана. Конструк-
ция состоит из разноцветных светодиодных 
каскадов, создающих эффект текущей воды. 
Фонтаны заработают на Воробьевых горах, 
Цветном и Никитинском бульварах, старом 
Арбате, а также на Театральной, Калужской, 
Тверской и других площадях.

Кроме того, впервые над магистраля-
ми к Новому году столичные власти решили 
повесить светодиодные панно — красивые 
декоративные композиции, которые также 
будут светиться в темноте. Похожие декора-
ции, только меньшего размера, будут пере-
ливаться и на фонарных столбах вдоль трасс. 
А на площадке перед главным входом ВВЦ 
в середине декабря появится целая аллея 
светящихся деревьев.

Наталья БАЖЕНОВА.

Увеличение стоимости жилищно-коммунальных услуг с 1 июля 2013 года
Вид услуги  Единица  Тарифы в руб. Тарифы в руб.
 измерения  с 1.01.2013 с 1.07.2013 
Газоснабжение (при газовой плите) руб. на человека 39,01 44,82
Тепловая энергия (отопление)  руб. на Гкал 1440,50 1570,14
Горячая вода руб. на куб. м  116,00 125,69
Холодная вода руб. на куб. м 26,75 28,40
Водоотведение руб. на куб. м  19,00 20,15
Электроэнергия (при газовой плите) руб./кВт ч 4,02 4,50

РОСТ ТАРИФОВ НЕ ДОЛЖЕН 
БЫТЬ БОЛЕЗНЕННЫМ
Все льготы по оплате услуг ЖКУ  
в 2013 году будут сохранены

ПО ВСЕМ ОПРОСАМ ОБРАЩАЙТЕСЬ... Чаще всего москвичи 
жалуются на ЖКХ, дороги 
и работу органов власти 

НОВЫЙ 
ГОД

ИЗ ДРЕВЕСИНЫ
«МК» 

узнал, 
в каком 

цвете 
встречать 
праздник 

КОНЕЦ СВЕТА В СТОЛИЦЕ В ДЕФИЦИТЕ
Сувениры на тему апокалипсиса не пользуются 

спросом

ВОДУ  
В ФОНТАНАХ 

ЗАМЕНЯТ  
НА СВЕТ

Световые 
фонтаны, деревья 
и декоративные 
панно украсят 
улицы Москвы  
к Новому году 

Новогодний тренд 
2013 года – осенний 
антураж.

М
АР

Ия
 М

О
СК

ВИ
ЧЕ

ВА

М
АР

Ия
 М

О
СК

ВИ
ЧЕ

ВА
ФОТО   

на сайте 

ТА
Ть

яН
А 

М
ЕЛ

ИК
яН



— Олег Владимирович, удалось ли вам 
справиться со строительной вакханалией? 

— Решить вопрос с обманутыми дольщи-
ками — а пострадали у нас в общей сложности 
1454 семьи — это была первая и главная задача. 
Многим годами пришлось скитаться по съемным 
квартирам. Но могу сказать, к сегодняшнему дню 
мы разобрались со всеми застройщиками (на тер-
ритории муниципального образования их порядка 
десяти). И на ту же Овражную улицу, где весной 
«отметили» десятилетие со дня начала строитель-
ства, наконец пришел инвестор, готовый довести 
проект до сдачи. Первые три дома встретят ново-
селов уже осенью следующего года. 

— Вы не прогнозируете строительный бум 
в Щербинке в связи с ее новым, столичным 
статусом?

— За этот год у нас не выдано ни одного раз-
решения на строительство. И смысла строить в 
городе новое жилье я не вижу. Мы не можем найти 
место для нового садика: вся земля распродана. 
Но есть ведь и щербинцы, нуждающиеся в улуч-
шении жилищных условий. Очередников у нас 
186 семей. 658 человек проживают в аварийных 
двухэтажках 1938—1953 годов постройки и еще 
283 человека — в ветхих домах. Все они нуждаются 
в расселении — чем быстрей, тем лучше. В ЖК на 
Овражной по инвестконтракту горадминистрация 
должна получить 60 квартир. Убедили мы помочь 
и других застройщиков.

Кроме того, обнаружились незадеклариро-
ванные апартаменты в возводимых на территории 
Щербинки жилых объектах: 11 «трешек» и одна 
«двушка». Квартиры, по всей видимости, «отстаи-
вались» для того, чтобы потом перейти в распоря-
жение приближенных к прежней администрации 
лиц. Сейчас мы добились постановки этих бес-
хозных квартир на учет в Росреестр Москвы, и они 
также отойдут очередникам. Но этого все равно 
мало. И мы должны будем возвести несколько 
домов для того, чтобы обеспечить нуждающимся 
щербинцам адекватные жилищные условия.

— В Щербинке находится один из самых 
проблемных дорожных объектов Новой Мо-
сквы. Это ваш знаменитый железнодорожный 
переезд — причина едва ли не всех транс-
портных заторов в городе…

— Говорят, что в начале 1980-х годов на этом 
переезде застрял в пробке секретарь ЦК КПСС, 
будущий премьер-министр СССР Николай Рыжков. 

Простояв со своим кортежем минут 40, он дал ко-
манду построить здесь эстакаду. Проект эстакады 
был выполнен, причем очень грамотно: с одной 
стороны она выходила к Варшавскому шоссе, с 
другой — был съезд сразу в три направления: на 
Остафьево, на Новомосковский и в сторону аэро-
дрома «Газпрома». Однако реализация проекта 
все откладывалась. А потом бывший мэр Дубинин 
построил прямо на пути эстакады многоэтажный 
жилой дом, тем самым поставив на этих планах 
крест. Теперь, чтобы к ним вернуться, надо рас-
сматривать снос 17-этажного жилого дома или 
стоящей по соседству с ним пятиэтажки, но это 
нерентабельно и нерационально. Приходится ис-
кать другие варианты. Например, эстакада перед 
городом или эстакада за городом. Есть, кстати, 
и третий вариант, который мне наиболее симпа-
тичен, — это строительство тоннеля, на выходах 
из которого с обеих сторон будет организовано 
круговое движение. 

Специалисты НИИ Генплана обещают до кон-
ца года уже озвучить свои предложения. Нужно 
торопиться: если электрички в Новой Москве 
будут ходить каждые две минуты, как поезда в 
метро, то переезд закроется вообще. 

Пока же мы предпринимаем попытки раз-
грузить трафик в районе переезда. Так, с 1 января 
2013 года планируется запретить въезд грузового 
транспорта на территорию Щербинки с 7 утра до 
22 часов вечера. 

Есть и другие дорожные планы, среди кото-
рых прежде всего можно выделить строительство 
двухуровневой развязки на Варшавском шоссе 
и расширение улиц Железнодорожной и 40 лет 
Октября при впадении их в Варшавку. 

— Жители Щербинки жалуются не толь-
ко на переезд, но и на нехватку в городе 
парков. 

— Новый макет центра города, над которым 
сейчас работают архитекторы, включает создание 

зон озеленения. Ждет значительное обновление и 
парк «Барыши». При прежней власти они превра-
тились в придворную территорию: там построили 
коттеджи и поставили охрану, которая никого не 
пускала. Теперь там снова может гулять любой 
желающий. Осенью мы высадили в «Барышах» 
липовую аллею и заложили крест будущей ча-
совни — в честь победы над французами в 1812 
году; к весне должен быть готов большой про-
ект по благоустройству. Территорию парка мы 
хотим разделить на несколько зон: для детей, 
для людей среднего возраста, для пожилых. В 
парке появятся аттракционы, фастфуд, летняя 
веранда с эстрадой. Одна из главных задач при 
строительстве — бережное отношение к зеленым 
насаждениям. Постараемся, чтобы деревья при 
благоустройстве не пострадали. 

Кстати, подумали мы о жителях новых квар-
талов, обязав застройщиков заниматься озеле-
нением сдаваемых ими объектов. Сначала они, 

конечно, упирались, но в итоге сдались. В одной из 
новостроек, на Садовой, во дворе помимо зелени 
и спортивных сооружений (еще одно наше тре-
бование — обустройство во дворах футбольных 
и хоккейных площадок, баскетбольных щитов) 
появится также и фонтан. 

— Сегодня в Щербинке существует 
детско-юношеский центр, но полторы тысячи 
его воспитанников вынуждены умещаться на 
150 квадратных метрах. Намереваетесь ли 
вы обратить на них внимание?

— Безусловно. Рядом с нашим городским 
Дворцом культуры запроектировано строитель-
ство детского центра переменной этажности пло-
щадью около 1000 кв. м. Там всем хватит места: и 
кружкам, и театрам, и студиям! С одной стороны, 
это должен быть центр детской культуры и творче-
ства, с другой — место отдыха и развлечений для 
ребят, с аттракционами, скалодромом. Кроме того, 
в здании разместятся три кинозала. Стыдно ска-
зать, но кинотеатра в Щербинке до сих пор нет.

Возобновится работа Дворца культуры, пре-
вращенного в последние годы в ярмарку сель-
хозпроизводителей. Уже в декабре в стенах ДК 
откроется концертно-филармонический зал.

И это еще не все. В текущем году в Щербинке 
построена 21 детская площадка во дворах, со-
браны две профессиональные хоккейные коробки. 
У города вообще хороший хоккейный потенциал. 
Знаете ли вы, что один из лучших тафгаев (хок-
кеист, специализирующийся на драках на льду. 
— Прим. ред.) в КХЛ — наш земляк, щербинец 
Максим Епрев? А его отец курирует в админи-
страции спорт. И мы хотим поставить перед собой 
пусть невообразимо трудную, но тем не менее 
достижимую цель: сделать так, чтобы в 2015 году 
щербинская команда играла уже в молодежной 
хоккейной лиге. 

В ближайшие годы у нас должны появиться 
больнично-поликлинический комплекс на 250 
человек, еще одна школа и детский сад. Город 
снова стал интересен бизнесу. Недавно на нас 
вышли предприниматели, готовые вложить деньги 
в строительство бассейна и аквапарка.  

Но если бы не Москва, Щербинка еще долго 
не смогла бы справиться с проблемами. На об-
разование и ЖКХ нам выделили беспрецедентную 
сумму — 215 миллионов рублей. И это только на 
полгода! Правительство Москвы ставит перед 
Щербинкой свои высокие стандарты. И нужно 
стремиться им соответствовать. 

Ирина СУХОВА.

“Московский коМсоМолец” 29 ноября 2012 года 

МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
РАСШИРЕНИЕ

ЗДОРОВЬЕТУРИЗМ

ВАШЕ ПРАВО
КАК СТАТЬ 
ПРИСЯЖНЫМ  
И НЕ ПРОГАДАТЬ? 
Для того чтобы стать судьей, не-

обходимо пройти долгую и сложную 
процедуру назначения, которая порой 
может длиться не один год. Но есть и 
другой вариант: просто открыть по-
чтовый ящик и, получив приглашение, 
стать присяжным заседателем. Инсти-
тут так называемых судей из народа 
был возрожден в нашей стране совсем 
недавно и сейчас активно применяется 
при рассмотрении уголовных дел. За 
прошедшие полтора года более се-
мисот граждан побывали присяжными 
заседателями в Московском городском 
суде. Как попасть в коллегию присяж-
ных и не потерять работу? Можно ли 
судить без юридического образования? 
На вопросы отвечает судья Московского 
городского суда Владимир УСОВ.

— Расскажите, как стать присяж-
ным заседателем? Трудно ли попасть в 
коллегию? 

— Чтобы стать присяжным заседателем, 
нужно попасть в списки кандидатов в при-
сяжные заседатели, которые формируются 
местными органами власти и утверждаются 
мэрией. Присяжным заседателем может быть 
лицо не моложе 25 лет и не старше 65 лет — 
это первое. Второе — человек должен быть 
не судим. Третье — он не должен состоять на 
учете в наркологическом и психоневрологиче-
ском диспансере, а также быть недееспособ-
ным или ограниченно дееспособным.

— Что дальше? Он приходит на отбор 
и только там узнает, какое дело будет 
рассматриваться?

— Совершенно верно, только в зале су-
дебного заседания человек узнает, какое дело 
будет рассматриваться, до этого он не знает 
ничего: ни какое дело, ни кто будет судьей, 
адвокатом, государственным обвинителем.

— Если у меня, например, нет юри-
дического образования, могу ли я быть 
присяжным?

— Безусловно, вы можете быть присяж-
ным заседателем. Я вам скажу больше: как 
раз отсутствие юридического образования 
даже приветствуется сторонами по делу, 
которые осуществляют отбор присяжных 
заседателей.

— Кто решает, быть этому кандидату 
присяжным или нет?

— Происходит это путем случайной вы-
борки с помощью компьютера. Затем необхо-
димое количество кандидатов приглашается 
в суд для рассмотрения конкретного дела. 
Однако здесь они также участвуют в проце-
дуре отбора, который осуществляют стороны 
по делу: каждому присяжному заседателю 
задаются определенные вопросы, на которые 
он дает ответ.

— Получают ли присяжные заседате-
ли какие-либо деньги? Ведь многим по-
просту некогда участвовать в процессах, 
они работают. Вот как компенсируется 
это время?

— Да, в соответствии с законом они по-
лучают денежное вознаграждение. В законе 
указано, что присяжные заседатели получают 
половину от оклада судьи пропорционально 
каждому дню участия в судебном заседании, 
но не менее среднего заработка, который они 
имеют на работе.

СКОЛЬКО  
СТОИТ ЧЕСТЬ?
Сколько стоит доброе имя и чистая 

репутация? Как чья-то несдержанность 
может довести до суда? Об этом бе-
седа с председателем Чертановско-
го районного суда Москвы Игорем 
ТЮЛЕНЕВЫМ.

— Многие думают, что иски о защите 
чести, достоинства и деловой репутации 
— это удел звезд эстрады и шоу-бизнеса. 
Могу ли я, скажем, подать такой иск в суд в 
отношении соседа, просто оскорбившего 
меня на лестничной клетке? 

— Безусловно, вы имеете право обра-
титься в суд за защитой чести, достоинства 
и деловой репутации, если в отношении вас 
будут распространены сведения, не соот-
ветствующие действительности и порочащие 
вашу честь, достоинство и деловую репута-
цию. Конституция Российской Федерации 
гарантирует защиту чести и доброго имени 
всем гражданам Российской Федерации. 
Гражданский кодекс предоставляет судебную 
защиту лицам, в отношении которых были 
распространены сведения, порочащие их 
честь, достоинство и деловую репутацию. 

— Моя честь и достоинство должны 
быть задеты публично, для того чтобы я 
смогла обратиться впоследствии в суд?

— Если такие сведения в отношении вас 
были распространены любому третьему лицу, 
то вы уже имеете право обратиться в суд за 
защитой своих нарушенных прав. Если эти 
сведения были только вам распространены, 
то тут не считается, что в отношении вас были 
нарушены какие-то права.

— Клевета и ущемление чести и до-
стоинства — понятия равные?

— Нет, они не равные, но они связаны 
между собой. Если человек заведомо знает, 
что сведения, которые он распространяет, 
не соответствуют действительности, но тем 
не менее он их распространяет, его действия 
можно квалифицировать как клевету. 

— А как суд устанавливает факт ущем-
ления чести и достоинства?

— Гражданин, который считает, что в 
отношении него были распространены сведе-
ния, не соответствующие действительности, 
порочащие его честь и достоинство, вправе 
предъявить в суд исковое заявление с тре-
бованиями опровергнуть данные сведения 
и компенсировать моральный вред. Истец 
обязан доказать факт распространения этих 
сведений и факт того, что эти сведения по-
рочат его честь и достоинство.

— Сколько может стоить мое доброе 
имя?

— Доброе имя бесценно вообще. А если 
мы говорим о компенсации морального вреда, 
то компенсация морального вреда прежде 
всего зависит от степени и характера распро-
страненных сведений. Размер компенсации 
морального вреда не может содержаться 
ни в каких заранее установленных табли-
цах, он устанавливается судом. Моральный 
вред — это прежде всего нравственные и 
физические страдания человека, которые 
он испытал в результате распространения 
порочащих сведений. В среднем идет где-то 
от нескольких десятков тысяч до нескольких 
сотен тысяч рублей. 

— Сколько будет стоить подать такой 
иск?

— Государственная пошлина, которая 
подлежит оплате при подаче данных исковых 
требований, составляет 200 рублей.

Подготовила Анна УСАЧЕВА. 

В последние годы количество детей-
аллергиков неуклонно растет. Если в различных 
странах мира детишек с такими проблемами 
в среднем 5—8%, то в Москве их количество 
давно перевалило за 20%!

— Этой осенью обращаемость пациен-
тов серьезно повысилась, — рассказывает 
заведующая детским отделением Клиники 
акушерства и гинекологии им. В.Ф.Снегирева 
Ольга Паршикова. — Выросло количество жа-
лоб по поводу аллергических заболеваний 
дыхательной системы. Зеленое облако, ко-
торое мы наблюдали весной, не прошло для 
нас бесследно.

Аллергия давно перестала быть весенним 
заболеванием: в осенне-зимний период ее 
обострения случаются не реже, чем во время 
цветения. И сейчас, в период всплеска ОРВИ, 
пациенты нередко путают проявления ал-
лергии с простудой. Нередко люди начинают 
сетовать на иммунитет, усиленно налегать на 
чай с медом, пьют противовирусные средства, 
ставят себе горчичники...

— Догадаться об аллергии можно, за-
дав себе три вопроса. Первый: постоянны 
ли симптомы? Второй: дополняются ли они 
интоксикацией — головной болью, слабостью 
и ломотой в мышцах? Третий: продолжается 
ли ваша «простуда» менее семи дней? Если 
хотя бы на один из этих вопросов вы ответили 
«нет», стоит заподозрить аллергию. Периоди-
чески возвращающиеся симптомы аллергии 
могут мучить человека месяцами, — говорит 
заведующая консультативным отделением по-
ликлиники КДК №1 ГУ «Национальный медико-
хирургический Центр им. Н.Н.Пирогова Росз-
драва» Ирина Залем.

Врачи отмечают, что лечить аллергию 
крайне сложно. «Мамы иногда теряют голову, 
на нервной почве у них пропадает молоко. 
Бегают по всяким экстрасенсам и гомеопатам. 
Профилактику аллергии нужно начинать с 
грудного возраста! И главное тут — питание», 
— отмечает Паршикова.

По данным педиатра-гастроэнтеролога 
Педро Аларкона, вероятность развития ал-
лергии у детей, если ею страдает хотя бы один 
родитель, составляет 40%, а если оба — 80%. 
Но это заболевание может проявиться даже 
у тех детей, родители которых никогда не 
страдали аллергическими реакциями. Риск 
повышается, если родители ребенка курят. 
«У каждого 5-го новорожденного в Москве 
развивается т.н. эритема новорожденных. 
И тогда я предупреждаю маму, что малыш, 
скорее всего, будет аллергиком», — говорит 
доктор Паршикова. 

Для кормящих мам огромное значение 
имеет диета. Если же ребенок находится на ис-
кусственном вскармливании, врачи советуют 
очень аккуратно выбирать смеси для корм-
ления. К примеру, сегодня в детские смеси 
стали добавлять... пальмовое масло, которое 
вызывает у детей расстройство стула и ве-
дет к вымыванию кальция из костей. Доктор 
Аларкон добавляет, что для предотвращения 
аллергии следует выбирать смеси с частично 
гидролизованным белком. Читайте этикетки! 
Кроме того, прикорм педиатры советуют вво-
дить детям не раньше 4—6 месяцев. И если 
раньше продукты из серии сильных аллергенов 

не рекомендовали давать детям лет до двух, 
то теперь советуют приучать их к ним сразу, 
но понемножку. Говорят, тогда риск развития 
аллергии во взрослом возрасте снизится.

Еще один из видов проявления осенней 
аллергии у детей — это, как ни странно, ал-
лергия на школу. Да-да, она существует, и 
далеко не только в виде экспрессивной фи-
гуры речи!

— В школьных классах концентрация ал-
лергенов зачастую в разы выше, чем дома. 
Ведь в редких школах уборку проводят с та-
кой же тщательностью, что и в квартирах. В 
результате на стеллажах накапливается пыль, 
в цветочных горшках появляется плесень, а 
книжные клещи беспрепятственно размно-
жаются в школьных библиотеках. Повлиять 
на школьную гигиену сложно, но возможно. 

Предложите другим родителям принять уча-
стие в школьном дежурстве. Чтобы юному 
аллергику не приходилось часто сидеть в би-
блиотеке, можно совместно поискать необхо-
димые книги в Интернете и купить электронную 
книгу, — продолжает Ирина Залем.

Любопытно, что причиной аллергии в шко-
ле может стать даже... пыль от мела, которым 
учитель рисует на классной доске. Этот аллер-
ген может явиться причиной возникновения 
одышки у астматиков. Есть данные ученых, 
свидетельствующие о том, что пик астмати-
ческих симптомов у детей проявляется как 
раз в осенние месяцы.

Еще одно опасное место для ребенка-
аллергика — школьная столовая. Если дома 
родители стараются следить, чтобы ребе-
нок соблюдал диету, то в большинстве школ 

подходы к меню стандартные. И, конечно, 
ребенку сложно удержаться от соблазна и не 
скушать апельсинчик или не купить в буфете 
вожделенную шоколадку или пакетик ара-
хиса. К тому же у многих детей-аллергиков 
встречается аллергия на молоко, которое в 
школах дают на завтраки или к обеду. Но тут уж 
придется решать вопрос с классным руководи-
телем. И делать это надо обязательно: иногда 
даже всего лишь одна съеденная шоколадка 
выльется в годовой курс лечения. 

Что касается еще одного вида осенне-
зимней аллергии — холодовой, — то она 
встречается нечасто. Чаще бывает высокая 
чувствительность кожи к холодному воздуху. 
Поэтому при появлении на коже после выхода 
на улицу пятен, зуда, точечных высыпаний об-
ратитесь к врачу для уточнения диагноза. Если 
у вас при выходе на улицу в холодное время 
года появляются неприятные ощущения на 
открытых частях тела, старайтесь заранее в 
помещении надевать перчатки, теплые но-
ски, колготки — желательно из натуральных 
материалов. Лицо смазывайте жирным кре-
мом и по возможности закрывайте шарфом. 
Обязательно надевайте шапку. В некоторых 
случаях возможно применение антигиста-
минных препаратов.

И все же прежде чем начинать лечение, 
для уточнения диагноза следует обратиться к 
врачу-аллергологу. Специалист внимательно 
изучит вашу историю болезни и тщательно 
расспросит про все ваши симптомы. В ряде 
случаев врачи назначают своим пациентам 
аллерготесты. Не стоит делать их самостоя-
тельно (а такие услуги сейчас предлагают 
многие коммерческие фирмы): этот анализ 
нужно проводить только по назначению врача 
и только под его наблюдением! Аллерготесты 
проводятся следующим образом: на кожу руки 
наносят небольшое количество возбудителя, 
после чего раздражают кожу легким царапа-
нием и вводят аллерген подкожно. В случае 
появления покраснения и зуда можно сделать 
вывод, что на этот тип возбудителя у вас будет 
аллергическая реакция.

Кроме того, сегодня можно сдать анализы 
крови на различные виды аллергенов, однако 
практика показывает, что его точность со-
ставляет не более 80%.

Чаще всего врачи назначают своим па-
циентам курс антигистаминных препаратов, 
которые, впрочем, относятся к лекарствам 
безрецептурного отпуска. Вы можете выбрать 
как препараты первого поколения, которые 
действуют несколько часов (супрастин, тавегил 
и другие), так и препараты второго поколе-
ния, которые снимают симптомы аллергии на 
срок до 24 часов и не вызывают сонливости, 
поэтому подходят даже людям, управляющим 
автомобилем (эриус, кларитин и другие). Од-
нако если вы сняли симптомы аллергии само-
стоятельно, обязательно проконсультируйтесь 
с аллергологом.

Строго по рецепту отпускаются назаль-
ные гормональные аэрозоли — они лечат 
симптомы серьезного аллергического на-
сморка, слезоотделения и зуда глаз. Есть и 
противоотечные препараты, которые помогают 
вывести слизь из носовых проходов и снимают 
заложенность и опухлость.

В сложных случаях врачи назначают ал-
лерготерапию — курс уколов, во время ко-
торого в организм больного вводится доза 
аллергена, которая увеличивается с каждым 
днем. Такая терапия избавляет от неприятных 
симптомов на длительное время (иногда на 
несколько лет), но подходит не всем.

Есть и нехитрые правила профилактики 
аллергических заболеваний. В частности, ста-
райтесь принимать душ не менее двух раз в 
день; не ездить в машине с открытыми окнами; 
не сушить выстиранные вещи на балконе или 
на улице (чтобы на них не оседала пыльца и 
пыль); используйте очистители воздуха; про-
ветривайте помещение после дождя, вечером 
и когда нет ветра. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

«Неприятно слышать, когда 
под стенами Кремля туристам 
рассказывают о том, что Россия 
захватила треть Китая, русские 
мужчины все алкоголики, 
а женщины — проститутки», 
— рассказывает гид одного 
известного туроператора. В 
Москве прошел «круглый стол», 
где эксперты пытались решить, 
как проводить аккредитацию 
гидов, проводящих экскурсии по 
столице.
По словам председателя Комитета по туризму 

и гостиничному хозяйству столицы Сергея Шпилько, 
в последнее время и вправду появилось множество 
гидов-энтузиастов, не имеющих разрешения на 
проведение экскурсий. По Москве проводят пешие 
экскурсии, устраивают различные «ночи» для интере-
сующихся историей столицы. Однако в таких «само-
званцах» городские власти не видят ничего плохого: 
экскурсии, которые они проводят, сегодня очень вос-
требованы. А вот ситуация с гидами-иностранцами 
вызывает серьезное беспокойство.

— Нередко известные туроператоры экономят 
на гидах, покупая услуги студентов и подсовывая 
дешевых гидов-иностранцев. Например, в этом году 
поток туристов из Китая к нам вырос на 44%. Однако 
не всегда можно даже понять, о чем рассказывают 
китайским туристам их гиды. Поэтому контролиро-
вать ситуацию так, чтобы избежать дипломатических 
скандалов, очень сложно, — признается Шпилько.

С этими согласны и в ФГУК «Музеи Московского 
Кремля». Здесь для гидов ввели даже тесты — чтобы 
отсеивать случайных людей в этой сфере. Однако 
иностранцев такие тесты сдавать не заставишь, 
и насколько они знают историю Кремля и русские 
традиции, проверить очень сложно. 

Тем не менее Москва делает все для того, чтобы 
стать для туристов из-за рубежа еще привлека-
тельнее. Уже работает call-центр для туристов, где 
говорят по-английски; в вестибюле Государственного 
Исторического музея появился первый информа-
ционный пункт с буковкой «I», как в Европе (еще 3 
появятся до конца года на вокзалах, куда приезжает 
«Аэроэкспресс»); на достопримечательностях раз-
мещено 75 QR-кодов (в 2013 году будет уже 200); 
хоть и со скрипом, но возводятся новые туристи-
ческие парковки. Кроме того, власти приглашают 
на трендовые события — например, на фестиваль 
исторических реконструкций батальных сцен «Вре-
мена и эпохи», который уже три года проходит в 
июне в «Коломенском». «В этом году мы пригласим 
главных врагов Руси — рыцарей и монголо-татар. 
С последними сложнее: оказывается, собрать орду 
сейчас сложнее, чем в древние времена», — делится 
планами г-н Шпилько. 

Старания уже увенчиваются успехом: в этом 
году европейцы признали столицу вторым из самых 
динамично развивающихся с точки зрения туризма 
городов мира (нас обогнал Киев). Осталось решить 
некоторые проблемы. А именно: добиться безви-
зового режима хотя бы на 72 часа для иностранных 
туристов; снизить стоимость билетов и повысить при-
влекательность гостиниц. Кстати, по статистике, их 
загруженность в Москве оказывается самой низкой 
как раз в выходные и праздничные дни, а также в пе-
риод новогодних каникул. Ну и, конечно, нерешенной 
остается ситуация с «левыми» гидами. В большинстве 
стран Европы с ними борются очень серьезно: просто 
не пускают в «туристические» места. За этим следят 
другие гиды — аккредитованные. В Москве, в силу ее 
размеров, добиться аналогичных результатов очень 
сложно. Зато сейчас разрабатывается законопро-
ект, в котором будет особая статья 
об обязательной аккредитации всех 
гидов-переводчиков. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Все уже почти успели забыть 
о странном зеленом облаке 
пыльцы, накрывшем Москву 
минувшей весной. Однако 
аллергологи бьют тревогу: 
количество обращений 
москвичей с симптомами 
дерматита и особенно 
бронхиальной астмы с тех пор 
резко увеличилось. Сейчас, в 
период осеннего обострения 
аллергии, пациенты идут к 
врачам толпами. И особенно 
много среди пострадавших 
детей.

В биографии городов, как и в биографиях людей, 
неизбежно встречаются два типа событий: те, которые 

вызывают гордость, и те, за которые бывает стыдно. 
В персональной истории Щербинки в последние годы 

вторых было куда больше, чем первых. В середине 
нулевых тогда еще подмосковный городок снискал себе 

сомнительную славу российской столицы обманутых 
дольщиков. Через несколько лет грянул новый скандал: 

из-за превышения должностных полномочий под 
суд угодил сити-менеджер города Сергей Дубинин, 

получив за аферы с землей два года условно. А в июле 
2012 года Щербинка и вовсе почила в бозе как город, 

оказавшись на присоединенных к Москве территориях. 
Но вот парадокс: города нет, а мэр у него есть. О том, как 

живет городской округ Щербинка сегодня и насколько 
он соответствует столичным стандартам, корреспондент 

«МК» узнал у его главы Олега ЖИШКО. 

СТОЛИЦА 
РОССИИ — 
ЩЕРБИНКА

Какие задачи стоят перед городским округом, ставшим частью Москвы
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Краеведы, описывая 
Страстную-
Пушкинскую 
площадь, 
связывают с ней 
несколько событий, 
происходивших 
в городе впервые. 
Так, от нее 

в конце XIX века началось 
движение трамвая по первой 
линии от Страстного монастыря 
до Петровского парка. На площади 
открылась первая женская 
гимназия, за которой последовали 
другие подобные заведения. В них 
девушкам давали законченное 
среднее образование, 
позволявшее поступить 
в университеты за границей 
и на Высшие женские 
курсы в России. Появилась 
на Страстной площади в 1907 
году первая стоянка такси, 
которой бы неплохо снова 
здесь найти постоянное место. 
Событием считалось появление 
первого киоска «Мосгорсправки», 
отсюда исчезнувшего, как 
и остановка таксомотора.

На крыше старого здания «Известий» удив-
ляла прохожих бегущая светящаяся строка с по-
следними новостями. Но и ее больше здесь нет, 
как и самой редакции газеты. К деяниям 
непреходящего значения, конечно, от-
носится памятник Пушкину, первый 
монумент в Москве, установлен-
ный не царям и полководцам, 
а поэту.

Что еще? На площади 
с привязкой к Страстному 
бульвару, дома 4 и 6, со-
хранились домовладения 
«светлейших князей». 
Этим титулом императо-
ры жаловали со времен 
Петра I за выдающиеся 
заслуги перед Россией, 
начиная с князя Мен-
шикова. Светлейшими 
князьями величали пол-
ководцев — таких, как По-
темкин, Суворов и Кутузов, 
дипломатов — таких, как 
Горчаков. В Москве его име-
нем назван проезд в Южном 
Бутове и там же открыта стан-
ция метро «Улица Горчакова».

От прозвища Горчак, данно-
го за горький характер предку, со-
стоявшему в родстве — в 15-м колене 
— с Рюриком, пошла фамилия, не сходившая 
со страниц летописей, из анналов истории вплоть 
до крушения монархии. В XIX веке ее возвысил 
Александр Горчаков, родившийся в 1798 году. 
Титулярным советником 19-летний князь начал 
службу в Министерстве иностранных дел, за-
вершил ее в чине государственного канцлера, 
что по Табели о рангах соответствовало званию 
генерал-фельдмаршала. Такой честью было от-
мечено 50-летие Горчакова в МИДе, откуда он 
ушел в отставку в 84 года по состоянию здоровья. 
Это случай беспримерный. 

Во главе русской дипломатии министру ино-
странных дел удалось после проигранной Крым-
ской войны вернуть России утраченные позиции 
на мировой арене, отменить все унизительные до-
говоры. Автор стихотворной формулы «Умом Рос-
сию не понять…», бывший посланник в Баварии 
и цензор, великий поэт Федор Тютчев в послании 

«Князю 
Горчакову» писал:
Вам выпало призва-

нье роковое,
Но тот, кто призвал 

вас, и соблюдет,
Вс е  л у ч ш е е 

в  Ро сс и и,  все 
живое,

Глядит на вас, 
и  в е р и т  в ам, 
и ждет.

Он оправдал 
ожидания. Россия 
не вела, подобно 
Пруссии, крово-

пролитные войны 
в Европе. Александр 

II в марте 1871 года 
князю Горчакову «с нис-

ходящим потомством по-
жаловал титул светлости». 

Это случилось, когда благо-
даря его искусной дипломатии 

державы Европы подписали Лон-
донскую конвенцию о проливах, признав суве-
ренитет России на Черном море. Она могла, как 
прежде, дислоцировать в акватории Черномор-
ский военно-морской флот и строить на берегу 
военно-морские базы. Тютчев как опытный ди-
пломат, знавший, чего это стоило, восхитился: 

Не двинув пушки, ни рубля,
В свои права вступает снова
Родная русская земля —
И нам завещанное море
Опять свободною волной,
О кратком позабыв позоре,
Лобзает берег свой родной. 
И в то же время он называл министра «нар-

циссом собственной чернильницы». В античной 
мифологии Нарцисс, увидев свое отражение 
в воде, влюбился в самого себя и умер от не-
избывного чувства, превратившись в цветок 
нарцисс. Горчаков сочинял дипломатические 

ноты, любуясь свойственным ему красноречием. 
Он знал за собой этот недостаток. «В молодости 
я был так честолюбив, что одно время носил 
яд в кармане, решаясь отравиться, если меня 
обойдут местом». Травиться не пришлось, места, 
чины и награды постоянно находились, все выс-
шие ордена он заслужил, включая орден Андрея 
Первозванного с бриллиантовыми знаками.

Неоднократно посвящал князю пространные 
послания Пушкин. Горчаков родился на год рань-
ше, чем он, друзья жили и учились на одном курсе 
Лицея в Царском Селе. Учителя давали похваль-
ные характеристики будущему министру и кан-
цлеру: «Благородство с благовоспитанностью, 
ревность к пользе и чести своей, всегдашняя 
вежливость, усердие ко всякому...». Сохрани-
лось много характеристик Горчакова, который, 
по общему признанию современников:

«Обладал умом возвышенным, большим 
и тонким»;

«Не позволял себе грубости и обмана»;
«Человек дельный и приятный, но очень 

вспыльчив»; 
«Любил работать в трудных условиях»;
«Нравственно чистоплотный человек»… 
Прощаясь с Лицеем, Пушкин понимал, что 

ему и князю «разный путь судьбой назначен 
строгой», называл его «счастливцем с первых 
дней». В послании «19 октября», посвященном 
дню основания Лицея, Горчаков помянут в числе 
ближайших товарищей. Обращение к ним за-
канчивалось вопросом:  

Кому ж из нас под старость день Лицея
Торжествовать придется одному?
Печальный жребий выпал на долю пережив-

шего всех лицеистов Александра Михайловича 
Горчакова, у которого не осталось сил приехать 
в Москву на открытие памятника Пушкину.

Красота молодости в старости обернулась 
«чрезвычайно симпатичной внешностью». В сво-
ем кругу Горчакова называли «князем Сердеч-
киным» за пристрастие беседовать с красивыми 
женщинами.

В наши дни царского министра ценят за то, 
что он в XIX веке в числе первых оценил «важность 
американского и африканского фактора в евро-
пейской политике», поддержал в гражданской 
войне США Север и тем самым «заложил основы 
дружественных отношений» с Америкой. Так что 
если когда-нибудь Москва начнет устанавливать 
памятники дипломатам, первым из них может 
стать государственный канцлер, побеждавший 
в политике, как генерал-фельдмаршал на поле 
брани, «не двигая пушки».  

Последний владелец дома на Страстном 
бульваре, 4, светлейший князь Михаил Алек-
сандрович Горчаков ничем подобным тому, 
чем прославился его предок, себя не проявил. 
В биографиях «Дворянские роды, прославившие 
Отечество», составленных В.Федорченко, о нем 
сказано, что избирался уездным предводителем 
дворянства и умер в 1916 году, то есть неза-
долго до Февральской революции. Она лишила 
Романовых гражданских прав, а Октябрьская 
революция — жизни. И светлейшему князю не по-
здоровилось бы. 

Владение Горчакова напротив Страстно-
го монастыря заполнил в 1902 году доходный 
дом, точнее, комплекс шестиэтажных зданий 
в пространстве между бульваром и Козицким 
переулком. Четыре двухколонных портика утя-
желяют фасад с декоративными балконами над 
проездной аркой во дворы, зажатые гладкими 
стенами, прорезанными окнами. Полвека назад 
Юрий Федосюк в книжке «Бульварное кольцо» 
утверждал: «Стоит зайти в глубь двора, чтобы 
увидеть типично капиталистический принцип 
застройки этого владения: под жилье исполь-
зуется каждый квадратный метр — ценой ли-
шения жильцов света, воздуха, зелени». Все это 
не мешает жильцам в наши дни считать квартиры 
здесь желанными. 

У здания все родовые признаки доходных 
домов, заполнивших города Европы в первой по-
ловине XIX века и распространившихся в Москве 
с большим опозданием. На Садовой-Спасской, 
18, я жил в таком хорошо сохранившемся мону-
ментальном здании с метровой толщины кирпич-
ными стенами. Из лифта в прихожую вела одна 
дверь, а за ней насчитывалось десять дверей 
в комнаты коммунальной квартиры, где прожи-
вало в каждой по семье. Однотипные квартиры 
группировались у лестничных пролетов и ко-
ридоров. За парадными красивыми фасадами 
скрывались дворы-колодцы со стенами, близко 
отстоящими друг от друга. 

На Страстном бульваре, 4, проявил себя ар-
хитектор Иван Мейснер, старший брат Алексан-
дра Мейснера, творца замечательного доходного 
дома в Романовом переулке, увешанного в годы 
СССР мемориальными досками с именами, ко-
торые знали в стране и мире.

Дом Горчакова на бульваре примыкал к особ-
няку, известному в краеведении как дом полков-
ника Ивана Бенкендорфа, принимавшего у себя 

всех замечательных русских писателей и поэтов, 
начиная с Крылова, кончая Лермонтовым и Гого-
лем. С обрусевшими за сотни лет Бенкендорфами 
породнились обрусевшие Ливены. Владение 
на Страстном бульваре, 6, по наследству пере-
шло к ним. То был обычный для Москвы особняк 
с мезонином, уцелевший при пожаре 1812 года. 
В середине XIX века мезонин превратился во вто-
рой этаж. А до войны на него насадили три этажа, 
и особняк превратился в безликий жилой много-
квартирный дом, каким мы его знаем, с двумя 
входами в метро станции «Чеховская». 

Титулом светлейшей княгини последняя 
хозяйка дома обязана воспитательнице ве-
ликих княгинь, жившей в Зимнем дворце при 
четырех императорах — Екатерине II, 
Павле I, Александре I и Николае 
I. Екатерине порекомендовали 
на эту важную роль обеднев-
шую вдову генерала Ливена, 
мать трех сыновей и дочери. 
Без особого желания она 
из своего имения явилась 
в Зимний дворец и перед 
аудиенцией, не стесня-
ясь, откровенно пожа-
ловалась придворно-
му на «дурной пример, 
подаваемый двором 
и образом жизни самой 
императрицы». 

Стоя за ширмой, 
Екатерина II подслуша-
ла ее слова и, когда вы-
шла из укрытия, сказала 
оторопевшей вдове, при-
готовившейся к худшему: 
«Вы именно такая женщина, 
какая мне нужна». И, как всегда, 
не ошиблась. Сорок пять лет дли-
лась служба при дворе Шарлотты 
Карловны. Все дочери Павла I вышли 
замуж «образованнейшими женщинами своего 
времени» и «играли видную роль в тех стра-
нах, которые по замужеству стали их вторыми 
родинами».

По случаю коронации Николай I возвел 
Ливен с потомством в княжеское достоинство 
и пожаловал титул светлости. Привожу цитаты 
из пятитомника «Русские портреты XVIII и XIX 
века», изданного историком, великим князем 
Николаем Романовым, расстрелянным больше-
виками в Петропавловской крепости, несмотря 
на ходатайство Академии наук пощадить «самого 
культурного и самого умного из всей царской 
семьи». 

Потомок Шарлотты Карловны светлей-
шая княгиня Александра Петровна Ливен 

не разделила участь великих князей — эмигри-
ровала из России с детьми. Ее многочисленные 
потомки здравствуют. 

Архитектор Роман Клейн после обучения 
в Москве и Санкт-Петербурге полтора года жил 
в Италии и Франции, в Равенне обмерил восхи-
тившие его базилики VI века, в Париже стажи-
ровался в мастерской Шарля Гарнье, создателя 
Гранд-Опера. В 26 лет начал самостоятельно 
проектировать в родном городе особняки и до-
ходные дома. Всех москвичей удивил соору-
женный по случаю визита в Москву китайского 
императора «чайный дом» в китайском стиле 
на Мясницкой, недавно отреставрированный. 
Столь же престижным выглядел особняк Варвары 
Морозовой на Воздвиженке, 14, в неклассиче-
ском стиле. 

На Страстном бульваре, на углу с Большой 
Дмитровкой, Клейн возвел доходный дом в стиле 
эклектики, которому много лет следовал. Стиль, 
считавшийся «буржуазным», вызывал неприязнь 
путеводителя по бульварам 1972 года: «Это ран-
нее творение Клейна, громоздкое, с грубоватой 
орнаментацией, не отличается архитектурными 
достоинствами». Ничего грубого и громоздкого 
в «творении» нет. Надстраивая перед войной 
здание двумя этажами, архитекторы оформили 
их в том же духе. Не сразу замечаешь, что они 
появились полвека спустя. Это типичный доход-
ный дом, с подобием портиков над подъездами 
и с аркой во двор. 

В 1914 году здесь открылся кинотеатр «Фу-
рор», в нем после революции двадцать лет су-
ществовали Латышский клуб, библиотека и театр 
«Скатувэ». В Москве проживало много латышей, 
членов партии, бравших власть в Петрограде. 
Сформированные в годы Первой мировой войны 
из жителей прибалтийских губерний полки ла-
тышских стрелков, хорошо вооруженные и от-
личавшиеся железной дисциплиной, сыграли 
историческую роль в событиях Октября. Латыш-
ские стрелки охраняли Смольный, конвоировали 

поезд, в котором тайно в Москву перееха-
ло правительство во главе с Лениным, 

обосновавшимся в Кремле 12 марта 
1918 года. В тот же день в Троицкую 

башню вошел батальон латыш-
ских стрелков. Они спасли ком-

мунистов в июле, когда левые 
эсеры в дни съезда Советов 
в Большом театре по приме-
ру большевиков попытались 
захватить власть. Им поме-
шала дивизия латышских 
стрелков во главе с полков-
ником царской армии Ва-
цетисом, решившая исход 
дела артиллерией. Ленин 
и Троцкий назначили его 
первым главнокомандую-

щим войсками Республики, 
когда судьба советской вла-

сти висела на волоске.
После Гражданской войны 

в Москве, считавшей себя «сто-
лицей мирового пролетариата», 

открылись национальные клубы ла-
тышей, эстонцев, литовцев, финнов, 

поляков, китайцев… Среди них самым луч-
шим считался тот, что был на Страстном буль-
варе. Зал бывшего кинотеатра служил сценой 
театра-студии «Скатувэ», созданного актером 
театра Вахтангова Глазниексом, выступавшим 
под псевдонимом Глазунов. Студия стала попу-
лярным государственным театром, его артисты 
удостаивались почетных званий. В конце 1937 
года, в наступившей атмосфере шпиономании, 
все национальные клубы закрылись. В последнем 
спектакле «Скатувэ» все роли, сдерживая слезы, 
играли женщины. Обреченные на смерть мужчи-
ны томились в застенках Лубянки. Там оказался 
и армейский комиссар 2-го ранга профессор 
Вацетис, расстрелянный с бывшими латышскими 
стрелками как враг народа. 

Лев КОЛОДНЫЙ.

МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
НАСЛЕДИЕ ПРОБЛЕМА

ХОЖДЕНИЕ В МОСКВУ

29 ноября 2012 года    “Московский коМсоМолец” 

Стоит сказать, что в нынешнем реше-
нии учтены и мировой опыт, и специаль-
но проведенные расчеты. По озвученным 
данным, 30% машин, передвигающихся 
по МКАД, — это грузовики, причем поло-
вина перевозок транзитные. А если мерить 
не числом машин, а занимаемым местом, 
то окажется, что за грузовиками — более 
50% дороги. Как заявил глава столично-
го Департамента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфраструктуры, 
один грузовик занимает место 4—5 легко-
вых автомобилей. То есть если из общего 
трафика исчезнет только лишь грузовой 
транспорт, то занятое пространство дороги 
сократится вдвое! И не надо быть большим 
ученым, чтобы спрогнозировать: экономия 
пространства обернется экономией време-
ни. А для москвичей, часами изнывающих 
в пробках, это уже вопрос даже не комфорта, 
а выживания. 

Можно еще обратиться к цифрам. 

В московском регионе сейчас работает почти 
полмиллиона грузовиков, из них треть каж-
дый день заезжает в центр столицы. И не 
будем забывать — каждый занимает место 
пяти легковушек. Понятно, что катаются 
по столичным улицам они не из чистого удо-
вольствия — все они обеспечивают подвоз 
товаров. Дело нужное, но мировой опыт под-
сказывает, что такими перевозками лучше 
не заниматься в часы пик. Хорошо бы вообще 
не заниматься ими днем и получше планиро-
вать рейсы, отказываясь от лишних. 

В октябре Сергей Шойгу так описывал 
задачу на совместном совещании: «Нам не-
обходимо… обеспечить перераспределение 

транзитных потоков между радиальными 
направлениями в обход центральной части 
транспортного узла. Это позволит нам раз-
грузить МКАД от внутриобластного транзита 
на 15—20%».

Мэр Москвы Сергей Собянин подчер-
кнул суть нынешних действий: «В первую 
очередь речь идет о движении в дневное 
время, как это сделано в большинстве стран 
мира: для грузовых перевозок существуют 
определенные временные ограничения». 

На Западе, где всеобщая автомоби-
лизация случилась раньше нашего, давно 
дошли до идеи введения таких ограничений. 
Товарная логистика из-за этого не умерла, 
а жить стало легче. В нашем случае планиру-
ется, что с введением дневных ограничений 
количество ежедневных грузовиков в центре 
Москвы сократится с нынешних 150 тысяч 
до 50 или даже 30 тысяч. 

Помимо того что грузовики занимают 
место на дороге, они лишают другие авто-
мобили парковок. По данным Департамен-
та транспорта, 60% грузовиков паркуются 
неорганизованно, с нарушениями. И одно 
дело, когда так делает легковой автомобиль, 
а другое дело — машина-гигант. Отнятое 
у других людей пространство сразу можно 
умножать на три, на пять, на десять. И во-
прос не только в пространстве. Грузовики 
сильнее отравляют воздух. Большая их часть 
не соответствует экологическому стандарту 
«Евро-3». И здесь принимаются свои меры. 
Начиная с мая 2013 года въезд в пределы 
МКАД будет закрыт грузовикам, не соот-
ветствующим экологическому стандарту 

«Евро-2», а внутри Третьего кольца проезд 
оставят только для машин с уровнем не ниже 
«Евро-3». 

У властей есть и иные резоны. Понят-
но, что тяжелые грузовики сильнее других 
машин влияют на износ дорожного полотна. 
А лишний ремонт — это не только лишние 
деньги городской казны, но и лишнее время 
в московских пробках. Вот, как ни крути, мы 
снова возвращаемся к ним…

Раньше были попытки ограничить при-
сутствие грузовиков в центре, введя систему 
специальных разрешений. Но, во-первых, 
это почва для коррупции. Во-вторых, это 
деление перевозок на разные сорта по их 
значимости без четких оснований, что уже 
несправедливо. А если четких оснований 
нет, то все будет зависеть от произвола кон-
кретного должностного лица, что и есть та 
самая почва для той самой коррупции. Так 
что нужны именно строгие, формальные 
и всеобщие правила — для всех без ис-
ключений, прописанные в отдельном и по-
нятном законе. 

Понятно, что у таких правил найдутся 
и противники. Прежде всего это бизнес-
структуры, завязанные на перевозки. Однако 
помимо интересов бизнеса есть и интересы 
горожан. И все-таки бизнес должен суще-
ствовать для города, а не город для бизнеса. 
Без морали рынок не работает. А учет, поми-
мо своей частной прибыли, интересов других 
— это и есть мораль, нормы человеческого 
общежития. И нет ничего странного, что 
иногда им приходится подчиниться.

Владимир ДМИТРИЕВ.

Старинный фундамент в Сколкове — 
предположительно остатки дворца 
князя Меншикова — планируют убрать, 
а на его месте построить коттеджи. 
Но против таких радикальных мер 
выступили депутаты Мосгордумы. 
Они намерены обратиться к Собянину 
с просьбой провести близ фундамента 
археологические раскопки и по 
возможности сохранить памятник. 
«МК» попытался выяснить, ожидает 
ли Сколково «дворцовый переворот».

История с дворцом в Сколкове длится уже более 
года. Общественные активисты, археологи и архитек-
торы в один голос заявляют, что фундамент, располо-
женный на территории будущего иннограда, — остатки 
дворца князя Меншикова. На днях им удалось убедить 
в своих доводах и депутатов городской Думы. Ученые 
зачитали народным избранникам архивные документы, 
продемонстрировали геологические исследования 
почвы и даже показали находки, отрытые близ фун-
дамента, — изысканные изразцы XVIII века. Теперь 
депутаты намерены просить Сергея Собянина лично 
вмешаться в судьбу фундамента: запретить на этом 
месте любую стройку до проведения и окончания ар-
хеологических раскопок.

В самом иннограде судьбу фундамента уже 
решили.

— Никакого дворца Меншикова на территории 
Сколкова, по нашим данным, нет, — рассказал «МК» 
вице-президент иннограда по стратегическим ком-
муникациям Александр Чернов. — Мы будем строить 
на этом месте жилье для ученых. Археологи копали у нас 
несколько раз — никаких артефактов, подтверждающих, 
что фундамент является остатками дворца, не было 
представлено. Но если до начала строительства нам 
вдруг будут предоставлены документы, гласящие, что 
каменная плита в поле — не что иное, как фундамент 
дворца, мы будем только рады. Например, накроем 

его куполом и создадим там достопримечательное 
место. В общем, сделаем так, чтобы дворец стал одной 
из изюминок иннограда.

Строительство жилья на месте злополучного фун-
дамента для сколковчан — дело приоритетное. Иными 
словами, этот участок иннограда будет застраиваться 
одним из первых.

Пока идет время, ученые обвиняют представителей 
иннограда в непрофессионализме. По словам одного 
из представителей НИИ культурного и природного на-
следия, участвовавшего в раскопках фундамента, там 
было найдено несколько артефактов, указывающих 
на нахождение в Сколкове дворца князя Меншикова. 
Так, были отрыты два изразца (конца XVII и первой 
половины XVIII веков), несколько осколков керамики, 
предположительно, того же времени. Находок, конечно, 
немного. Но дело в том, что проведенные археологи-
ческие исследования нельзя квалифицировать как 
раскопки. Это просто научные работы, выполненные 
для того, чтобы понять, стоит ли там вообще проводить 
какую-либо разведку. 

По словам ведущего научного сотрудника Инсти-
тута археологии РАН Сергея Чернова, копать на месте 
фундамента надо обязательно.

— Есть 73-й Федеральный закон, — поясняет 
Сергей, — с которым отлично знакомы даже экскава-
торщики. Роя землю, они знают, что древний предмет, 
найденный в земле, нужно показать специалистам. 
Рядом с фундаментом в Сколкове таких предметов 
было найдено несколько. И, следуя 73-му ФЗ, власти 
обязаны на основе этих артефактов провести в Сколкове 
раскопки, а до их завершения строжайше запретить 
любые строительные работы.

Как удалось узнать «МК» в Мосгордуме, за про-
ведение археологических исследований на месте 
фундамента выступает и новый главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов. По его словам, территорию 
фундамента нельзя застраивать, а самим коттеджи 
следует возводить в другом месте.

Алексей СИНЯКОВ.
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«СВЕТЛЕЙШИЕ КНЯЗЬЯ»
И латышские стрелки

Страстной бульвар, 4. Бывший дом 
светлейшего князя М.А.Горчакова.

Портрет лицейского товарища 
Александра Горчакова. 
Рисунок А.С.Пушкина.

Светлейшая княгиня 
Шарлотта Ливен.

Светлейший 
князь 
Александр 
Горчаков.

Командир 
дивизии 

латышских 
стрелков 

Иоаким 
Вацетис.
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В СКОЛКОВЕ НАЗРЕВАЕТ КОНФЛИКТ 
ИЗ-ЗА ДВОРЦА МЕНШИКОВА

В самом иннограде считают, что его нет, архитекторы 
и археологи придерживаются другой точки зрения

В Москве продолжает 
воплощаться то, что можно 
назвать «новой транспортной 
политикой». Общий ее вектор 
— борьба с пробками во имя 
освобождения пространства 
и времени москвичей. Так, при 
решении этой задачи с февраля 
2013 года будет запрещено 
движение крупнотоннажных 
грузовиков по МКАД в дневное 
время. 
Новые правила прописаны 
в законопроекте, давно 
подготавливаемом в московской 
мэрии. Принципиальная 
договоренность 
о перераспределении 
транспортных потоков 
с областью была достигнута еще 
при подмосковном губернаторе 
Борисе Громове и подтверждена 
Сергеем Шойгу.
В последнее же время 
была выработана единая 
транспортная политика между 
столицей и Подмосковьем, 
вопрос о грузовиках — только ее 
часть.

Находки, отрытые 
близ фундамента 
предполагаемого 

дворца. НЕТ ПОВОДОВ ДЛЯ ГРУЗОВ
Зачем столица ограничивает движение 
крупнотоннажного транспорта
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На модную нынче у государевых 
людей тему высказался намедни 
глава судебных приставов РФ Ар-
тур Парфенчиков. Этот господин 
считает, что одними только штра-
фами и даже лишением прав на-
рушителей не пронять. 

И поэтому отличным довеском станут 
обязательные работы. То есть выехал пару 
раз на «выделенку», раз-другой не так и не 
там припарковался — изволь бесплатно по-
трудиться на благо государства. При этом 
злостных нарушителей пристав предлагает 
отлучать от руля на три и даже пять лет. Каким 
боком ведомство Парфенчикова относится к 
ПДД и БДД, влезает в зону ответственности 
ГИБДД — совершенно непонятно. К тому же не 
разбираясь толком в проблеме. Так, высокопо-
ставленный чиновник считает, что, «когда дело 
доходит до трагедий (например смертельные 
ДТП по вине пьяных), речь должна идти уже об 
уголовной ответственности. И здесь наказание 
гораздо серьезней». И невдомек бедолаге, что 
уголовная ответственность за подобные деяния 
давным-давно прописана в УК. И немалая! 
Хотя на фоне заявлений господина Онищенко 
о вреде кефира для водителя и его влиянии на 
безопасность дорожного движения парфен-
чиковские размышления на заданную тему 
— сущая безделица.

Впрочем, главный судебный пристав 
озаботился и проблемой, напрямую связан-
ной с его ведомством. Артур Олегович по-
государственному озабочен тем, что значи-
тельное число водителей-нарушителей не 
платят штрафы. Даже несмотря на то, что 

сегодня 
соответствующая 
статья КоАП РФ предусматри-
вает наказание неплательщику в виде адми-
нистративного штрафа в двукратном размере. 
При этом Парфенчиков сетует, что другую 
предусмотренную законом меру воздействия 
в виде административного ареста до пятнад-
цати суток судьи используют редко. А посему 
и тут несознательных граждан надо приводить 
в чувство общественными работами. Не очень, 
правда, понятно, с чего это г-н пристав решил, 
что суды, отказываясь арестовывать, начнут 
в массовом порядке отправлять людей на 
работы. И уж совсем не ясно, чем, собственно, 
занимаются подчиненные Парфенчикова, если 
не могут взыскать штрафы с нарушителей ПДД 
и ему приходится прикрывать их нежелание го-
няться за копеечными суммами изобретением 
новых санкций против водительской братии.

Хотя это и не важно. Ведь современно-
му чиновнику главное — показать старшим 
товарищам, насколько он разделяет их точку 
зрения и готов ее поддержать. В меру сил. Но 
не ума…

Александр РОСТАРЧУК. 

Так невесело состоялось первое зна-
комство корреспондента интернет-портала 
avtovzglyad.ru с бестселлером российских про-
даж бюджетным кроссовером Renault Duster. 
Автомобилем, который по итогам октября обо-
гнал по продажам Lada 4x4 и Chevrolet Niva, 
став лидером российского сегмента внедо-
рожников с показателем 6680 реализованных 
автомобилей. 

Уныло поворачиваю ключ в замке зажигания, 
«предвкушая» тягомотную езду на 1,5-литровом 
90-сильном дизельном моторчике и в городской 
пробке, и на загородной трассе.

Прощенья просим!
…Первые же метры по забитому в седьмом 

часу вечера Звенигородскому шоссе в месте 
его пересечения с улицей 1905 года попали в 
резкий диссонанс с унылым настроением вашего 
корреспондента. Чрезвычайно короткая первая 
передача (как показала практика, стартовать 
лучше сразу со второй — удобно, практично, не 
надо делать лишних движений), и вот я уже еду 
на второй, как будто на «автомате»! Дизельный 
«француз», если вам не надо в данный момент 
набирать скорость, не требует частых 
переключений — вторая и 

в зависимости от скорости потока 
третья передачи позволяют, ненавязчиво играя 
педалями газа и тормоза, двигаться в заторе, 
забыв про левую ногу и сцепление, сколь угодно 
долго. Впрочем, чему удивляться — высокий 
момент на низких оборотах отлично делает свое 
дело. Забегая вперед скажу, что 200 Нм уже при 
1750 оборотах в минуту с легкостью позволяют 
покорять и хляби пробитых квадроциклами в 
топком тверском лесу охотничье-рыболовных 
троп (дорогами эти направления, когда грязь 
подступает почти к ступице, а колея грозит по-
садить легковушку на брюхо, назвать язык не 
поворачивается).

Короче говоря, я немедленно простил ав-
томобилю, который в этой комплектации стоит 
смешные по нынешним временам 650 000 ру-
блей, всю его интерьерную неказистость (даже 
неудобную подножку для левой ноги и шторку 
багажного отсека, которую нельзя сложить). А 
когда вырвался из города и, взглянув на бортовой 
компьютер, понял, что за два с половиной часа 
ерзанья по столичным магистралям «француз» 
не скушал и 7 литров соляры на 100 км, я извинил 
его и за отсутствие климат-контроля (тут уста-
новлен простенький кондиционер), и за неудобно 
расположенный блок настройки боковых зеркал 
(он помещен на тоннель под ручник).

Мал, да удал
И вот цепкие пробочные объятия Перво-

престольной и не менее заторного ближнего 
Подмосковья осилены. По свободной после 
пятидесятого километра Ленинградке несусь 
(через Конаково и паромную переправу) в глухую 
деревушку Перетрусово, что на Иваньковском 
водохранилище (сиречь Московском море). До 
охотничьего сезона еще жить да жить, но не 
терпится понять, как справится Renault Duster с 
доставкой в угодья человека с ружьем. И, подчер-
киваю, именно несусь. Турбированный моторчик 
просто чудеса творит. Если в столице он, напом-
ню, не затруднял водителя излишней работой 
с МКП, то на трассе потребовал быстрых пере-
ключений до пятой-шестой передач. Безусловно, 
самому маленькому из поставляемых в Россию 
дизельных силовых агрегатов мощи, что называ-
ется, не хватает. Впрочем, что понимать под «не 
хватает». Скажем, на скоростях до 100–110 км/ч 
(а больше-то, если кто забыл, в нашей стране 
даже на магистралях выжимать запрещено!) 
Duster вполне способен даже на рискованные 
обгоны-маневры-перестроения. Затем, конечно, 
динамика падает, но даже на пятой передаче, не 
понижаясь, на свободной трассе беспроблемно 
обгоняешь большегрузы, довольно легко рас-
кручивая движок до 4000–5000 оборотов. Ну, а 
для водителей, не чтущих ПДД, скажу, что после 
140 км/ч автомобиль уже мало на что способен. 
Если хотите погорячее — берите 2-литровый 
135-сильный бензиновый Duster, который сей-
час в полном «фарше» и которым без очередей 
торгуют за 750 000 рублей.

Впрочем одна из главных его фишек не в 

спортивных достижениях. 
Перестав испытывать авто в 
предельных нагрузках, я подчинился его тре-
бованиям и «тошнил» по Московской и Тверской 
областям на пятой-шестой передачах. Господа, 
это фантастика — мне в итоге удалось уложиться 
в пять с небольшим литров топлива на сто ки-
лометров пробега! Понятно, что машина несла 
только одного седока и ни килограмма полезного 
груза, но, согласитесь, экономичность силового 
агрегата впечатляет.

Универсальный подход
А затем мы с Renault Duster поменяли ас-

фальтированные дороги на разбитые грейде-
ры, ухабистые проселки и, как уже говорилось, 
хляби лесных направлений. Подвеска новинки 
оказалась непробиваемой. При этом рытвины, 
колдобины, жуткую гребенку он осиливал так, 
что автор этих строк не испытывал ни малей-
шего дискомфорта. Подвеска тут и не особо 
жесткая, и не излишне мягкая, как, скажем, у 
американских авто. Она, я бы сказал, плотная, 
собранная, позволяющая с одинаковым удо-
вольствием путешествовать и по автобану, и 
по забытым богом и дорожными службами так 
называемым местным трассам.

Любопытно, что, покоряя лесную, квадро-
циклами проторенную тропу (клиренс в 210 
мм позволяет рассчитывать на многое), нам с 
«французом» даже не пришлось подключать 
полный привод. Ну, или почти не пришлось. Лишь 
выбираясь из липкой грязи на горб укатанного 
проселка, пришлось перевести тумблер, управ-
ляющий приводом, в среднее положение — это 
когда машина становится полноприводной, но 
задний привод подключается по желанию авто-
мобиля — по мере необходимости. До исполь-
зования режима Lock (жесткое подключение 
заднего привода) дело так и не дошло. Но явно 
не ошибусь, если скажу, что в жестком полнопри-
водном режиме Renault Duster diesel способен на 
немалые внедорожные подвиги. Хотя матерые 
охотники наверняка знают, что на хороших авто-
мобилях (независимо от их «классовой» принад-
лежности и проходимости) обычно добираются 
только до егерских хозяйств, а уж углубляются 

в заповедные и бездорожные пущи на 
«УАЗах», квадроциклах и снегоходах. 

А уж до охотхозяйства, даже самого 
дальнего, захолустного, Duster 

в любой комплектации доста-
вит вас без проблем в любое 
время года и при любых по-
годных условиях. Достаточно 
сказать, что минувшей зимой 
мой коллега Сергей Асланян 
с напарником без особых 
напрягов осилили трехты-
сячекилометровый марш-

рут Москва—Ярославль—
Вологда—Вельск—Березник—

Емецк—Архангельск—
Северодвинск—Онега—Валдай—

Сегежа—Медвежьегорск—Пудож—
Вытегра—Вологда—Ярославль—

Москва, значительная часть которого 
проходила по заброшенным заимкам (под-

робный отчет об этой экстремальной экспедиции 
— на сайте avtovzglyad.ru). Более того, если 
оглянуться на ближайшего конкурента, в основе 
которого «тележка» времен рязановского «Слу-
жебного романа», так Duster и вовсе идеальное 
предложение на рынке. Да, Chevy Niva с точки 
зрения внедорожника круче и заедет гораздо 
дальше. В ее активе редуктор с понижающим 
рядом, более-менее серьезная защита «брюха», 
короткая база и приличная рампа. «Французу» 
тут противопоставить нечего. А надо ли? По 
крайне мере он априори надежнее, а Chevy по-
сле очередных покатушек придется зализывать 
раны. Потому что текут все сальники, железо 
трансмиссии не рассчитано на нагрузку, а каче-
ственные запчасти, как счастливый лотерейный 
билет, — большая редкость.

Без понтов
Наше знакомство с Duster протянулось бо-

лее чем на 15 000 летне-осенних дорог. И вот что 
я вам скажу. Это универсальный автомобиль, 

который просто незачем сравнивать с одно-
классниками, вспоминая, как выглядит и 

едет не менее привлекательный по цене 
Great Wall Hover H5 или более доро-

гие KIA Sportage и Nissan Qashqai. 
Философия бюджетного моно- или 
полноприводного кроссовера с от-
менными ездовыми качествами 
совсем иная. Он, если хотите, вне, 
а скорее даже — над этим сегмен-
том авторынка. И просто удиви-

тельная сбалансированность цены/
качества/характеристик (а памятуя 

его прародителя Logan — и надеж-
ности) фактически обрекает машину 

на бессрочный успех у потребителя. Хотя, 
конечно, с точки зрения дел имиджевых ромб 

на капоте оттолкнет значительную часть по-
тенциальных клиентов, тех, кому понты дороже 
денег. В этом смысле, повторимся, произво-
дитель будто специально сделал так, что, купив 
Duster, вы постоянно будете держать в голове 
якобы низкий ценник. Дизель, полный привод 
за «смешные» деньги! Но неужели автомобиль 
стал бы намного дороже, если бы у него был 
более-менее презентабельный внешний вид и 
человеческий интерьер? 

Однако вернемся к нашему герою. Про-
хватывая в иные дни по семьсот—восемьсот 
километров за раз, у меня не уставала спина 
(верный индикатор хорошей эргономичности 
транспортного средства), не затекали конеч-
ности. Адекватные тормоза, вполне информа-
тивное и достаточно точное рулевое управление 
не напрягали при большинстве маневров, де-
лая вхождения в повороты практически любой 
сложности на приличных скоростях упоительной 
забавой. И, пожалуй, единственным серьез-
ным минусом Duster можно назвать приличный 
дефицит пространства для ног задних пасса-
жиров. При моем весьма среднем росте в 172 
сантиметра «сам за собой» я уместился с тру-
дом, и комфортной такая поездка, особенно на 
дальнее расстояние, явно бы не стала. Но ведь 
тещу вы вряд ли возьмете с собой на кабана, а 
до дачного участка, узнав, что на солярку уйдет 
микроскопическая часть семейного бюджета, 
она уж как-нибудь доедет… 

Александр РОСТАРЧУК.

САЙТ «АВТОВЗГЛЯД» ПРОДОЛЖАЕТ НАБИРАТЬ СТАТИСТИКУ 
НЕДОБРОСОВЕСТНЫХ (ИЛИ НАОБОРОТ — ПОРЯДОЧНЫХ) ДИЛЕРОВ, 
СТРАХОВЫХ КОМПАНИЙ, БАНКОВ
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Срочный выкуп любых автомобилей,
в любом состоянии! Быстрее и дороже 

всех. Выезд, оценка, нотариус

Абсолютно любые автомобили: целые, 
аварийные, утилизированные, с любыми 

проблемами, авто на запчасти, мототехнику 
куплю в день обращения. Выезд, оформление, 

снятие с учета, эвакуация бесплатно

Абсолютно все автомобили: аварийные, 
подержанные. Купим дорого в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с 
учета, эвакуация бесплатно. Москва и 

М.о. Профессионализм и порядочность

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗ», 

«ВАЗ» любой модели и антикварные. Выезд 
специалиста и снятие с учета бесплатно. 

Круглосуточно. Быстро. Порядочность 100%

Абсолютно любых автомобилей выкуп. 
В любом состоянии. Дорого. Оформление 
в течение 20 минут. Москва, М.о., регионы. 

Выезд и оценка бесплатно. Автоломбард

Любые марки, любого года выпуска, 
в любом состоянии,

вывоз в течение одного часа, бесплатно. 
Выдача денег клиенту сразу

Без выходных
с 10:00 до 20:00,

220-88-60,
www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

Ст. м. «Царицыно», 
8 (495) 500-77-43,

542-37-95

8 (985) 923-10-17,
8-916-403-09-31 

(Сергей)

8 (495) 641-72-66,
8-916-186-17-07. 
Круглосуточно!

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

8 (495) 508-22-83,
8 (903) 508-22-83, 

Александр

8 (495) 507-95-37,
8-901-534-24-24

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Вижу, что ничего  
не вижу…
Резинка на дворнике жалобно скрипнула 

и вместе с поводком замерла: механизм сте-
клоочистителя приказал долго жить. Сергей 
К., смачно выругавшись, вылез из машины и 
смахнул снег с ветрового стекла рукой. 

— Ладно, как-нибудь доеду, — сказал он 
сам себе и вырулил на трассу.

Видимость была ни к черту: снежные хлопья 
накрывали стекло, а вечерние сумерки погло-
щали дорогу.   

На посту ДПС его остановили.
— Хм, — почесал затылок старший лейте-

нант. — Вы что-нибудь видите?
— Да я эту дорогу знаю как свои пять! — 

отрезал Сергей, чем несказанно развеселил 
лейтенанта. 

Из-под руки инспектора ДПС тотчас же 
выпорхнуло постановление о штрафе. 

— Попробуйте отремонтировать, — пред-
ложил лейтенант вдогонку и даже выудил откуда-
то отвертку.

Механизм оказался смелым — не испугался 
ни отвертки, ни даже гаечного ключа. И про-
должал стоять как вкопанный.

— М-да, жаль, — подытожил лейтенант и, 
изобразив суровость на лице, добавил: — Ру-
ководствуясь законом «О полиции», я требую 
прекратить дальнейшее движение. 

Сергей расценил заявление инспектора 
как злую шутку. И, смахнув с ветрового стекла 
снег, со словами «да мне здесь недалеко…» 
снова сел за руль.

Догнать Сергея было делом техники. А 

возбудить дело за невыполнение законного 
требования — сиюминутным делом.

Мировой судья города М-ска, учитывая 
личность нарушителя, смягчающие вину и про-
чие обстоятельства, руководствуясь статьей 
19.3 КоАП РФ, «приговорил» Сергея за непо-
виновение законному требованию сотрудника 
полиции к… 

Нет, не к пятнадцати суткам администра-
тивного ареста. И не к штрафу в тысячу рублей. 
Хотя имел на то право.

Суд нашел достойный компромисс и наказал 
Сергея всего лишь одними сутками ареста.

«Прекратите безобразие 
нарушать!»
Паника, случившаяся на просторах Ин-

тернета в связи с подобными историями 

(вышеприведенная из которых является со-
бирательной), наглядно демонстрирует: наш 
брат–автовладелец не думал и не гадал, что 
такое возможно!

И еще долго бы тешил себя иллюзиями, но 
произошло непредвиденное. В новую редакцию 
Административного регламента, утвержденного 
приказом МВД №185, влипло напоминание: пункт 
2.3.1 Правил дорожного движения запрещает (!) 
движение транспортного средства с негорящими 
фарами или задними огнями в темное время суток 
либо не действующим со стороны водителя сте-
клоочистителем во время дождя или снегопада.

А вот чтобы запрет на движение не был 
виртуальным, Министерство внутренних дел 
поправками в регламент напомнило уже не-
посредственно своим сотрудникам: статья 13 
Федерального закона «О полиции» дает право 
полицейским требовать от граждан прекраще-
ния противоправных действий. В нашем случае 
— прекращения управления автомобилем с не-
исправностями, представляющими угрозу для 
безопасности дорожного движения.

А невыполнение такого требования — на-
помнил регламент — влечет административную 
ответственность!

Стало быть, как ни верти, требование пре-
кратить движение на автомобиле, у которого с 
дворниками или фарами беда, — законное тре-
бование! И его невыполнение чревато штрафом 
или заточением в каземат.

Конечно, даже одни сутки административ-
ного ареста за такое деяние — мера неадекват-
ная. Есть проступки куда более общественно 
опасные и тем не менее наказуемые только 
смехотворным штрафом…

Но это, каким бы он ни был, — закон.

Сообразили  
на троих!
Судебная практика таких историй знает 

множество.
А потому нашумевшая поправка в Адми-

нистративный регламент, напомнившая, что у 
полицейских есть право требовать, а у судов за 
невыполнение требования наказывать, сенсации 
на самом деле не принесла. 

Для несведущих она лишь пролила свет 
на взаимоотношения дворников, водителей и 
полицейских. 

Причем пролила свет из исправно рабо-
тающих фар…

Виктор ТРАВИН.

Бессрочная акция «Народный авторей-
тинг» продолжает набирать статистику 
недобросовестных (или наоборот — 
порядочных) дилеров, страховых ком-
паний, банков. 

Благодаря инициативе сайта уже сотни 
автовладельцев избежали незавидной участи 
общения с сомнительными автокупцами, стра-
ховщиками, банкирами. Напомним, 
что рубрика «Народный ав-
торейтинг» сайта 
avtovzglyad.ru 
ведется исключи-
тельно читатель-
скими силами, а 
журналисты издания 
лишь модерируют ее, 
причем довольно ло-
яльно. Здесь каждый из 
посетителей портала, 
ответив на ряд вопро- сов, 
может оставить свой отзыв о недобросовест-
ном (или наоборот — адекватном) бизнесе, 
связанном с автомобильной жизнью. В итоге 
рейтинг автосалонов и их сервисных центров 
реально помогает автовладельцам понять, 

с кем из бизнесменов дел лучше не иметь, а 
кому можно доверять. А рейтинг надежности, 
оперативности, услуг и сервиса страховщиков 
способствует правильному выбору наиболее 
надежных и честных компаний, тех, у кого стоит 
покупать полис, не опасаясь, что «в случае чего» 

вас кинут с возмещением 
понесенного убытка или 
выплаты будут неадекват-
ными. Рейтинг же банков, 
торгующих автокредита-
ми, сориентирует в луч-
ших предложениях.

Любопытно, что 
признанные лидеры 
рынка среди банков и 

страховых компаний уверенно 
занимают в рейтингах портала «АвтоВз-

гляд» последние места. Да и некоторые автодиле-
ры с громкими, что называется, на слуху именами, 
по мнению читателей, не так уж и хороши. Хотя, 
возможно, по мере роста репрезентативности 
рубрики положение тех или иных брендов в ито-
говых таблицах будет меняться — тут все зависит 
от читательской активности. Так что оставляйте 
свои отзывы и не дайте себя обмануть!

АВТОШОК

АВТОТЕСТ

Уму непостижимо! Едешь себе, 
едешь… Никого не трогаешь. Вдруг 

бац! Стеклоочистителю пришел 
конец или лампочки в фарах 

перегорели. Ну, думаешь, налетел 
на ремонт. В худшем случае, если 

попадешься инспектору, — на 
штраф. И того не подозреваешь, 
что ремонт или штраф — это еще 

цветочки!
При некоторых обстоятельствах 

можно загреметь… на нары.

ПРАВО РУЛЯ

СВЕТЛОЙ 
ПАМЯТИ… 
ДВОРНИКА

Оказаться  
в каземате можно 

даже за сломанный 
стеклоочиститель!

Разочарование было полным. Дешевый 
пластик, неказисто исполненный узел 
ручного тормоза, этакая удручающая 

своей сермяжной простотой металлическая 
конструкция. А отсутствие подлокотника, 

кнопка клаксона, вынесенная на левый 
подрулевой переключатель, испортили 

настроение окончательно… 
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ВНЕДОРОЖНЫЙ

БЮДЖЕТ
Интернет-портал 

«АвтоВзгляд» 
подводит итоги 

длительного теста 
кроссовера  

Renault Duster

ПО ГАМБУРГСКОМУ СЧЕТУ
Интернет-портал «АвтоВзгляд» предлагает 
новые формы борьбы за права потребителей

НАРУШИЛ? ОТРАБОТАЙ!
Все новые и новые кары за несоблюдение ПДД 
предлагают вводить российские чиновники
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АВТОЗАСАДЫ НЕДЕЛИ
Электронные ловушки на подмосков-

ных трассах меняют дислокацию. 

Комплексы видеофиксации на Сим-

феропольском, Новокаширском, Ле-

нинградском, Егорьевском, Минском, 

Волоколамском, Щелковском шоссе и 

на Московском большом кольце пере-

носятся на другие участки. На какие 

— держится в секрете!
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АВТОСОВЕТ НЕДЕЛИ

Обработайте замки и резиновые уплот-

нители дверей машины водоотталки-

вающей автохимией. Это поможет за-

щитить их от замерзания при перепадах 

температуры. 

АВТОПОДСКАЗКА НЕДЕЛИ

Комплекс из шести плоскостных пар-

ковок на 356 машино-мест открылся в 

Москве на Новом Арбате. Час парковки 

с 7.00 до 22.00 обойдется в 100 рублей, 

с 22.00 до 7.00 — в 70 рублей.



Похоже, громкого скандала в исправи-
тельной системе наказания нам все-таки 
не избежать.
Бунт, поднятый сидельцами ИК-6 в Ко-
пейске, взорвал не только интернет-
пространство, но повлек за собой 
неблагоприятные последствия для со-
трудников колонии. На днях СК возбу-
дил уголовное дело в отношении одного 
из работников ИК по факту — превыше-
ние должностных полномочий. А некото-
рое время назад к мятежникам Копейска 
присоединились и осужденные из со-
седних тюрем. Все выдвигают одно тре-
бование — избавить заключенных от про-
извола администрации. И, казалось бы, 
на кой черт люди, совершившие пре-
ступления, еще и права качают? Разве 
можно верить им? Тем более — слушать 
и реагировать? 
В Копейске я пообщалась с людьми, ко-
торые не так давно освободились из зна-
менитой уже колонии ИК-6. Что же все-
таки происходит за колючей проволокой 
исправительного учреждения, за чей 
счет живут сотрудники колонии, как ор-
ганизовывали бунт в зоне 
строгого режима — в мате-
риале специального корре-
спондента «МК».

Копейск — пригород Челя-
бинска. Серый, провинциальный 
городишко без особого колорита. 
Жизнь здесь не просто скучна — 
невыносимая тоска сожрала даже 
ленивых аборигенов. Кругом мрач-
ные лица, на улицах угрюмый народ 
не отдирает взгляда от земли — так 
и бредут по обледенелым дорожкам, 
опустив голову вниз. Будто боятся 
чего. 

Если еще несколько лет назад 
про Копейск говорили: «город шах-
теров», то сегодня это унылое место 
называют «городом ментов и зэков». 
Так, после ликвидации угольнопере-
рабатывающих предприятий большая 
часть шахтеров, оставшихся без работы, 
в итоге перекочевала на зону. Потому 
отыскать здесь тех, кто не понаслышке 
знаком с бытом в ИК-6, — не проблема. 
Чуть ли не каждый второй житель Ко-
пейска на собственной шкуре испытал 
прелести пребывания в местах не столь 
отдаленных — будь то таксист или грузчик 
магазина, бизнесмен или хозяин частной 
гостиницы.

С мужчиной по имени Петр мы пересеклись 
случайно. Не стану указывать место его рабо-
ты, хотя сам он сразу обмолвился: «Мне бояться 
и терять нечего». Тем не менее — береженого 
бог бережет.

— Вот скажи мне, бунт прошел, а по телеви-
зору толком ничего и не показали, — чертыхается 
собеседник. — Сплошное вранье — и для чего 
тогда все это? Хочешь, я тебе как на духу расскажу, 
что творится в ИК-6? Не случайно осужденные 
со всей России готовы любые деньги выложить, 
чтобы только сюда не попасть. На «шестерке» 
ломают даже бывалых. Если человек прошел эту 
зону, то на волю он выходит подавленным мораль-
но и физически. Восстановлению такой товарищ 
не подлежит…

«Наш режим ломать 
бесполезно»
Мы с Петром подъезжаем к зданию за колю-

чей проволокой. Стемнело.
Близ печально известной колонии №6 в Ко-

пейске уже ничего не напоминало о недавнем 
бунте. Работники учреждения спокойно разъезжа-
лись по домам, родственники сидельцев, кажется, 
окончательно поняли: бороться с системой им 
не по силам. Вокруг колонии — ни души, даже 
сторожевых псов угомонили: не откликаются со-
баки на посторонние звуки. И такое спокойствие 
— в день, когда прошла информация о возбужде-
нии уголовного дела в отношении одного из со-
трудников администрации ИК-6 за превышение 
должностных полномочий! Кажется, громкая но-
вость взбудоражила лишь представителей СМИ, 
но никак не сотрудников колонии.

— Вон, глянь, какой шикарный автопарк у со-
трудников исправительного учреждения, — машет 
в сторону парковки Петр. — Скажи мне, разве 
можно на зарплату в 20, ну, пусть 30 тысяч ру-
блей купить шикарный джип за 2 миллиона?.. Все 
руководство колонии и в городе чувствуют себя 
королями. Знакомый таксист рассказывал, как 
один из высокопоставленных сотрудников ИК по-
стоянно в нашу элитную сауну «Лагуна» приезжает, 

заказывает себе и друзьям сразу восемь девиц 
легкого поведения. Девушки радуются: «Хорош 
начальничек, не скупится на удовольствие». 

Машины близ колонии и правда как на подбор. 
Нет, «Ламборгини» и «Феррари» здесь, конечно, 
не встретишь. Но автомобилей классом чуть ниже 
хватает.

— Денег, которые на протяжении многих лет 
вымогали у родственников осужденных, хватит 
не на одну тачку. А помимо денег близкие сидель-
цев заносят сюда еще и так называемую «гумани-
тарную помощь» — стройматериалы, которые идут, 
уж поверь, не только на обновление колонии. 

— Внешний вид здания тоже презента-
бельный — все сделано на деньги родствен-
ников осужденных?

— А как же! Например, чтобы матери получить 
свидание с сыном, нужно либо заплатить опреде-
ленную сумму руководству ИК, либо привезти 
гуманитарную помощь. На резонный вопрос: «Но 
мне же положено свидание?» — как правило, от-
вечают: «А что ты для этого сделал?!» Вот близкие 
осужденных и свозят сюда машинами линолеум, 
ковролин, краску. При мне здесь даже подворье 
существовало: зэки разводили гусей, уток, вы-
ращивали свиней, держали коров. Конечно, все 
мясо забирало себе руководство ИК, в то время 
когда зэки довольствовались куском сала…

Сам Петр отсидел в «шестерке» год. Осво-
бодился в 2009 году. 

— Меня определили в колонию-поселение 
№6. Вот она, родимая, — кивает в сторону све-
жеокрашенного барака. — Но законы тут такие 

же, как и на зоне строгого режима, если не хуже, 
— руководство-то одно. Когда я туда пришел, диву 
дался: батюшки родные, так здесь же одни шах-
теры! Работы в городе не стало — и люди пошли 
по наклонной. Я же сам когда-то трудился на шахте 
«Комсомольская». Потом переквалифицировался 
в охранники. Однажды на меня накинулись двое 
пьяных верзил. У одного в руке оказался нож. Вот 
его-то я и пристрелил. Мне грозил срок до 15 лет. 
Чтобы переквалифицировать статью на более 
мягкую, пришлось выложить четверть миллиона 
рублей — две машины продал. Статью «перебили» 
на 108-ю…

По словам мужчины, законы в ИК-6 не со-
блюдались ни тогда, ни сейчас.

— Здесь не важно, где ты сидишь — на «стро-
гаче» или в колонии-поселении, — поблажек нико-
му не делали. Нас ведь должны были по выходным 
домой отпускать, так начальник самовольно отме-
нил это правило. А рассказать, как меня принимали 
здесь? Это же целый ритуал. Помню, в первый 
день моего пребывания отвели меня в отдельную 
комнату и поставили «на косты» — на колени и руки, 
которые пришлось перекинуть за голову. Со спины 
три здоровенных мужика принялись меня дубасить 
ногами что есть мочи. Чуть почки не отбили. Это 
у них называется «приемка».

— Зачем били? Денег просили?
— На «приемке» бьют просто так, чтобы опу-

стить, унизить человека, указать ему свое место. 
Ладно я, крепкий мужик… Помню, как-то старика 
70-летнего запинали ногами до потери созна-
ния со словами: «Ты что, сука, притворяешься?!» 
А однажды доставили в колонию целую машину 
малолеток. Так их в первый день завели в баню, 
раздели догола и давай избивать. Как они орали! 
Затем дали каждому в зубы тряпку и заставили 
мыть туалеты. Таким образом, людям не дают 
опомниться — сразу морально ломают. Я пытался 

сломать режим, поднять бунт, так меня тут же в 
ШИЗО упекли, чтобы неповадно было. Потом 
предупредили: «Наш режим ломать бесполезно, 
никому ничего не докажешь!»

— Сюда попадают осужденные только 
с Урала?

— Сюда привозят людей со всей России. 
И ломают всех! В 2008 году в ИК-6 попал товарищ 
из Москвы. Так в скором времени он умер: забили 
его до смерти. Хотя местные врачи вынесли иной 
диагноз — «инфаркт»…

— Говорят, чтобы освободиться досрочно, 
родители заключенных платят по 100 тысяч 
рублей?

— Как правило, это разводка. Руководство 
ИК видит, что у заключенного заканчивается срок 
и его можно спокойно освободить по УДО. Но за-
чем освобождать бесплатно? Осужденному дают 
понять: хочешь выйти на год раньше — плати 100 
тысяч рублей. На полгода сократить срок — 80 
тысяч, на месяц — полтинник. А разве заключен-
ные и их близкие станут разбираться в тонкостях 
процедуры освобождения? Вот и заносят бедолаги 
последние деньги. Руководство в свою очередь 
пишет положительные характеристики на осуж-
денного и выпускает его. Я лично знаю одного 
парня, который занес 140 тысяч рублей, чтобы 
его на 2,4 года раньше отпустили. 

«После бунта в колонии 
ходили слухи о 20 трупах»
На улице уже совсем стемнело, как из ворот 

ИК-6 вышел молодой человек в темно-синей спец-
овке. С опаской оглядываясь по сторонам, юркнул 
в машину, где его поджидали знакомые. 

— Вон пацан освободился, — кинул Петр. — 
Возможно, сегодня он единственный, кто может 
рассказать о прошедшем бунте заключенных…

Мужчина не ошибся.
Через 15 минут мы уже беседовали со вче-

рашним заключенным в автомобиле.
— Перед тем как меня отпустить, сотрудники 

ИК предупредили: «На выходе не вздумай ни с 
кем разговаривать, ничего не рассказывать. А то 
обратно закроем».

По понятным причинам имени молодого че-
ловека мы называть не станем.

— Расскажите, как велась подготовка 
к бунту? Вся колония знала о грядущей акции 
протеста?

— Да нет, знали далеко не все. Только «ста-
рички». Максимум человек 300 было осведомле-
но. Для остальных бунт оказался неожиданно-
стью. Все спонтанно случилось. Помню, сидели 
мы утром после завтрака, как обычно, смотрели 
телевизор. Вдруг слышим крики… Выглядываем 
в окно, а там кто-то забор ломает, кто-то лестницу 
тащит. Короче, бушует народ, все бегут куда-то… 
Стремительно все произошло. В какой-то момент 
я заметил, что мужики тащат какого-то парня. Мне 
показалось, он был без сознания. Весь в кровище. 
Рука болталась. И после этого начался бардак. 
Стал собираться в кучки народ и бежать куда глаза 
глядят. Позже образовался стихийный митинг.

— Какие требования выдвигали 
митингующие?

— Чтобы медобслуживание улучшили.
— Говорили, что вы требовали выдать 

каждому заключенному сотовый… 
— Это неправда. Здесь действительно не у 

всех есть телефоны, не всем разрешают, — да лю-
дям они особо и не нужны. Кому звонить-то?

— Убрать поборы — об этом тоже 

говорили?
— Да, эта тема тоже понималась. 
— Бунт длился двое суток. Зачинщиков 

утихомирили дубинками?
— Вроде никого не били. Просто договори-

лись и пришли к согласию.
— Наказали кого-то из заключенных?
— Пока нет.
— Правда, что надписи на плакатах были 

сделаны кровью осужденных? 
— Да, правда.
— По городу ходили слухи, что в морги 

Копейска свезли 12 трупов (по официальной 
информации, погибших не было. — Авт.)?

— А за решеткой все говорили о 20 погибших. 
Но я видел только одного, которого несли без со-
знания. Вроде он был мертвый. Во всяком случае, 
после бунта я о его судьбе больше не слышал. 

— Люди, которые стояли двое суток с пла-
катами на вышке, голодали?

— Мы все голодали двое суток. А те ребята 
помимо того, что не ели, так еще и спали прямо 
на улице все двое суток. 

— Ничего не отморозили ребята? Холодно 
ведь было.

— Нет, все живы-здоровы. Подготовились, 
наверное, к холодам. 

— Сколько надо заплатить, чтобы тебя 
выпустили по УДО? 

— Меня бесплатно отпустили. Вместо трех 
отсидел два. У меня никогда ничего не вымогали. 
Один раз только намекнули: мол, не хочешь ли по-
мочь колонии в финансовом плане? Я ответил: «У 
меня нет возможностей». И от меня отстали. Види-
мо, вычислили мое финансовое положение.

— А другие сколько платили за УДО?
— Разные суммы фигурировали. Люди вы-

кладывали и по 70—80 тысяч рублей в год. До-
ходило и до 100 тысяч. Кого на сколько разведут… 
Рассказать, как происходят эти поборы? На зоне 
сидят так называемые зэки-активисты, которые 
работают на администрацию колонии. Вот они 
втираются в доверие и узнают у сокамерников, 
кого на какие суммы можно развести. Всю инфор-
мацию передают начальству, и те уже решают, 
как нужно действовать с тем или иным осужден-
ным. По распоряжению администрации колонии 
зэки-активисты либо избивают сидельцев, либо 
выдвигают им требования: приноси деньги или 
привози гуманитарную помощь. Им потом «плю-
сики» идут — они по УДО выходят. Обманывают 
их часто. Таким образом, сотрудники ИК выходят 
сухими из воды.

— То есть были случаи, когда сотрудники 
ИК брали деньги, а потом обманывали осуж-
денного — не выпускали по УДО?

— Часто подобное случалось.
— Жалобы осужденные писали?
— У нас рядом со столовой стоит ящик для 

жалоб. Но дальше этого помещения жалобы не ухо-
дили. Стоило кому-то из осужденных кинуть в ящик 
письмо, так его на следующий день вызывали 
к начальству на прием, где с ним проводилась со-
ответствующая беседа. Как правило, недовольного 
помещали в ШИЗО на полгода. Ну а после выхода 
из штрафного изолятора о жалобе уже никто и не 
вспоминал.

— И все-таки, как вы думаете, вскроется 
беспредел, который на протяжении многих 
лет творился в ИК-6?

— Некоторые заключенные, которые работали 
на начальников, сейчас предоставили следовате-
лям записи переговоров с руководством, счета, 
куда родители осужденных переводили деньги, 
свидетельства того, кого и как избивали опера-
тивники. Во всяком случае, когда я покидал зону, 
только об этом все и говорили…

«По какой статье сидишь 
— столько ударов 
и получаешь»
Из материалов челябинских СМИ: 

«ИК-6 в Копейске считается образцово-
показательной колонией. Условия здесь напо-

минают скорее пионерский лагерь, чем колонию 
строгого режима. ИК-6 занимает третье место 
по России. Колония негласно считается «крас-
ной», то есть воровских законов там нет, люди 

живут нормальной жизнью. Нет смотрящего, 
нет общака, нет сленга. В колонии под запретом 

чифир»...

— «Шестерку» называют «красной зоной», 
потому что здесь руководят активисты — те самые 
заключенные, которые сотрудничают с админи-
страцией. У них своя иерархия: старшина отряда, 
бригадиры и далее по иерархической лестни-
це. Все они выслуживаются перед начальством 
за УДО, — добавляет Петр.

Тем временем у ворот колонии тормозит 
микроавтобус. 

К воротам подходит старик. Закуривает. Руки 
дрожат. 

— Месяц назад мой сын связался со мной: 
«Все, батя, похоже, моя песенка спета — меня 
переводят на «шестерку». К тому времени я уже 
был наслышан об ужасах этой колонии. Не знаю, 
как и быть... С 27 октября о моем сыне ни слуху 
ни духу. Я уже в управление наказаний съездил, 
оставил им заявление. Мне сказали, через два 
дня сообщат, что с моим сыном. Но ответа я так 
и не дождался. Каждый день сюда приезжаю. 
Оставляю записку на проходной, умоляю сотруд-
ников ИК сказать: живой ли он? Но со мной даже 
разговаривать не хотят... 

Из машины выгружается народ. Каждый — 
со своей бедой.

— В этой колонии — хуже, чем на войне, — 
вздыхает женщина. — Три месяца назад я была 
на свидании у мужа. Он мне свои ноги показал — 
они были черного цвета, так его избили дубинками. 
Медсестра потом несколько часов их отмачивала 
в каком-то растворе, чтобы он хотя бы встать са-
мостоятельно смог. Это только сейчас мы стали 
рассказывать о зверствах в этом месте — раньше 
молчали: знали, что себе дороже — развязывать 
войну с сотрудниками ИК…

К разговору присоединяется человек по име-
ни Аркадий. 

— Я здесь сидел пару лет назад, теперь срок 
мотает мой брат, — вспоминает мужчина. — И ни-
чего не меняется. Бьют здесь за любую провин-
ность. Не туда наступил — бьют, сплюнул — бьют, 
не так посмотрел — снова бьют. Помню, нас еще 
заставляли петь военно-строевые песни и мар-
шировать. Если не знали слова «Катюши» — били, 
не попадали в ноты — снова били. И такие зверства 
длились от начала до конца срока.  

— Почему все так боятся попасть в штраф-
ной изолятор?

— Когда я смотрю по телевизору кадры во-
енного времени, где показывают концлагеря, — 
вот это можно сравнить с современным ШИЗО. 
Например, если поверка в колонии два раза, то в 
штрафном изоляторе — три раза. Значит, столько 
же раз будут и бить. Ставят к стене, называют 
номер статьи — какая статья, столько ударов 
и должен получить осужденный. 

— А если человек сидит по 228-й 
статье?.. 

— Значит, должен получить 228 ударов. Но ни-
кто больше 30 не выдерживал. Зачастую народ 
терял сознание после пятого удара. 

— За что можно попасть в ШИЗО? 
— Да за что угодно. Не понравился на поверке, 

не так посмотрел… Или просто не поздоровался 
с начальником. Однажды я попытался отправить 
жалобу через адвоката, так когда эта весть до-
шла до начальства, меня четыре месяца били 
без выходных. Ребята из «шестерки» выходят 
на волю все черные от побоев, беззубые. Да вы 
откройте Интернет — там найдете много откро-
вений от бывших узников «шестерки»: здоровые 
мужики со слезами на глазах рассказывают и про 
насилие, и про то, как их голодом морили по две 
недели, и про пытки... А ведь далеко не все из них 
— убийцы и насильники. 

Пока родные осужденных бьют тревогу, 
сотрудники колонии готовятся к наступаю-
щему Новому году. Так, в коридорах испра-
вительного учреждения на днях появилось 
объявление: «Уважаемые сотрудники ИК-6, 
кто хочет заказать на новогодние праздники 
Деда Мороза и Снегурочку — обращаться 
в отдел кадров».

От каких-либо комментариев руководство 
ИК-6 Копейска пока отказывается...

Ирина БОБРОВА, Копейск—Москва. 
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Министр культуры Владимир 
Мединский заявил о необходи-
мости провести «зачистку» 
в творческих вузах, закрыв в них 
факультеты, не соответствую-

щие основному профилю. Министр недово-
лен, что эти институты выпускают «юристов, 
пиарщиков и экономистов». Он считает, что 
такие вузы, как ВГИК, МАРХИ или Литера-
турный институт, должны быть сосредото-
чены на основной творческой составляющей 
своей деятельности, а значит, их нужно очи-
стить от несвойственных им факультетов: 
«Юристы, пиарщики, экономисты должны 
выходить из стен профильных институтов. 
А творческим вузам нужно дать возможность 
не тратить время на посторонние предметы 
и экзамены!»

Члены же руководства упомянутых Ме-
динским вузов недоумевают, почему «удо-
стоились» такого внимания от министра. 
К примеру, Михаил Стояновский, проректор 
по учебной работе Литературного института 
им. Горького, уверен, что упоминание его 
вуза в заявлении министра — банальное 
недоразумение:

— У нас нет и никогда не было непро-
фильных факультетов! Ни юристов, ни эко-
номистов, ни пиарщиков мы не выпускаем. 
Из наших стен выходят исключительно лите-
ратурные работники — переводчики художе-
ственной литературы, публицисты и т.д. 

То же самое заявил и проректор по учеб-
ной работе МАРХИ Алексей Афанасьев:

— Действительно, некоторые вузы 
в свое время для выживания обросли весьма 

странными факультетами. Но у нас, кроме 
архитекторов и архитекторов-дизайнеров, 
никого не выпускают. Министра явно неверно 
информировали. Даже в самые тяжелые для 
сферы образования годы у нас был высокий 
конкурс на место, и развивать непрофильные 
направления нам просто не было нужды.

Один из ректоров ВГИКа, не пожелав-
ший «вступать в заочную полемику с Ме-
динским», сообщил нам на условиях ано-
нимности, что также не понимает причины 
упоминания ВГИКа в числе нуждающихся 
в «чистке факультетов»:

— Все наши факультеты исключитель-
но профильные и существуют уже десятки 
лет без изменений! Единственное, на что 
теоретически могло бы быть направлено 
«внимание» министра, — это наш бывший 

экономический факультет, который сейчас 
называется факультетом продюсерства 
и экономики, но он выпускает продюсеров 
кино и телевидения и является абсолютно 
профильным!

Увы, руководители высшего ранга зача-
стую слабо разбираются в подведомствен-
ных им вопросах, в результате чего звучат 
странные, нелепые, а порой и скандальные 
заявления… Так что Владимиру Мединско-
му, вероятно, стоит жестче контролировать 
своих спичрайтеров и радоваться, что это 
заявление не прозвучало в режиме интервью, 
где министра явно поставили бы в тупик, 
попросив назвать какой-нибудь из конкрет-
ных факультетов в вышеупомянутых вузах, 
нуждающийся в «зачистке»…

Евгений БАЛАБАС.

Насколько плоха ситуация в отече-
ственном высшем образовании, 
можно ли сделать наши вузы кон-
курентоспособными в мире и стоит 
ли ориентироваться на зарубежные 
рейтинги или лучше создать свои? 
Эти и другие вопросы на другой 
день после утверждения Дмитрием 
Медведевым госпрограммы «Раз-
витие образования до 2020 года» 
обсудили за «круглым столом» рек-
торы и депутаты.

Ситуация в отечественном образова-
нии выглядит, мягко говоря, неоднозначно. 
С одной стороны, последний рейтинг ми-
ровых систем образования отвел России 
почетное 20-е место в ряду других развитых 
стран мира. С другой, ведущие российские 
университеты с трудом прорываются даже 
во вторую топ-сотню. А тут еще мониторинг 
Минобрнауки с оргвыводами в отношении ву-
зов «с признаками неэффективности», прове-
денный, по словам зампреда думского Коми-
тета по образованию Алены Аршиновой, «по 
непонятным критериям». А по оценке члена 
комитета Совета Федерации по науке, обра-
зованию культуре и информполитике Руслана 
Гаттарова, еще и «втихаря», и получившийся 
в итоге «некий рейтинг вузов и известен-то 
стал благодаря утечке информации».

Разночтения в рейтингах, по мнению за-
местителя генерального секретаря Россий-
ского союза ректоров Бориса Деревягина, 
не свидетельствуют о том, что главным сла-
бым звеном российской системы образова-
ния являются вузы: «Рейтинг систем образо-
вания был подготовлен изданием Economist 

по другой модели. В отличие, скажем, от рей-
тинга The Times, главным критерием там 
не был уровень вовлечения вузовской науки 
в международную, а степень востребованно-
сти специалистов на рынке труда, автономии 
и выбора моделей обучения, соотношения 

зарплат педагогов и подготовленных ими 
кадров и т.д.», — разъяснил он «МК».

Кроме того, добавил проректор МГТУ 
им. Баумана Борис Падалкин, «в рейтинг 
систем образования вошли и результаты 
тестирования российских школьников». 

А значит, невузовский сектор все же спо-
собствует повышению нашей международ-
ной оценки.

Проблемы в нашем образовании в са-
мом деле имеются, не сомневается Гаттаров: 
«Наша образовательная модель застряла 
в шпагате между СССР с плановой эконо-
микой и современной Россией с экономи-
кой рыночной. Надо переходить на вторую 
половину». 

Взять хотя бы пресловутую цитируе-
мость, по которой наши ученые отстают 
от всего мира. С одной стороны, конечно, 
языковой барьер. Однако с другой, под-
черкнул Борис Деревягин, «крайне низкий 
уровень цитируемости наших ученых прояв-
ляется не только на мировом уровне, но даже 
внутри страны. Между учеными отсутствует 
взаимосвязь: свое публикуют, а «чужими» 
работами не интересуются: не читают и не 
обсуждают их. Исключение составляют 
разве что физико-математические науки 
и биотехнологии».

Однако рек торы, похоже, так 
не думают.

— Я бы не оценил состояние россий-
ского образования как плохое. И не сказал 
бы, что мы некомпетентны, — заявил ректор 
РЭУ им. Плеханова Виктор Гришин. — Если 
бы у нас в стране был шестой технологиче-
ский уклад, мы бы готовили специалистов 
не хуже, чем в США. Но мы по основным по-
зициям находимся в четвертом укладе. А то 
и в третьем, и даже во втором. И при подго-
товке студентов к будущей работе должны 
это учитывать.

Марина ЛЕМУТКИНА.

НЕ ТАК ПЛОХ ВУЗ, КАК ЕГО МАЛЮЮТ
По мнению 

ректоров, 
уровень 

российского 
образования 
соответствует 

уровню 
страны
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Бывший заключенный Аркадий: 
«Не туда наступил — бьют, не так 
посмотрел — снова бьют...»

Родственники заключенных 
не отходят от колонии уже 

пятые сутки. 

Бунт в ИК-6 в Копейске.
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ЗАХАР ПРИЛЕПИН — О ПРЕМИИ
— Вы читали «Лейтенанта» Гранина?
— (Молчание.) Я раздумываю. Не скажу. Давайте, 
я не буду комментировать «Лейтенанта».
— А по поводу расклада финалистов в этом 
году?
— Считаю, что результаты вполне репрезента-
тивны. С одной стороны — Даниил Гранин, живой 
классик, человек, которому 93 года, фронтовик, 
человек во всех смыслах достойный. И со стороны 
«Большой книги» — это поступок. Это разумно. 
Правильно. Взвешенно. 
— А книга Марины Степновой «Женщины Ла-
заря» (третье место)?
— Это один из лучших романов за последние 
пару десятилетий. Точно. Тот пример семейного 
романа (с психологией, с характерами), через 
который (как и в случае с «Анной Карениной») 
подается история целой эпохи. Степнова — за-
мечательный автор, стилист, мудрый человек; 
и мне отдельно симпатично, что она не сводит 
счеты с советской властью, что характерно для 
нашей литературы недавних времен. Спокойная, 
взвешенная, пишет о том, как было. Без предъ-
явления претензий. И не цепляя на себя прене-
брежительную ухмылку. Смотрит на советское 
время как на серьезную эпоху, требующую не 
менее серьезного разговора.
— Ну хорошо, а второе место — «Аксенов» 
Александра Кабакова и Евгения Попова?
— Книжку Попова и Кабакова я прочитал с удо-
вольствием, но не уверен, что она должна быть 
на втором месте, второе должно быть у Марины 
Степновой, а «Аксенов» — на третьем. Но это 
детали. Тем не менее книга Попова/Кабакова за-
мечательная, воистину любопытная, я ее читал с 
захватывающим детским восхищением. И это при 
том, что Аксенова не люблю как писателя, пусть 
земля ему пухом... Но сама по себе книжка чу-
десная, я просто искренне завидую этой мудрой, 
ироничной, чуть лукавой, но притягательной ин-
тонации... Другое дело, мне печально, что другой 
автор — Валерий Попов со своей книгой «Плясать 
до смерти» не попал в число победителей, но 
премия не резиновая, все попасть не могут.
— Ну а вы-то как же? Не расстроены, что не 
прошли?
— У меня нет никаких печалей. Я прекрасно по-
нимал, что в этом году, говоря объективно, рас-
клад не мой. Другой вопрос, что очень важная 
и нужная книжка архимандрита Тихона (Шев-
кунова) не прошла... и вот тут я думаю, что дело 
не только в том, что «так совпали звезды», но 
и в том, что часть либеральной интеллигенции 
втайне не простила Православной церкви скан-
дал с Pussy Riot. Жюри себя застраховало от 
шагов, которые могли бы его ассоциировать с 
православно-патриотическо-консервативным 
миром. Предпочитают находиться в дистанции 
от него. То есть широта охвата «Большой книгой» 
всего литпроцесса еще не достигла 100%. Но 
процентов 80 премия покрывает...
—  Н о  п р о д о л ж а е т  о с т а в а т ь с я 
авторитетной?
— Однозначно, она одна из самых весомых.

Ян СМИРНИЦКИЙ. 

Что ж, немного информации о здоровье 
Юрия Петровича доходит до нас после выписки 
мэтра из больницы. Жена Каталин старается 
ограничивать любые контакты. Есть, однако, 
три человека, с которыми Юрий Петрович под-
держивает связь относительно регулярно, — это 
гендиректор Большого театра г-н Иксанов, худрук 
Вахтанговского Римас Туминас и композитор 
(музыкальный философ) Владимир Мартынов... 
Последнему мы и позвонили.

— Владимир Иванович, продолжена 
ли работа над «Князем Игорем» в Большом 
театре? Есть ли подвижки?

— Тут дело не в подвижках. Ранее намечен-
ный репетиционный период сейчас должен был 
кончаться, но... Юрия Петровича только-только 
выписали домой. Так что в декабре уже ничего не-
возможно, поезд ушел: у театра, как на вокзале, 
свое жесткое расписание. И теперь мы сможем 
вернуться к «Князю» лишь в мае—июне.

— А вы продолжаете по «Игорю» обгова-
ривать с Любимовым какие-то детали?

— По нему всё давно обговорено — и музы-
ка, и сценография, кастинг... не было лишь режис-
серских репетиций. А так вообще я и в больнице у 
него был, только что с ним по телефону говорил, 
должен к нему по другим делам идти...

— Ну и как самочувствие?
— Идет на поправку, но окреп еще 

недостаточно, чтоб заниматься репетицион-
ной деятельностью. Хотя вовсю рвется к работе. 
В больницу ходил к нему — совсем ведь плох 
был... а сейчас — вполне... но надо набираться 
сил, быть дома.

— Динамика положительная?
— Фантастически положительная. Такого как 

бы и не бывает просто — настолько грандиозно 
он выкарабкался. Но, видите ли, возраст...

— А то ведь после комы его чуть ли не 
хоронить стали преждевременно...

— Слава богу, могучий организм. Плюс ге-
нетика. Вытянули его...

— А он как — лежит или на ногах?
— Да-да, ходит, конечно.
— А ведь он в прессе — что на него не 

похоже — называл вас своим близким дру-
гом... почетно.

— Ну как-то так вышло, что с ним работали 
с 1997 года и по-человечески сблизились, не-
смотря на разницу в возрасте. 

— Вы продолжаете сотрудничество с 
нынешней Таганкой?

— Нет, принципиально! Об этом и речи быть 
не может. Даже близко... Для меня они — пре-
датели. Все спектакли с участием ансамбля 
жены моей — Татьяны Гринденко — сняты, и 
ноги там не будет.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КРОССВОРД

 КОНКУРС

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Балласт. 4. Эпиграф. 10. Скандал. 11. Антипод. 13. Сало. 14. Гейм. 
15. Уравнение. 16. Выпуск. 18. Лизинг. 20. Трельяж. 22. Каштан. 23. Нищета. 24. Платье. 26. 
Ластик. 29. Снайпер. 33. Тюрбан. 35. Борона. 36. Увлечение. 37. Джаз. 39. Лифт. 40. Тетрадь. 
41. Дельфин. 42. Негодяй. 43. Коррида.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бегство. 2. Лыко. 3. Сундук. 5. Прицел. 6. Грог. 7. Фрамуга. 8. Оливье. 9. 
Лагерь. 10. Слепота. 12. Дефицит. 17. Синтетика. 19. Имущество. 20. Тангенс. 21. Жонглер. 
25. Лауреат. 27. Исполин. 28. Стадион. 30. Ателье. 31. Плеяда. 32. Паутина. 34. Нутрия. 35. 
Бельмо. 38. Зеро. 39. Ливр.

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель  т. 589-86-90
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокат по гражданским

и уголовным делам.
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат. т. 8-917-598-70-50

предлагаю
❑ натяжные потолки. 

т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

❑ циклёвка. т. (495) 210-11-81

предлагаю
❑ автоперевозки + грузчики. 

т. 8(495)589-80-42
❑ "ГАЗель" 

т. 8(495)940-78-61, 
8(495)233-62-28

❑ переезды  т. 517-44-72
❑ переезды. 

т. 8(495)795-96-34

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

❑ деньги. т. 8-963-970-78-99
❑ прием займов. 

т. 8(495)510-72-58

сдаю
❑ квартиры на сутки,

на часы. 
т. 8-916-985-83-83

сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09

приглашаю
❑ в охрану. 

т. 8(499)517-90-35
❑ водителей на своем 

легковом автомобиле 
по рабочим дням. 
Зарплата от 160 р. в час. 
т. 8-985-725-88-79

❑ массажисток. 
8-905-719-93-33

❑ специалистов
в пожарную охрану. 
т. 8(499)255-42-66

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ дизайн и верстка. 
Визитные карточки, 
открытки, конверты, 
буклеты, лифлеты, 
листовки, наклейки, 
этикетки, постеры, 
афиши, плакаты, 
каталоги, брошюры, 
книги, широкоформатные 
банеры. Выезд 
представителя по месту 
требования. Наши цены 
приятно удивительны. 
т. 8-916-475-64-05,
lemgal-izdat@yandex.ru

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг,
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ усыпление. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ АВАНС.  т. 8(495)644-97-31
❑ ДЕНЬГИ. 

т. 8(495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ денежная помощь. 
т. 8-925-079-41-62

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

 деньги за полчаса. 
т. 8-909-941-51-74

❑ деньги за час. 
т. 8-906-733-00-68

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги.  т. 8(495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)730-86-23

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

 куплю инвалидную 
коляску. 
т. 8-903-203-84-59

предлагаю
❑ ремонт холодильников. 

т. (495) 510-76-81

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

куплю
❑ цветной металл. Вывоз. 

т. 778-12-29
❑ РАДИОДЕТАЛИ 

(499)235-84-38, 
8-905-762-95-62

❑ автомобильные 
катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ досуг НАСТЕНЬКА. 

т. 8-964-569-60-80

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

 vip - досуг  м."Сокол" 
т. 8-985-364-15-55

❑ vip-выезд 
круглосуточно. 
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг.
Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг
ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг 
м. "АЭРОПОРТ".
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495) 642-44-45

❑ досуг! 
т. 8-965-120-68-20 
ВЕРОНИКА!

❑ досуг. КРАСОТКИ. 
т. 8-915-336-63-00

❑ досуг. 
м. "АЭРОПОРТ"
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг.
м. "ПРОФСОЮЗНАЯ". 
т. 8-963-688-40-55 Лера

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ досуг.
ЮНОШИ. 
т. 8-965-130-22-00

❑ досуг. Выезд Настя . 
т. 8-965-384-58-65

❑ массаж 
м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ." 
т. 8(495)782-58-98

❑ массаж 
м. "Алексеевская". 
т. 8-916-404-65-43

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж 
м. "Спортивная" 
8-915-409-11-01

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО" 
т.8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Бауманская". 
т. 8-985-417-86-62

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж. 
м. "Тверская". 
т. 8-916-109-59-15

❑ массаж. м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ массаж.
м."Кожуховская". 
т. 8-968-850-79-07

❑ отдых.
Инна 41/167/52/5, 
москвичка. 
т. 8-916-133-06-93

❑ тантра . 
т. 8(495)646-86-91

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

 досуг. 
м. "Водный стадион" 
т. (495) 642-11-38

❑ досуг. 
м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. 
м. "Таганская" 
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг. Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг. 
т. 8-965-255-22-17

❑ люкс - досуг
на Маяковской! 
Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ.
м."Марьина Роща"  
т. 8-905-787-32-22

❑ МАССАЖ  
м. "Таганская" 
8-909-638-38-61

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ массаж 
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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ПРЕМИЯ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Клятва новобранца на 
плацу. 4. Клумба, радующая глаз разнообразием 
красок и запахов. 10. Малышка с безупречным 
фарфоровым  личиком. 11.  Двойник певца, га-
стролирующий по стране под его именем.  13.  
Людоед, наказанный в сказке про Красную Ша-
почку.  14. Родственница, прихода которой ис-
пугался киногерой Табакова, находящийся в 
собственной квартире с любовницей в к/ф «Мо-
сква слезам не верит». 15. Участник восстания на 
Сенатской площади. 16. Романтическое чувство, 
скрепившее брачный союз. 18. Бессмысленная 
фраза, сказанная в научном споре.  20. Трид-
цать пять лет для красивой, уверенной в себе 
женщины, оставившей все комплексы в далеком 
прошлом. 22. Мастер восторженных од в честь 
шефа среди коллег.  23. Сумка, путешествующая 
вместе с туристом. 24. Брусья или кольца для 
гимнаста.  26. Смена «нарядов» в мире фауны. 
29. Снежная шапка горы.  33. Теплая зима при 
жарком влажном  лете. 35. Тележка, буксируе-
мая тягачом.  36. Размах крыльев от точки А до 
точки Б.  37. Список дел на неделю.  39. Зерно, 
что в землю зарывают. 40. Любитель прогулок в 
ночной рубашке с закрытыми глазами.  41. Рус-
ский или латинский ряд букв на клавиатуре.  42. 
Судорожный плач, сопровождающий истерику.  
43. Косынка байкера.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.  Словесное «поглажи-
вание по головке». 2. Равномерный шум ва-
гонных колес.  3. Крепеж, который любой 
порядочный мужчина должен уметь вбить в 
стену. 5. Расстояние от столба до столба на 
тракте. 6. Двадцать каверзных вопросов, 
заданных клиенту психологом.  7. «Краб», 
прицепившийся к фуражке моряка.  8. Соблю-
дение «гармонии» между уровнем гормонов в 
организме.  9. Болезненный конец долгих от-
ношений.  10. Съедобная часть картофеля. 12. 
Постоянные увольнения служащих фирмы. 17. 
Конкурс ответов на вопросы по литературе 
или биологии.  19. Злодей, покушающийся на 
зверя, занесенного в Красную книгу. 20. Пре-
ступление, повторившееся через год после 
выхода из тюрьмы. 21. Форма летательного 
аппарата инопланетян. 25. Цифра, обозна-
ченная на купюре. 27. Глава правительства 
в Германии.  28. Жезл, украшенный драго-
ценными камнями. 30. Коньки, в которых 
можно кататься по асфальту.  31. Каждый из 
«остолопов» под чутким руководством док-
тора Быкова. 32. Лошадиная тройка, везущая 
сани.  34. Циновка, на которой сцепились 
дзюдоисты. 35. Суета на грани истерики. 38. 
Восточная тянучка с орехами.  39. «Тройка» 
для  отличницы.

С ТЕСТОГЕНОНОМ ВЫ В ЛЮБОМ ВОЗРАСТЕ БУДЕТЕ 
ОСТАВАТЬСЯ НАСТОЯЩИМ МУЖЧИНОЙ!

Тестостерон  —  гормон, от уровня которого 
зависит нормальная потенция, сексуаль-
ное влечение и здоровье. После 40 лет 
его уровень начинает падать. К 60 годам 
мужской организм недополучает поч-
ти треть этого гормона. А это напрямую 
влияет на работоспособность, иммунитет 
и снижает потенцию. Такие проблемы не 
стоит игнорировать или откладывать их 
решение на потом. Ведь качественный 
секс и хорошая эрекция — это важные со-
ставляющие общего эмоционального и 
физического самочувствия любого муж-
чины. Физически крепкий, здоровый 
мужчина может показывать отличные 
результаты в постели в любом возрасте!

СПРАШИВАЙТЕ В АПТЕКАХ ГОРОДА! 
Телефон «горячей линии»: 8-800-333-10-33 

(звонок по России бесплатный, часы работы: пн.—пт. 09:00—19:00;  
сб. 10:00—19:00; вс. — выходной)

www.riapanda.ru
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ПЕРЕД ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ПРЕПАРАТА 
ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ ПО ПРИМЕНЕНИЮ

ТЫ МУЖЧИНА 
В ЛЮБОМ ВОЗРАСТЕ!

ТЕСТОГЕНОН — обладатель уникального на-
турального состава, стимулирующий выработку 
тестостерона естественным путем. Экстракты 
растений и витамины, входящие в  состав этого 
комплекса, помогают восстановить и повысить 
потенцию, улучшить здоровье.  Такие активные 
вещества, как экстракты коры йохимбе, жень-
шеня, диоскореи и сассапарили, способствуют 
сохранению «мужских» функций в любом возрас-
те, увеличивают силу, не дают спадать мышечной 
массе и, конечно, поднимают потенцию. Хотите 

— гвозди забивайте, хотите — сексом занимай-
тесь, но то, что вы будете чувствовать себя на-
стоящим мужчиной, это факт! ТЕСТОГЕНОН  также 
усиливает  половое влечение и увеличивает про-
должительность полового акта. Ко всему прочему 
произойдет и психологическая корректировка, 
снимется чувство неуверенности в себе. 

С ТЕСТОГЕНОНОМ вы в любом возрасте 
будете оставаться настоящим мужчиной! По-
дарите себе активное долголетие и уверенность 
в каждом дне!

В спецвыпуске «Большой книги» поразили 
слова Захара Прилепина. Он не за себя пере-
живал, а за другого финалиста: «В число 
финалистов вошла книга Марины Степновой 
«Женщины Лазаря». Я рад этому и болею 
за Марину». По белой мраморной лестнице 
легко, по-мальчишески шустро вбегал При-
лепин. Мне не терпелось с ним поговорить 
до оглашения итогов книжного марафона. И 
я подошла к нему:

— Здравствуйте, Евгений Николаевич! 
Хотя хочется крикнуть: «Привет, Захар!».

— Так все меня зовут. 
— А близкие? 
— Мама зовет меня «сынок». А жена 

— «Женён». 
— Вы не только писатель, журналист, 

общественный деятель, но и прежде всего 
отец семейства. А сколько у вас детей? 

— Четверо. Два мальчика — Игнат и Глеб, и 
две девочки — Лиля и Кира. 

— А где вы теперь живете? 
— В Нижнем Новгороде и в деревне. 
— В Моск ву не собираетесь 

перебираться? 
— Нет, не хочу. 
— Признайтесь, Захар, у вас есть доброе 

расположение к огромному жюри «Большой 
книги»? 

— Никого из жюри просто не знаю. И даже не 
пытаюсь вникать в премиальный процесс. 

Стало крупным событием — увидеть в Москве, 
на торжественной церемонии «Большая книга» 
Даниила Александровича Гранина. Святослав 
Бэлза, народный артист в роли ведущего, ра-
достно представил публике: «Патриарх русской 
литературы Даниил Александрович Гранин!» И зал 
почтительно встал, выражая свою признательность 
писателю за весь его творческий путь, за верность 
своим идеалам. Награжденный специальным при-
зом «За честь и достоинство» и главной премией 
«Большая книга» в три миллиона рублей, Даниил 
Александрович был просто ошеломлен. Говорил 
еле слышно: 

— Мне очень хотелось написать о том тра-
гичном времени. Многие мои товарищи полегли 
под Ленинградом и на других фронтах. Они так и 
не узнали, устоял ли Ленинград, удалось ли нам 
выиграть войну? Так получилось. Я очень обя-
зан своей судьбе, потому что выжил, а выжить 
было почти невозможно. Выжил и написал «Моего 
лейтенанта». 

— Даниил Александрович, вы кавалер 
двух замечательных наград. Но на вашем лице 
читается некое смущение. Какое чувство вас 
беспокоит? 

— У меня нет уверенности в своей награде: 
ведь кого-то не по заслугам я оставил позади. 

— А как вы себя чувствуете? 
— Ничего, держусь. 
— Кто вас сопровождает в этой трудной 

для вас поездке в Москву? 
— Моя дочь Марина. 
— Я хочу отправить вам в Ленинград свою 

рецензию «Восхождение к истине» на ваш чи-
стый и светлый роман. Но не знаю адреса. 

И тут же услышала от его большого окружения 
этот адрес: Ленинград, Моховая, 15, Фонд Дмитрия 
Сергеевича Лихачева. Гранин очень много сделал 
для этого фонда. 

В зале я оказалась рядом с Евгением Попо-
вым и Александром Кабаковым, авторами боль-
шого тома «Аксенов». Женя опирался на палку. Я 
спросила его: 

— Что случилось, страдалец? 
— Когда-то повредил ногу, а сейчас коленный 

сустав беспокоит… Ты, Наташа, мощно про нас 
написала. 

— Но я ведь азартно и покритиковала вас. 
Не обиделись? 

— Да что ты! Это же интереснее читать. 
Друзья, удостоенные второй премии в пол-

тора миллиона рублей, речей не произносили. 
Оба сказали внятно и тихо: «Спасибо, Василь 
Палыч». 

Бронзовый призер Марина Степнова с рома-
ном «Женщины Лазаря» радостно воскликнула: 

— Просто невероятно! Я была уверена, что 
его даже не захотят издавать. Но он оказался 
интересным многим. 

Плечи красивой Марины прикрывала черная 
вязаная шаль. 

— Эту шаль носили мои прабабушка и ба-
бушка. В торжественные дни люблю появиться 
среди людей в этой шали: в ней я ощущаю теплую 
связь времен. 

Событием стало награждение знаком «За 
вклад в литературу» главы независимого из-
дательского дома Gallimard Антуана Галлимара 
(Франция). И еще одно приятное известие: лауреат 
«Большой книги» 2011 года Михаил Шишкин разъ-
езжает по всему миру, заключает договоры с 25 
издательствами: широко востребован его роман 
«Письмовник». 

Наталья ДАРДЫКИНА. 

ПАТРИАРХА 
ЛИТЕРАТУРЫ
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Союз журналистов Москвы приглашает 
коллег принять участие в творческом конкурсе 
«Премия имени Юлиана Семенова в области 
экстремальной геополитической журнали-
стики». Премия имени писателя, сценариста, 
журналиста, основателя газеты «Совершенно 
секретно», одного из пионеров жанра «журна-
листские расследования» в советской периоди-
ке Юлиана Семеновича Семенова учреждена в 
2011 году Культурным фондом Юлиана Семенова 
и Союзом журналистов Москвы.

На конкурс принимаются работы, опу-
бликованные в газетах и журналах, прошед-
шие в теле- и радиоэфире, размещенные 
в интернет-изданиях и информационных 
агентствах с 1 января до 20 декабря теку-
щего года.

Условия конкурса размещены на сайте 
Союза журналистов Москвы ujmos.ru в раз-
деле «Конкурсы» («Приглашаем к конкурсу»). 
Заявки и конкурсные работы принимаются 
до 25 декабря. 

И после скандального разрыва с родной Таганкой 
Юрий Любимов продолжает ставить сумасшедшие 
рекорды — и в качестве старейшего театрального 
режиссера (95 лет), и как очень пожилой человек, 
впавший в кому и вышедший из нее, — будем на-
деяться, благополучно. Теперь только осталось 
окончательно подняться и «доставить» в Большом 
«Князя Игоря», утерев нос всем недоброже-
лателям, твердившим, что ни шиша у него не 
выйдет. Это в характере Любимова — бороться 
до последнего.

Владимир Мартынов заверяет «МК»,  
что знаменитый режиссер бодр и полон идей
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РЕКОРДЫ В ПОСТАНОВКЕ ЛЮБИМОВА



1. Парад чемпионов
Впервые в исто-

рии королевских го-
нок на старт сезона 
в австралийском 
Альберт-Парке 
вышли сразу 6 
действующих чем-
пионов мира. Это 
стало реальностью 

после возвращения в 
строй бравшего двух-

летнюю паузу финна 
Кими Райккёнена. Таким 

образом, каждому четверто-
му гонщику в караване было чем 

похвастаться перед конкурентами. Безого-
ворочные 7 титулов Михаэля Шумахера, по 
2 в активе Фернандо Алонсо и Себастьяна 
Феттеля, по одному — у Райккёнена, Льюиса 
Хэмилтона и Дженсона Баттона. На общем 
счету всех этих людей — 15 чемпионских корон 
и все победы в новом тысячелетии. 

2. Неповторимость
К 10 июня в канадском Монреале сложи-

лась уникальная ситуация первые семь Гран-
при (а это больше трети сезона) выиграли 7 
разных пилотов. Более того, и вторые места 
на подиуме ни разу не повторились. С учетом 
относительно свежей системы подсчета очков, 
где преимущество победителя над призерами 
математически не такое подавляющее, в об-
щем зачете сложилась уникальная ситуация, 
когда 7—8 гонщиков реально претендовали на 
титул. Что характерно, претенденты сохраня-
лись до осени, примерно до японского этапа, 
когда даже неуступчивый британец Льюис Хэ-
милтон констатировал: «Теперь остались эти 
двое» — подразумевая немца Феттеля на Red 
Bull и испанца Алонсо за рулем болида Ferrari. 
Как итог интрига сохранялась не просто до 
заключительного этапа, а до последних минут. 
Виртуальный титул переходил от Алонсо к 
Феттелю и обратно целых 4 раза!

3. Масштабы
Если еще в 1990-е годы календарь насчи-

тывал 16—17 Гран-при, фактический владелец 
«Формулы» Берни Экклстоун всегда ратовал 
за его расширение. И рекорд мог состояться 
еще в прошлом сезоне. С учетом отмененного 
по причине нестабильной обстановки Гран-при 
Бахрейна чемпионат состоял из 20 гонок. В 
2012 году не было перезаключено соглашение 
сторон о проведении Большого приза Турции 
в Стамбуле (что, в общем-то, неудивительно, 
учитывая не самую высокую популярность 
проекта на берегах Босфора), зато 5 лет спу-
стя вернулся в календарь Гран-при США. Его 
принял уже не Индианаполис (с владельцем 
местной трассы у руководства «Ф-1» отно-
шения не сложились), а новый трек в столице 
Техаса Остине, над которым поработал веду-
щий архитектор автодромов современности 

Херман Тильке. Ито-
го — 20 этапов, что 
составляет свыше 6100 
километров в режиме одной 
только гонки, не учитывая свободные 
заезды и квалификационные сессии. Кстати, 
не исключено, что календарь Гран-при будет 
раздуваться еще больше. Но психологический 
предел в 25 гонок уже был озвучен. Теоретиче-
ски такие серии, как «Формула», проходящие 
на всех континентах, кроме Африки (впрочем, 
Гран-при ЮАР может когда-нибудь вернуться), 
могут быть круглогодичными, кочуя по планете 
из зимы в лето и наоборот. 

4. Легенда
День 25 ноября стал последним, ког-

да мы видели Михаэля Шумахера на трассе 
вживую, а не на видеозаписи. С небольшим 
перерывом Красный Барон, прозванный так в 
честь немецкого аса Первой мировой, гонял-
ся с 1991 года. Он будет ассоциироваться у 
большинства с Ferrari, но завершает карьеру 
в составе немецкой конюшни Mercedes. Кон-
тракт 7-кратного с заводской командой был 
рассчитан до конца 2013 года, но приход с 
нового года экс-маклареновца Хэмилтона 
спутал все карты. Многие поклонники Шума-
хера не приветствуют его второго пришествия 
вообще, и логика в этом есть. Величайший 
пилот современности не сделал ничего, кроме 
как подпортил себе личную статистику, ка-
завшуюся уникальной. Но и в этом году, хотя 
Mercedes AMG откровенно не тянул целый 
сезон, у Михаэля есть подиум на Гран-при 
Европы в Валенсии. Он не исключает дальней-
шего сотрудничества с командой, но в новом 
качестве. Все так же повторяет, что намерен 
большую часть себя отдавать семье.

5. Битва
Надо быть Фернандо Алонсо, чтобы не 

опускать руки, имея в распоряжении такой 
болид, как F2012. Интересно, что долгое время 
пилот из Астурии и близко не подпускал Фет-
теля к себе. Провальными стали результаты 
Ferrari на азиатском сегменте календаря. 
«Скудерия» методично запарывала квали-
фикации, откатываясь по стартовой сетке 
назад, а потом в Гран-при пилоты старались 
просто не отстать от RBR слишком сильно. В 
этом плане на пользу работала только четкая 
субординация в коллективе: Алонсо — номер 
один, а Фелипе Масса — помощник, готовый 
всегда уступить. Доходило до абсурда: чтобы 
улучшить позицию Фернандо на старте в Ости-
не (он стоял на невыгодной клеточке), в коман-
де было решено сорвать пломбу на коробке 
передач бразильца, квалифицированного 
выше партнера. В итоге последовало нака-
зание — 5 мест вниз на стартовой решетке: 
Масса злился, но молчал, а «Скудерия» своего 
добилась. А вот в Red Bull такого деления на 
первый-второй нет. К слову, Марк Уэббер и 
оказался той самой помехой для Феттеля 
на старте в Бразилии, блокировав товарища 

и основного 
претендента на 

титул. Себастьяна, 
кто не видел, разверну-

ло, был контакт с Бруно Сен-
ной. Что ж, будь эта гонка «сухой» от начала 
до конца, не видать немцу никакого чемпи-
онского титула. В условиях повреждений по-
теря скорости была бы заметной. Но другое 
дело — дождь, частые пит-стопы соперников 
для замены резины, ну и вылеты с трассы. 
Не случайно, оказавшись 22-м, Себ очень 
скоро стал шестым, чего ему вполне хватало 
в условиях того, что Алонсо вряд ли рассчи-
тывал на первое место. «Просто продолжай 
ехать, парень!» — подбадривали Феттеля по 
радио. И он доехал! 

6. Чемпион
Так что, несмотря на бодрые прогнозы 

конкурентов, эра команды Red Bull Racing 
продлена. Хотя преимущество «красных бы-
ков» уже не было подавляющим, юный по 
меркам автоспорта Себастьян Феттель все-
таки сохранил титул. Он почти вдвое младше 
соотечественника и друга-покровителя Ми-
хаэля Шумахера, но уже может замахнуться 
на несколько «вечных» рекордов. Например, 
он уже и так самый молодой трехкратный. 
Он — третий в истории гонщик, выигравший 
свои титулы подряд (двое других — Шумахер 
с 2000 по 2004 год и аргентинец Фанхио в 
1951—1955 годах). Он проводил неполный 6-й 
сезон, при этом уже накатал 101 Гран-при и 
выиграл 26 из них. Единственный показатель, 
в котором немец из Хеффенхайма явно не 
силен, — быстрейшие круги в гонке. Как и все 
прагматики, Себ в таких «орденах» попросту 
не нуждается. 

7. Наши
Из числа 12 команд на будущий сезон, 

вероятно, останется только 11. Финансовый 
кризис в стране сильно ударил по команде 
HRT, в конце ноября владельцы изыскивали 
возможность кому-нибудь продать свой про-
ект. А Catherham, в составе которой проводил 
этот год единственный россиянин «Форму-
лы-1» Виталий Петров, чудом выловила свою 
золотую рыбку. Это тоже произошло в Брази-
лии. По итогам сезона конюшня не набрала ни 
одного очка в зачете, но 11-е место Петрова в 
Интерлагосе поставило ее на 10-е в Кубке кон-
структоров, что дает ей несколько миллионов 
прибыли на будущий сезон (увы, не набрала 
очков и российская команда Marussia).

Но состав на 2013 год работодатель еще 
не огласил. Кандидатура Петрова даже в свете 
второй половины года более выгодная, чем 
у его напарника, финна Хейкки Ковалайнена, 
но мы хорошо помним, как было у Виталия в 
Lotus год назад, а поэтому дождемся офици-
альной информации. Будущее Петрова так же 
непредсказуемо, как погода над автодромом 
в Сан-Паулу.   

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Вот и свершилось. Впервые в исто-
рии в основном составе лучшего клуба 
прошлого века — мадридского «Реала» 
— вышел россиянин. Речь, как вы по-
нимаете, идет о молодом Денисе Че-
рышеве. И пусть в соперниках высту-
пал более чем скромный «Алькояно» 
из третьего по значимости испанского 
дивизиона — Сегунды Б (встреча про-
ходила в рамках 1/16 финала Кубка Ис-
пании), переоценить это достижение 
нельзя. 

После первого официального матча за 
«королевский клуб» Черышев забрал с собой 
памятную майку, ту самую, в которой он выходил 
вечером 27 ноября (по местному времени) на 
поле стадиона «Сантьяго Бернабеу». Кстати, 
на той футболке расписались все его старшие 
коллеги.

А еще после той игры Черышев признался, 
что доволен своим дебютом в составе столь 
именитого клуба, и поблагодарил за незабы-
ваемые ощущения наставника команды Жозе 
Моуринью и болельщиков. 

Сын знаменитого в прошлом футболиста, 
тренировавшего детскую команду «Реала», Дми-
трия Черышева также признался, что перед тем 
как выйти на поле, Моуринью попросил Дениса 
показать «свою игру». 

Сам Маур поблагодарил молодежь (а вме-
сте с Денисом на поле были еще три игрока 
«кантеры») после встречи. Примечателен тот 
факт, что португалец после замены Черышева 
на Анхеля Ди Марию подошел к россиянину и 
обнял его. Это явно говорит о том, что Жозе 
не все равно, что будет с молодой порослью 
«Реала», а значит, и с Черышевым в частности. 
Видимо, прогресс 21-летнего футболиста не 
заставит себя долго ждать. А расти Черышеву 

есть куда. Во встрече с «Алькояно» он и другие 
футболисты «кантеры» получили шанс лишь 
потому, что это был уже второй матч между ко-
мандами и все было предрешено. Ведь в первой 
встрече «сливочные» победили — 4:1. 

Сыграл же Денис неплохо, на хорошем рос-
сийском уровне: пару раз пробил по воротам, 
заставив поработать вратаря (у Дениса удар с 
обеих ног хорош), несколько раз удачно финтил 

(с техникой тоже порядок). 
Проблемы обнаружились пока только две. 

Первая не самая страшная — над приемом мяча 
Денису стоило бы поработать. А вот второй пункт 
в отрицательных качествах Черышева-младшего 
сильно огорчил. Дело в том, что он явно усту-
пает отцу в скорости, а значит, и большинству 
футболистов «Реала» в атакующей линии тоже. 
А ведь Моуринью использует Дениса на фланге 

атаки, где в конкурентах значатся Криштиану 
Роналду и Анхель Ди Мария. 

Кстати, стоило заменить Черышева на Ди 
Марию, как «Реал» сразу же забил усилиями 
аргентинца. Впрочем, рано еще говорить о том, 
что в Мадриде нас ждет то же самое, что и в 
Лондоне, где на скамейках «мариновались» Ан-
дрей Аршавин («Арсенал») и Роман Павлюченко 
(«Тоттенхэм»). 

В испанском случае повода для паники 
нет. Возможно, свою звезду мирового уровня 
мы все же получим. В конце концов, Роналду с 
Ди Марией находятся во взрослом футболе уже 
очень давно. Они суперзвезды. А Черышеву, как 
уже говорилось выше, всего 21 год. Все у парня 
впереди. Не случайно же помощник Моуринью 
в «Реале» Айтор Каранка назвал россиянина 
одним из самых прогрессирующих футболистов 
молодежного состава клуба... 

Кирилл СТЕПУНИН.

— Я — бог! 
— Ты в слове «лох» сделал две 
ошибки.

— А правда, что все собранные 
вашим благотворительным фон-
дом деньги пойдут на помощь 
детям? 
— Ну, мы все чьи-то дети...

Доктор выписывает пациенту 
лекарство. Пациент:
— Доктор, выпишите справку, 
что я идиот.
— Зачем?
— Мне кажется, что капли от 
насморка за 8 тысяч без такой 
справки в аптеках отпускать не 
должны.

Женщине для счастья нужна все-
го одна вещь. Но каждый день 
— новая.

— Хорошо, что я не родился в XVII 
веке.
— Почему?
— Сдох бы уже давно.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 29.11.2012):
1 USD — 31,1408; 
1 EURO — 40,2339.
По курсу ММВБ 
(на 28.11.2012):
1 USD: спрос — 30,972;
предложение — 31,294.
1 EURO: спрос — 40,062;
предложение — 40,423.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Аркадий Высоцкий (1962), актер, 
сценарист, сын Владимира Высоц-
кого и Людмилы Абрамовой
Станислав Коренев (1932—2006), 
киноактер («Тачанка с юга», «Берем 
все на себя», «Сын чемпиона»)
Мария Петрова (1977), фигурист-
ка (в парном катании с Алексеем 
Тихоновым)
Джон Темплтон (1912—2008), 

бизнесмен, филантроп, основа-
тель Темплтоновской премии, 
один из лучших игроков на фон-
довом рынке в XX веке
Жак Ширак (1932), экс-президент 
Франции

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Под-
московье облачно, снег, места-
ми сильный, местами метель, 
заносы на дорогах, условия 
для гололедицы. Температура 
в течение суток в Москве -2...-
4°, по области -1...-6°. Ветер юго-
восточный, восточный, 5—10 м/с, 
местами порывы 12—17 м/с.
Восход Солнца — 9.33, заход 
Солнца — 17.03, долгота дня — 
7.30. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, 

геомагнитная обстановка бу-
дет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК
Меж дународный день со-
лидарности с палестинским 
народом.
День буквы «Ё».
1830 г. — в Польше началось на-
циональное восстание против 
Российской империи.
1947 г. — принята резолюция Ге-
неральной Ассамблеи ООН №181 
о разделе Палестины на араб-
ское и еврейское государства и 
выделении Иерусалима в само-
стоятельную административную 
единицу.
2003 г. — Великобритания предо-
ставила политическое убежище 
Ахмеду Закаеву.
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КАРТА МАРШРУТА   
на сайте 

Но несмотря на 
все — безусловно, 
мелкие — недоче-
ты в игре Дениса, 
мы все равно не 
можем не поздра-
вить его с дебютом 
в основном соста-
ве команды-мечты 
каждого футболи-
ста на свете. Так 
думает и отец рос-
сиянина Дмитрий 
Черышев:

— Денис сыграл очень здорово. Считаю, что 
он оправдал доверие главного тренера. У него 
были моменты у ворот соперника, который 
он фактически сам себе создал, но забить не 
получилось. Главное, что этот дебют придаст 
парню большую уверенность в своих силах в 
дальнейшем. Пусть что-то не получалось. Но 
не забывайте, что это первая официальная 
игра Дениса. Причем выйти в основном со-
ставе «Реала» само по себе здорово. Сейчас 
он набирает обороты, превращается в элитного 
футболиста. 

НЕ ПЛАТИ НАЛОГИ  
И ТВОРИ СПОКОйНО
Пока одни ожидают конца света, другие 
приближают его светлое будущее. Оно 
забрезжило, как свет в конце туннеля, 
для учреждений культуры: бюджетни-
кам пообещали очевидное послабле-
ние в налогах, которые они платят на 
прибыль. Во всяком случае, министр 
культуры Владимир Мединский со сво-
ей стороны лоббирует поправки к Нало-
говому кодексу.

В Минкульте прошло совещание по итогам 
выполнения поручения Президента Российской 
Федерации, в котором, в частности, речь шла 
об установке налоговой ставки на прибыль для 
учреждений культуры. Благодаря позиции ми-
нистерства это налоговое дело, кажется, сдви-
нулось с мертвой точки. Чиновники из Минфина 
и налоговой службы наконец услышали пред-
ставителей культуры и предложили варианты 
оптимизации в сторону уменьшения налога на 
прибыль.

Если язык казенных бумаг перевести на 
русский, то ситуация выглядит так: учреждения 
культуры — театры, музеи, библиотеки и про-
чее — в обязательном порядке, вынь да положь, 
должны заплатить 20% налога государству с 
покупки, которая в свою очередь сделана с за-
работанных денег.

— Если я купил световой прибор из своих 
средств (а мы получаем их от продажи билетов), 
— поясняет директор Театра им. Вахтангова 
Кирилл Крок, — то с покупки я плачу налог. С 
точки зрения логики это абсурд. Какая может 
быть прибыль в бюджетном учреждении куль-
туры, когда все заработанные нами средства 
лежат в казначействе на нашем личном счете и 
идут только на развитие? Или совсем абсурдное 
положение с гастролями: если спектакль едет 
в Ростов, то мы с гонорара платим НДС, а если 
в Грецию, то никаких налогов. Получается, что 
за границу театрам выгоднее ездить, чем по 
родной стране.

В таком же положении находятся музеи: 
задумали пополнить коллекцию — приобрели 
раритет — заплати налог на прибыль. Вроде бы не 
платить налоги (даже 20%) — нецивилизованно, 
почему не платить? Но в случае с учреждениями 
культуры, дотационными по определению и сути, 
получается перекладывание государственных 
средств из одного кармана в другой. Деньги, 
полученные от музейщиков, театров и прочих 
культурных лиц в виде налогов с прибыли, идут 
государству и, пройдя круг, возвращаются в ис-
ходную позицию, то есть налогоплательщикам.

— Если поправки к налогу на прибыль будут 
приняты (а я в этом уверена), то это, можно счи-
тать, прорыв здравого смысла, — утверждает 
директор арт-мультимедийного центра Ольга 
Свиблова. — Надо это было сделать давно. Если 
бы мы, учреждения культуры, финансировались 
лучше, то вопрос о налогах не стоял бы. Но эти 
20% — очень серьезная помощь для тех, кто мно-
го работает, вкладывается в развитие дела.

В общем, при активной позиции Минкульта 
учреждения культуры могут получить хороший 
подарок к Новому году. На 17 декабря назначена 
расширенная коллегия в Министерстве финансов, 
где вопрос по снижению ставки налога на при-
быль (а может быть, и вовсе его отмены) обсудят, 
и бумаги пойдут на утверждение в Госдуму.

ОЛИМПИйСКИй 
ФАКЕЛ СОГРЕЕТ 
СТОЛИЦУ
Огонь зимних Игр 
прибудет в Москву  
7 октября
Уже 7 октября следующего года в Мо-
скву из Афин прибудет Олимпийский 
огонь, и на четыре дня в столице станет 
теплее. Потому что до 10 октября фа-
кел будет путешествовать по москов-
ской земле. «МК» выяснял подробности 
предстоящего события.

Стартовав 7 октября в Москве, эстафета 
Олимпийского огня завершится через четыре ме-
сяца в Сочи. Как рассказали «МК» в пресс-службе 
оргкомитета Игр, эта эстафета станет самой 
масштабной за всю историю зимних Олимпийских 
игр, поскольку ее протяженность составит более 
65 тысяч километров. В среднем за день факело-
носцы будут преодолевать 524 км пути.

Примерный маршрут огня по территории 
России уже известен, он, как пояснили «МК» в 
пресс-службе, составлен таким образом, что 
90% жителей страны окажутся в зоне часовой 
доступности от пути следования факела. Однако 
более подробный план пока держится в секрете. 
Все дело в вопросах безопасности, и до прибытия 
факела в столицу никто не знает о том, по каким 
улицам его понесут.

В январе следующего года будет объявлен 
конкурс для тех, кто хочет стать факелоносцем. 
А стать им может, кстати, абсолютно любой жи-
тель страны. Всего нести огонь будут 14 тысяч 
человек.

— Это будут люди самого разного возрас-
та и занятий, единственное условие — возраст 
старше 14 лет, — рассказали «МК» в пресс-службе 
оргкомитета. — Об условиях участия будет объ-
явлено в следующем году.

Ульяна УРБАН.

Редактору отдела спорта «МК» Алексею 
ЛЕБЕДЕВУ однажды посчастливилось нести 
Олимпийский огонь:

— Когда я узнал, что летом 2004-го и мне 
доверят пронести факел с Олимпийским огнем 
по улицам российской столицы, конечно же, 
радости моей не было предела. Событие — на 
всю жизнь! Тем более и память о нем осталась: 
организаторы позволили оставить специальную 
одежду, которую нам, факелоносцам, выдава-
ли. А спонсоры, благодаря которым я вместе с 
другими знаменитыми российскими персонами 
и оказался в числе избранных, выкупили даже 
наши факелы. Он и сейчас лежит у меня дома. 
Не очень тяжелый, кстати, дети, Даня и Алина, 
иногда с ним играют...

РЕПЛИКА
Марины 

РАЙКИНОЙ, 
редактора отдела 

культуры

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ
ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ «МИСС РОССИЯ-2012» 

ЕЛИЗАВЕТЫ ГОЛОВАНОВОй НАКАНУНЕ 
УЧАСТИЯ В КОНКУРСЕ «МИСС ВСЕЛЕННАЯ» 
29 ноября, четверг
В 14.00 состоится пресс-конференция «мисс Россия»  

Елизаветы Головановой, которая будет представлять нашу страну 
на конкурсе «Мисс Вселенная-2012» в Лас-Вегасе 19 декабря.

Как проходила подготовка Елизаветы к конкурсу «Мисс Вселен-
ная»? В каких образах предстанет она перед жюри? Об этом «мисс 
Россия» расскажет на пресс-конференции, а также поделится со всеми 
участниками своими секретами красоты.

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по 
e-mail: sos@mk.ru. 

США хотели запугать СССР 
ядерным взрывом на Луне

Чтение книг сохраняет 
«качество» тканей нашего мозга
IBM разрабатывает компьютер, 

«заменяющий»  
человеческий мозг

ДО ПЕТРОВА
ОТ ФЕТТЕЛЯ

«Формула-1»: 
7 фактов 

чемпионата 
мира-2012, мимо 
которых нельзя 

пройти

«СЛИВОЧНОЕ» 
НАЧАЛО 
ЧЕРЫШЕВА
Российский дебют 
в «Реале»

В минувшее воскресенье на автодроме в 
бразильском Сан-Паулу завершился 63-й 
чемпионат мира по автогонкам в классе 
машин «Формула-1». Восхитительный 
20-й по счету Гран-при решил судьбу 
одного из самых интересных чемпионатов 
в истории. Разрыв между претендентами 
на титул хотя и был великоват, на первый 
план вышла стихия, и судьба короны 
менее чем за 2 часа в условиях дождя 
менялась четырежды! Немец Себастьян 
Феттель в свои 25 лет и 5 месяцев стал 
самым молодым в истории трехкратным 
чемпионом мира. «МК» предлагает 
вспомнить самое главное в 63-м 
первенстве мира.

ПОВОДА ДЛЯ ПАНИКИ НЕТ. 
ВОЗМОЖНО, СВОЮ ЗВЕЗДУ МИРОВОГО 
УРОВНЯ МЫ ВСЕ ЖЕ ПОЛУЧИМ

Себастьян 
Феттель.

Виталий 
Петров.

Дмитрий Черышев.
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